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ЗЛОБА ДНЯ

Новый результат Байкальского нейтринного теле-
скопа требует пересмотра теории галактических кос-
мических лучей. Российский научный прибор впервые 
обнаружил приход на Землю нейтрино очень высоких 
энергий — больше 200 ТэВ, рожденных в Млечном Пути. 
Раньше считалось, что они могут рождаться только за 
пределами нашей Галактики. Работа, о которой расска-
зали в Минобрнауки России, опубликована в междуна-
родном журнале The Astrophysical Journal. Мы погово-
рили с одним из ее авторов, членом-корреспондентом 
РАН, главным научным сотрудником Института ядерных 
исследований РАН Сергеем ТРОИЦКИМ.
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ВЕЧНЫЙ 
«ДЕНЬ СУРКА» 
НА УКРАИНЕ
На западном — в смысле, украинском — 

фронте без перемен. Настолько без перемен, 
что мозг настойчиво выдает ассоциации с 
«днем сурка». Америка отправила в Киев на 
ознакомление проект договора о недрах 
(было уже не знаю сколько раз). Зеленский 
пытается спровоцировать Путина на срыв 
и эмоциональные действия, осыпая его 
оскорблениями (счет таким попыткам тоже 
потерян). Макрон собирает саммит для об-
суждения отправки войск на Украину (у меня 
такое впечатление, что теперь у европейцев 
новый саммит каждый день). Однако все в 
этом мире когда-нибудь заканчивается — 
даже «день сурка». 

По итогам переговоров высокопостав-
ленных «экспертов в Эр-Рияде» Вашингтон, 
согласно официальному заявлению Белого 
дома, обязался оказать России «содействие 
в восстановлении доступа к мировому рынку 
сельскохозяйственной продукции… а также 
в улучшении доступа к портам и платежным 
системам для проведения таких операций». 
Как заявил в этот четверг заместитель Лав-
рова Сергей Рябков, это вроде бы публично 
зафиксированное аппаратом Трампа обяза-
тельство носит самый общий характер: «До-
говоренностей конкретного свойства о том, 
что будет дальше происходить, на сегодня 
нет. Но над этим мы работаем». 
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ОПАСНЫЕ НЕЙТРИНО ЛЕТЯТ, ЛЕТЯТ, ЛЕТЯТ...
Вся теория рушится: российские 

ученые открыли очень энергичные 
частицы из Млечного Пути

ПАУЗА 
С ПОДВОХОМ

В ночь на 27 марта украинская сторона 
неожиданно сократила до минимума коли-
чество беспилотных атак по российским 
регионам. Некоторые связали этот факт с 
прошедшими в Эр-Рияде переговорами. По 

мнению члена президиума «Офицеров Рос-
сии» полковника запаса Тимура Сыртланова, 
Украина просто может готовить запас дронов 
для следующих атак. 
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КРЕДИТЫ УШЛИ В ОТКАЗ
Банки все реже одобряют выдачу займов 

россиянам
Отечественный рынок кредито-

вания продолжает охлаждаться, при-
чем потребительского — совершенно 
невероятными темпами. В феврале 
банки одобрили всего 4% заявок на 
потребзаймы, тогда как в том же 
месяце прошлого года показатель 

составил 29%. С ипотекой также на-
блюдается тренд на снижение: в фев-
рале доля отклоненных обращений 
за новыми жилищными кредитами 
достигла 56,2% против 49,9% в де-
кабре 2024-го. 
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После переговоров РФ 
и США в Эр-Рияде Украина 

снизила количество 
беспилотных атак. 
Что за этим стоит?

Обломки украинского 
беспилотника, сбитого над ДНР.

АКТРИСА ЛЯНКА ГРЫУ ПОДЕЛИЛАСЬ 
С ЧИТАТЕЛЯМИ «МК» 
ПРАВИЛАМИ ХОРОШЕГО САМОЧУВСТВИЯ

«Секрет прост: я регулярно занимаюсь 
спортом — у меня это, например, 
гимнастика дома. Я вообще стараюсь 
много двигаться, адекватно питаться, 
и, конечно, на наше физическое 
здоровье сильно влияет наше здоровье 
психологическое. Нельзя не сказать и 
про правильное окружение — люди, с 
которыми мы общаемся каждый день, 
которые нас поддерживают, тоже 
оказывают огромное влияние на наше 
здоровье и жизнь в целом», — рассказала 
актриса в прямом эфире «Московского 
комсомольца».

В египетской Хургаде произошла 
трагедия с туристическим батискафом 
«Синдбад», на борту которого было 45 
пассажиров — граждан России. В чет-
верг к 18.00 было известно о 6 погиб-
ших, еще полтора десятка человек по-
пали в больницу.  По предварительным 

данным, причиной трагедии стала раз-
герметизация судна — оно столкнулось 
с рифом, внутрь полилась вода. Уцелев-
шие участники экскурсии также отмечают 
халатность организаторов: например, 
часть спасательных жилетов оказалась 
непригодна к использованию, а перед 

погружением не был проведен инструктаж 
по безопасности. Тем временем местные 
жители Хургады хоть и потрясены, но не 
удивлены — по их мнению, трагедия была 
делом времени, и популярная экскурсия 
имела дурную славу. 
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БАТИСКАФ СТАЛ 
САРКОФАГОМ

Жители Хургады рассказали, почему не пускали 
на затонувший «Синдбад» своих детей 
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Работа с ней тринным 
телескопом на Бай кале. 
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ПРОРАБА ПОХИТИЛИ, ЧТОБЫ ВЫВЕДАТЬ 
СЕКРЕТЫ КОНКУРЕНТОВ

Обычные разногла-
сия между сотрудниками 
предприятия обернулись 
настоящей гангстерской 
сагой — трое работяг по-
хитили бывшего сослужив-
ца, чтобы проучить его, а 
заодно выведать секреты 
конкурентов. Следователи 
столичного ГСУ СКР смогли 
разоблачить злоумышлен-
ников.

Как стало известно «МК», 
в плен к недавним коллегам 
попал прораб строительной 
компании. Раньше он тру-
дился в аналогичной фир-
ме, но из-за разногласий с 
начальником службы без-
опасности был вынужден 
уволиться. Кстати, чрез-
мерная строгость секью-
рити заставила поменять 
место работы сразу не-
скольких сотрудников. Шеф 
охраны вместе с подчинен-
ным стал вынашивать идеи 
мести вероломному, как он 
считал, прорабу. Сначала 
коварные охранники реши-
ли организовать «случай-
ное» знакомство бывшего 
коллеги с девушкой, кото-
рая после интимной связи 
должна была обвинить его 
в изнасиловании. Однако 
этот план провалился. Тог-
да заговорщики задумали 

подкинуть 
жертве коше-
лек с деньга-
ми, а потом 
уличить его 
в краже. Но 
в итоге дру-
зья решили 
банально по-
хитить «пе-
ребежчика». 
Пленение 
преследова-
ло сразу две 
цели — проу-
чить уволив-

шегося прораба, а заодно 
узнать кое-какие корпора-
тивные секреты его новой 
компании. Секьюрити, ви-
димо, рассчитывали, что 
смогут таким образом вы-
служиться перед началь-
ством и будут награждены 
за инсайдерскую инфор-
мацию из стана конкурен-
тов.

«На дело» злоумышлен-
ники отправились втроем — 
на последнем этапе к ним 
присоединился друг и со-
бутыльник, инженер круп-
ной фирмы, работающей 
в космической отрасли. 
Для маскировки бандиты 
использовали две одинако-
вые машины «ВАЗ-2114»: в 
случае провала они наде-
ялись так обеспечить али-
би, заранее отогнав один 
автомобиль в ремонтную 
мастерскую. Майским ве-
чером 2024 года они прие-
хали на стройплощадку на 
Верейской улице. Сторожу 
на КПП заговорщики пред-
ставились полицейскими. 
Помахав красной «короч-
кой», они пояснили, что 
ищут мигранта, которого 
обвинила в изнасиловании 
девушка. Для пущей досто-
верности подельники даже 

показали фото жертвы — 
той самой особы, которую 
они пытались выдать за 
жертву сексуального домо-
гательства. Ворвавшись в 
бытовку, гангстеры пригро-
зили прорабу дубинкой и 
пневматическим пистоле-
том и фактически под кон-
воем отвели его в машину. 
Соседу работяги тоже до-
сталось — его запугали, а 
заодно отняли телефон. 
Пленнику также пришлось 
отдать свою «трубу». Такой 
интерес к гаджетам был не 
случаен: там содержались 
рабочие чаты с подробным 
обсуждением служебных 
дел компании. Заложника 
вывезли на пустырь в Биби-
рево, и пока один из членов 
шайки копировал содержи-
мое телефона, двое других 
избивали несчастного. Но в 
какой-то момент они осла-
били внимание, и прорабу 
удалось сбежать. В крат-
чайшее время следователи 
Кунцевского межрайонно-
го следственного отдела 
ГСУ возбудили уголовное 
дело по факту похищения 
и вместе с оперативниками 
задержали троицу.

Похитители отказались 
признавать вину. Друзья 
утверждали, что прораб 
что-то украл на их строй-
площадке и они наме-
ревались лишь немного 
проучить его, а потом 
отпустили. Но бандитов 
выдала переписка в их 
гаджетах — там подробно 
обсуждались все варианты 
отмщения прорабу. Как со-
общил «МК» следователь 
ГСУ СК по Москве Тимур 
Ахмеджанов, Кунцевский 
суд столицы приговорил 
всех троих к 6 годам коло-
нии строгого режима.

ПОНЯТЬ ПРИЕМНЫХ ДЕТЕЙ 
ПОМОЖЕТ ИСКУССТВЕННЫЙ 

ИНТЕЛЛЕКТ
Новый критерий оценки 

атмосферы в приемных 
семьях возьмут на воору-
жение работники опеки в 
Подмосковье. Навещать 
детей и взявших их под 
крыло взрослых спе-
циалисты будут со спе-
циальным электронным 
прибором, который ана-
лизирует мимику, язык 
тела, тональность голоса 
и даже выбор слов.

Как стало известно 
«МК», в региональном ми-
нистерстве социального 
развития новое устрой-
ство уже прозвали кар-
манным профессором 
— оно работает на базе 
искусственного интел-
лекта. Нейросеть класси-
фицирует полученные че-
рез изображение данные 
в режиме реального вре-
мени, определяя, какие 
эмоции испытывает че-
ловек. При анализе видео 
система одновременно 
способна учитывать вы-
ражение лица, тон голоса 
и построение речи. Она 

будет сообщать пред-
ставителям социальной 
службы, насколько ре-
бенок, сидящий перед 
ними, расслаблен или 
напряжен, волнуется ли, 
обманывает, испытыва-
ет подавленные чувства, 
находится в замешатель-
стве или вообще — в де-
прессии. Любые сигналы, 
которые будет подавать 
тело маленького человеч-
ка, также подвергнутся 
тщательному анализу.

Кстати, в Московской 
области насчитывается 
около 15 тысяч приемных 
и патронатных семей, и 
ежегодно специалисты 
посещают каждую семью 
примерно два раза в год. 
Планируется, что искус-
ственный интеллект бу-
дет помогать работникам 
опеки определять эмоции 
как ребенка, так и опекуна 
или приемного родителя, 
и сообщать специалисту, 
если появятся какие-то 
сигналы, на которые сто-
ит обратить внимание.

«БАСМАННЫЕ» ПРАВООХРАНИТЕЛИ 
НАРУШИЛИ БАНКОВСКУЮ ТАЙНУ 

ПО ПРОСЬБЕ НАЧАЛЬНИКА
Бывший начальник ОМВД 

Басманного района Москвы 
Сергей Андреев осужден 
Измайловским судом за 
превышение должностных 
полномочий и незаконное 
получение сведений, со-
ставляющих налоговую 
и банковскую тайну. Он 
инспирировал уголовное 
дело в пользу зарубежной 
компании.

Как стало известно «МК», 
по распоряжению Андрее-
ва в марте 2023 года его 
подчиненные незаконно 
зарегистрировали заявле-
ние о преступлении, воз-
будили уголовное дело и 
в рамках его расследо-
вания направили запро-
сы в банки для получения 
финансовой информации 
о некоем клиенте кредит-
ного учреждения — фи-
нансисте Артеме Зуеве. 
Эти сведения составляли 
банковскую и налоговую 

тайну. Речь шла о якобы 
имевшем место дистан-
ционном хищении средств 
компании Tesida services 
limited Latvia. Прокуратура 
посчитала постановление 
о возбуждении уголовного 
дела незаконным, однако 
уже после этого подчинен-
ные шерифа обратились 
в банки за нужными доку-
ментами. 

Интересно, что в адвокат-
ском бюро, представляв-
шем интересы латвийской 
фирмы, работала жена на-
чальника ОМВД. Правда, 
сам он пояснил, что жена 
находится в декретном от-
пуске и это всего лишь со-
впадение. 

По информации пресс-
службы прокуратуры Мо-
сквы, суд приговорил Ан-
дреева к 6 годам 7 месяцам 
колонии общего режима. 
Также суд лишил его звания 
«подполковник полиции».

СНАДОБЬЕ ОТ ОДНОЙ БОЛЕЗНИ 
ВЫЗВАЛО ДРУГУЮ

Лекарство от 
артрита спрово-
цировало у мо-
сквички очень 
редкую форму 
псориаза. К тому 
моменту, когда 
медикам удалось 
правильно уста-
новить диагноз, 
женщина с головы 
до ног покрылась 
сыпью.

Как стало из-
вестно «МК», забо-
левание началось 
с того, что на теле 48-летней 
женщины внезапно начали 
появляться точечные гной-
ничковые высыпания. Их 
сопровождали лихорадка 
и симптомы сильной ин-
токсикации — появились 
одышка, головокружения, 
слабость и тошнота. Этот 
странный дерматит жен-
щина лечила в поликли-
нике на протяжении двух 
недель, но ее состояние 
только ухудшалось. Когда 
кожа пациентки полностью 
покрылась гнойничковы-
ми высыпаниями, ее экс-
тренно госпитализировали 

в  о т д е л е н и е 
аллергологии-
иммунологии ГКБ 
№24, и уже там по 
внешнему виду, 
анализам и анам-
незу врачи смогли 
установить, что 
имеют дело с ге-
нерализованным 
пустулезным псо-
риазом. 

«Причиной за-
болевания стал 
препарат, кото-
рый женщина 

начала принимать для 
лечения своего аутоим-
мунного заболевания. 
Похожие симптомы могут 
вызываться множеством 
болезней. В данном случае 
точная диагностика была 
затруднена нетипичной ре-
акцией иммунной системы 
человека на лекарственное 
средство», — объяснили 
врачи.

Уже через несколько 
дней после правильно на-
значенного лечения па-
циентка выписалась из 
стационара с абсолютно 
чистой кожей.

МОШЕННИКИ НАЧАЛИ 
ПРОНИКАТЬ В ДОМОВЫЕ ЧАТЫ

Обманывать жителей 
Подмосковья в домовых 
чатах начали мошенники. 
Аферисты внедряются в 
сообщества, которые соз-
даны в мессенджерах, и, 
пытаясь сойти за своих, на-
чинают торговать мебелью 
и бытовой техникой. Но ис-
ход, как всегда, один: они 
стремятся получить дан-
ные банковских карт.

Как стало известно «МК», 
о новой схеме мошенни-
чества предупредили в 
Главном управлении ре-
гиональной безопасности 
Московской области. Осо-
бенно часто ее используют 
в крупных ЖК, где жильцы 
априори не могут хорошо 
знать друг друга. Алго-
ритм действий примити-
вен до смешного: жулик 
представляется жильцом 
и публикует объявление 
о продаже или бесплат-
ной передаче мебели или 

бытовой техники. Когда 
заинтересованное лицо 
обращается к махинатору 
в личку, тот охотно делится 
фотографиями и видео — 
дабы вызвать больше до-
верия. Однако накануне 
предполагаемой встречи 
мошенник сообщает, что 
не сможет передать вещь 
лично, и предлагает офор-
мить доставку через курье-
ра, прикрепляя ссылку.

Вот только эта ссылка 
является вирусной про-
граммой, которая «распе-
чатывает» чужой телефон, 
считывает все данные, 
подбирает пароли к при-
ложениям мобильных 
банков и ворует деньги 
со счетов. В ГУРБ напом-
нили, что любые сомни-
тельные ссылки, особенно 
от незнакомцев или при 
нестандартных сценариях 
общения, требуют особой 
осторожности.

МАЛЫША ЗАДАВИЛ ВОДИТЕЛЬ АВТОБУСА С ДУРНОЙ РЕПУТАЦИЕЙ

Четырех летний ма-
лыш стал жертвой ДТП 
на одном из пешеход-
ных переходов в под-
московной Балашихе в 
среду вечером. Ребенок 
попал под колеса автобу-
са и скончался в машине 
«скорой помощи».

Как стало известно 
«МК», мальчик рос в много-
детной семье уроженцев 

Таджики-
стана, ко-
торые по-
следние 8 
лет прожи-
вают в Мо-
сковской 
области. 
Мама ра-
ботает до-
мохозяй-
кой, а отец 
трудится на 
стройке. В 

день трагедии родитель-
ница забрала 4-летнего 
сына и 2-летнюю дочь из 
детского садика и вела 
домой. Мальчик был на 
самокате  и норовил убе-
жать чуть вперед. 

Когда семья пересека-
ла пешеходный переход, 
малыша на большой ско-
рости сбил микроавтобус 

108-го маршрута. Свиде-
тели жуткой аварии рас-
сказали, что на асфальте 
было очень много крови. 
Очевидцы вызвали «ско-
рую помощь», но по пути 
в больницу ребенок скон-
чался. Повозка-убийца 
также задела коляску 
двухлетней сестренки 
пострадавшего — кроху 
госпитализировали, и, 
по словам родственни-
ков, малышка не могла 
говорить, как раньше, 
из-за пережитого ужа-
са. Но уже в четверг ее 
выписали — девочка не 
получила травм и отде-
лалась сильным шоком 
и испугом.

Водитель, также являю-
щийся уроженцем одной 
из стран Средней Азии, 
задержан. После аварии 

он остановился и поста-
рался оказать посильную 
помощь пострадавшим. 
Кстати, жители Балашихи 
годами жалуются на гру-
бые нарушения, опасное 
вождение и повальное 
хамство частных извоз-
чиков, а местная транс-
портная компания имеет 
рейтинг 1 из 5 на основе 
455 оценок. 

По информации пресс-
службы прокуратуры Мо-
сковской области, ход 
расследования контро-
лируется Балашихинской 
городской прокуратурой. 
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
проводятся допросы и 
иные следственные дей-
ствия.

telegram:@mk_srochno

Обычные разногла-
сия между сотрудниками 

прес
ло ср
цели
чить 

шегося прораба, а

Момент 
похищения.

Тот самый автобус.
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Показатель в 4% оказался самым 
низким за всю историю ведения 
подобной статистики. Речь идет 
о критическом уровне падения 

по сравнению с цифрами за январь-февраль 
2024 года, рассказал директор кредитного 
направления «Сравни» Магомед Гамзаев. При 
этом, по его словам, в феврале 2025-го ко-
личество заявок на потребительские кредиты 
со стороны россиян выросло на 89% по срав-
нению с февралем 2024-го. Случай беспре-
цедентный, заметил специалист. 

Что касается ипотеки, в начале текущего 
года российские банки начали активнее от-
казывать по заявкам клиентов-физлиц на 
жилищные займы, следует из статистики На-
ционального бюро кредитных историй (НБКИ). 
В принципе, доля отказов в январе-феврале 
не выглядит аномально высокой, как в случае 
с потребительскими кредитами, — цифры со-
ответствуют средним значениям 2024 года. 
Однако в январе 2025-го показатель прибавил 
сразу 6,3%, хотя до этого снижался на про-
тяжении пяти месяцев подряд. 

Опрошенные «МК» эксперты сходятся во 
мнении: все дело в жестких, фактически за-
претительных мерах Банка России. Рекордно 
высокая (21%) ключевая ставка в сочетании 
с разного рода лимитами и ограничениями 
для высокорисковых заемщиков делают свое 
дело. Во всяком случае, со стороны банков 
явно снижается аппетит к риску, недостатка в 
котором в прежние годы не наблюдалось. 

«Основная причина происходящего — су-
щественное ужесточение кредитной политики 
банков (вслед за действиями ЦБ) на фоне ма-
кроэкономической нестабильности, — конста-
тирует финансовый аналитик BitRiver Владис-
лав Антонов. — Они стали гораздо осторожнее 
подходить к оценке финансовых возможностей 
заемщиков. Падение за год показателя одо-
бряемости потребительских кредитов с 27% 
до 4% говорит о критическом сжатии доступ-
ности заемных средств. А рост заявок на 89% 
— о том, что часть россиян вынуждена искать 
дополнительные источники средств на фоне 
инфляции и отставания доходов. В случае с 
ипотекой тренд схожий: доля отказов выросла 
из-за высоких требований к первоначальному 
взносу (около 50% стоимости жилья) и возрос-
шей долговой нагрузки населения».

Оба тренда будут усиливаться. По сло-
вам Антонова, на это указывает несколько 
факторов. Во-первых, с 1 июля 2025 года 
ЦБ вводит макропруденциальные лимиты 
(МПЛ) по ипотечным кредитам, предостав-
ляемым заемщикам с показателем долговой 
нагрузки (ПДН) выше 80%. Это похоже на то, 
как родители могут ограничивать карман-
ные расходы ребенка. Причем «родитель» 
— это регулятор, а «ребенок» — банковская 
система. Логика простая: не дать питомцам 
наделать долговых глупостей. Во-вторых, 
банки уже исчерпали пул наиболее благонад-
ежных заемщиков и проявляют максимальную 
избирательность. 

Единственный позитивный момент — 
рост популярности кредитов под залог недви-
жимости (КПЗН), которые предлагают более 
лояльные условия. Однако этот временный 
инструмент не способен серьезно повлиять 
на рынок кредитования с его сложившейся 
структурной неэффективностью. 

«Банки не верят в скорое снижение став-
ки ЦБ, понимая, что как минимум до конца 
года она недалеко уйдет от текущей отметки, 
— говорит директор Центра исследований 
социальной экономики Алексей Зубец. — 
В противном случае доля отказов была бы 
существенно ниже. Условия кредитования 
сегодня фактически запретительные. Если 
человек хочет взять потребительский кредит 
по безумной ставке в 25–30% годовых, это 
означает две вещи: с деньгами у него со-
всем плохо и велика вероятность, что он не 
вернет долг. Кстати, склонность населения 
к заимствованиям стала падать еще в 2021 
году. Люди со свободными деньгами, которые 
представляют интерес для банков, размеща-
ют свои средства на депозитах».

С ипотекой примерно та же история. 
Разумеется, рассуждает Зубец, речь идет 
не столько о льготной (охватывает две со-
циальные категории — многодетные семьи и 
ветераны СВО), сколько о рыночной. Сегодня 
это, как правило, короткий формат. Допустим, 
человеку, покупающему квартиру, не хватает 
одной трети суммы, он ее берет в кредит по 
ставке в 20% годовых (потеря на короткой 
временной дистанции не критична), выпла-
тив первоначальный взнос и заранее зная, 
что рассчитается с банком в течение года 
или двух. А если у заемщика мало денег, то 
он даже льготный кредит не потянет. Банки 
учитывают в своей политике все эти вещи — 
отсюда и существенный рост отказов. 

Игорь БОКОВ.

За предыдущие два года реальные 
доходы выросли у 65% домохо-
зяйств России. Об этом свидетель-
ствуют результаты опроса, который 
представил Центробанк. За то же 
время чуть более четверти домохо-
зяйств заявили о снижении доходов. 
Регулятор рассчитывает их объем 
в реальном выражении — с учетом 
инфляции, которая только за про-
шлый год составила 9,52%. Что бу-
дет дальше с доходами российских 
семей, «МК» выяснил у экспертов. 

За период с 2022 по 2024 год на 50% 
и более выросли реальные доходы у 22% 
домохозяйств. Об этом свидетельствуют 
данные исследования регулятора. Правда, 
у 26% домохозяйств они, согласно данным 
ЦБ РФ, снизились. Еще 9% рассказали, 
что ситуация с доходами у них в целом не 
изменилась. 

Согласно определению регулятора, 
домохозяйства состоят из одного или не-
скольких человек, которые проживают и 
ведут хозяйство совместно. В денежном 
эквиваленте средний доход домохозяйств 
в 2024 году в пересчете на одного человека 
составил 33,8 тыс. рублей, а медианный 
(когда у половины опрошенных доходы ниже 
указанной суммы, а у второй половины выше 
нее) — 27,9 тыс. рублей.

В целом за минувшие два года реальные 
доходы выросли у 65% российских домо-
хозяйств. Однако далее эта ситуация ухуд-
шится, предсказывают аналитики. «Тренд 
на увеличение доходов изменится в 2025 
году, — предупреждает главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Они не смогут расти такими 
темпами, как это было в 2024-м. Произойдет 
это замедление потому, что экономика Рос-
сии в целом будет затормаживать развитие». 
Даже согласно официальному прогнозу, в 

2025 году ожидают увеличения ВВП на 2,5%. 
Для сравнения, в 2024 году рост экономики 
составил 4,1%. В таких условиях неудиви-
тельно, что и доходы населения замедлят 
свой рост, но это будет некритичное замед-
ление. Они вряд ли уйдут в минус, но если 
удастся сохранить рост доходов населения 
хотя бы на уровне 2–3% в год, то это будет 
уже хороший результат по итогам 2025 года, 
уверен эксперт. 

Однако есть и другие оценки. «На увели-
чение реальных доходов в 2024 году сильно 
влиял дефицит кадров, поэтому работода-
тели были вынуждены повышать зарпла-
ты, в том числе темпами, превышающими 
инфляцию, — отмечает ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильча-
кова. — Также сыграли значительную роль 
индексации пенсий и пособий. В 2025 году 
инфляция ожидается ниже, чем в прошлом 
году, а рынок труда будет «охлаждаться», 
поэтому можно предположить, что зарпла-
ты в этом году не будут так сильно расти, 
как годом ранее. Тем не менее занятость в 
России все равно, по нашим оценкам, весь 
год будет на высоком уровне, в связи с чем 
мы ожидаем, что реальные доходы по итогам 
текущего года вырастут на 5–6%». Если в 
ближайшие пару лет не случится мирового 
экономического кризиса и обвала цен на 
нефть, тренд на повышение реальных до-
ходов в ближайшие два года сохранится, 
подчеркнула аналитик.

Между тем в ожиданиях россиян от уве-
личения доходов сокрыта и опасность. «Для 
нас основным фактором опасений является 
то, чтобы они (домохозяйства) не ожидали, 
что у них зарплаты и дальше будут расти теми 
же темпами, что и в предыдущие два года», 
— заявил на пресс-конференции 27 марта 
заместитель председателя Банка России 
Алексей Заботкин. Дело в том, что если люди 
ожидают увеличения доходов, то они по-
другому расходуют средства. «Если граждане 
считают, что в будущем их благосостояние 
вырастет, то они и свою потребительскую ак-
тивность повышают, а это усиливает спрос и 
стимулирует инфляцию, — пояснил Николаев. 
— ЦБ РФ принимает во внимание ожидания 
людей. Он в принципе пристально следит и 
за инфляционными ожиданиями, и за тем, 
как люди оценивают свои возможности в 
будущем увеличивать доходы».

Между тем, по данным ЦБ РФ, инфля-
ционные ожидания населения и бизнеса, 
несмотря на снижение в последние месяцы, 
все еще остаются повышенными. В этой свя-
зи регулятор пока не видит оснований для 
изменения своей жесткой политики, хотя в 
Госдуме и настроены оптимистично. Напом-
ним, что накануне глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков выра-
зил надежду, что Банк России может начать 
снижать ключевую ставку уже в мае. В этой 
связи регулятор напомнил об основаниях, по 
которым он принимает решения. «Устойчивое 
снижение инфляционных ожиданий является 
необходимым условием для перехода Банка 
России к снижению ключевой ставки», — под-
черкнул Алексей Заботкин, добавив, что пока 
они еще остаются высокими.

Наталия ТРУШИНА.

В России ожидается приезд 
лидера КНДР
В планах Ким Чен Ына значится визит 
в Россию, сообщил журналистам 
замминистра иностранных дел РФ 
Андрей Руденко. Также готовится и 
поездка Сергея Лаврова в Пхеньян, 
заявил российский дипломат.

«Мы всегда со всеми ведем перегово-
ры по поводу обмена визитами, — отметил 
Андрей Руденко. — Подготовка всегда у нас 
ведется». 

По словам заместителя министра ино-
странных дел, он сам был в КНДР «буквально 
две недели назад, и мы обсуждали в том числе 
этот вопрос». 

«У нас ведется помимо этого и вопрос 
о визите Лаврова для продолжения стра-
тегического диалога с нашими корейскими 
друзьями», — добавил Руденко, напомнив, 
что стратегический диалог между Москвой и 
Пхеньяном был начат в прошлом году с визита 
главы МИД КНДР в Россию.

«Планы большие, будем их реализовы-
вать», — добавил Руденко.

Со своей стороны, пресс-секретарь Пре-
зидента РФ Дмитрий Песков отметил, что сроки 
визита председателя государственных дел 
КНДР Ким Чен Ына в Россию будут согласова-
ны по дипломатическим каналам, у него есть 
действующее приглашение посетить нашу 
страну. 

В конце прошлой недели побывавший в 
Пхеньяне секретарь Совета безопасности РФ 
Сергей Шойгу встречался с Ким Чен Ыном. 
Их встреча продолжалась более двух часов, 
обсуждались вопросы безопасности, ситуа-
ция на Украине, а также начало российско-
американского диалога.

Ким Чен Ын уже дважды посещал Россию. 
В первый раз в качестве лидера КНДР он при-
езжал в нашу страну в апреле 2019 года, прибыв 
в Приморье на знаменитом бронированном 
поезде. 

Количество вагонов в этом железнодорож-
ном составе может варьироваться от 17 до 21. 
Часть вагонов отведена для личной охраны и 
сопровождающих лиц — службы протокола, 
чиновников, журналистов. В центре поезда 

расположены купе Ким Чен Ына и его супруги, 
а также помещения для телохранителей.

Поезд также включает два вагона-
ресторана, вагон-салон с розовыми кожа-
ными диванами, вагон-гараж с лимузином 
и автомобилями охраны, вагон с душевыми 
для персонала, стиральные машины, мини-
мастерскую. За локомотивом располагается 
вагон-электростанция, обеспечивающий с 
помощью полностью автономных источников 
питания электричеством весь поезд.

Тогда, в апреле 2019-го, руководитель 
Корейской Народно-Демократической Ре-
спублики совершил небольшую остановку на 
приграничной станции Хасан, где посетил Дом 
российско-корейской дружбы — его построи-
ли в 1986 году, накануне визита основателя 
северокорейского государства Ким Ир Сена. 
«Уже семь лет прошло, как я возглавил страну, 
и только сейчас смог приехать, — сказал гость 
из Пхеньяна во время остановки в Хасане. — 
Надеюсь, что и в будущем буду посещать вашу 
страну, основываясь на дружественных от-
ношениях с вашим президентом».

Далее путь Ким Чен Ына лежал во Вла-
дивосток, на остров Русский, где прошла его 
встреча с российским президентом.

Второй визит Ким Чен Ына состоялся в сен-
тябре 2023 года, это была первая зарубежная 
поездка лидера КНДР с начала пандемии коро-
навируса. Тогда Ким посетил также российский 
Дальний Восток. На космодроме «Восточный» 
прошла  встреча с президентом Владимиром 
Путиным. Зарубежные наблюдатели обратили 
особое внимание, что в ходе обеда Ким Чен Ын 
поднял тост за «геройскую Российскую армию и 

народ» и пожелал одержать «великую победу в 
священной борьбе за наказание большого зла, 
претендующего на гегемонию и питающего 
экспансионистскую иллюзию».

В ходе встречи Ким Чен Ын подарил рос-
сийскому президенту карабин северокорей-
ского производства, в свою очередь Влади-
мир Путин преподнес в дар гостю из Пхеньяна 
российский карабин и перчатку от скафандра, 
которая неоднократно бывала в космосе.

Во время того визита Ким Чен Ын при-
гласил Владимира Путина посетить КНДР, 
на что российский президент согласился. И 
действительно, в июне 2024 года Президент 
России Владимир Путин прибыл в Пхеньян 
с официальным государственным визитом и 
подписал с Ким Чен Ыном договор о «всеобъ-
емлющем стратегическом партнерстве». Этот 
документ был ратифицирован в обеих странах 
в ноябре прошлого года.

Без сомнения, сообщения о грядущем 
визите лидера КНДР в Россию вызывают бес-
покойство как на Западе, так и на юге Корей-
ского полуострова, где с тревогой наблюдают 
за продолжающимся сближением двух стран — 
особенно в контексте украинского кризиса.

«Северокорейский лидер Ким Чен Ын и 
Президент России Владимир Путин укрепля-
ют связи в области безопасности с тех пор, 
как в прошлом году подписали исторический 
оборонный пакт и пообещали использовать 
все доступные средства для оказания немед-
ленной военной помощи в случае нападения 
друг на друга», — напоминает американский 
канал CNN. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Для начала напомним читателям, 
что такое нейтрино. Это части-
цы, которые некоторые называ-
ют «призраками» за то, что они 

почти никак не взаимодействуют с веществом. 
Рожденные Солнцем и далекими галактиками, 
они ежесекундно пролетают через нас на-
сквозь, но мы этого не замечаем. Энергия 
нейтрино измеряется в петаэлектронвольтах 
(ПэВ), или квадриллионах электронвольт 
(миллион миллиардов электронвольт, или 10 
в 15-й степени электронвольт). 

Чтобы отлавливать эти высокоэнергич-
ные частицы, ученые по всему миру создают 
особые нейтринные обсерватории. Сейчас 
их построено три: американский IceCube в 
Антарктиде, наш российский Байкальский 
нейтринный телескоп (известный также как 
проект Baikal-GVD) и европейский KM3NeT. 
Это фотоумножители, оптические модули, 
которые в воде регистрируют вспышки от 
прохождения нейтрино, а точнее, вспышки, 
рождающиеся при взаимодействии нейтрино 
с другими частицами.

— Раньше считалось, что нейтрино с 
энергией больше 200 ТэВ приходят на Землю 
только из других галактик, — говорит Сергей 
Троицкий. — И вот в данных нашего глубоко-
водного нейтринного телескопа Baikal-GVD 
стали появляться такие экстремальные ней-
трино, направление прихода которых указы-
вало на их происхождение в Млечном Пути. 
И это никак не вязалось с современными 
теоретическими моделями, предсказываю-
щими в 10 раз менее энергичными нейтрино 
в родной Галактике.

— Где такие мощные нейтрино могут 
рождаться во Млечном Пути?

— Есть подозрения, что источниками 
могут быть сверхновые. В момент, когда рас-
ширяется оболочка сверхновой, может проис-
ходить соответствующее ускорение частиц. 
Но есть и много других возможностей, вопрос 
пока открыт.

Обычно результаты, полученные одной 
группой, если они верны, подтверждаются 
другой научной командой. В нашем же слу-
чае случилось так, что мы сами практически 
подтвердили свое же открытие, заглянув в 

открытые данные американского IceCube, что 
на Южном полюсе. К американцам прилетали 
такие же частицы, но они, видимо, были на-
столько убеждены, что такого не бывает, что 
даже не обратили на это внимания.

— И вы отразили их данные в своей 
статье?

— Конечно! Хотя вряд ли коллегам из 
США понравилось, что мы сделали это рань-
ше их.

— И что же теперь ж дать от 
теоретиков?

— Им придется пересматривать теоре-
тические модели о космических лучах. Это 
важно, поскольку галактические космиче-
ские лучи — это та самая радиация, которая 
мешает нам летать к дальним космическим 
объектам. Они могут портить электронику и 
приводить к патологиям у людей, если они 
тоже окажутся в дальнем космосе.

— Получается, опасность межпланет-
ных полетов возрастает?

— Мы не можем это утверждать, посколь-
ку пока не знаем точно, как часто встречаются 
в нашей Галактике настолько энергичные 
частицы. 

— Но ведь нейтрино почти не взаимо-
действуют с материей!

— Это так. Но в данном случае они сиг-
нализируют нам, что если есть нейтрино с 
энергией выше 200 ТэВ, значит, здесь же, в 
родной Галактике, есть и настолько же, а мо-
жет, еще более энергичные протоны, которые 
с материей уже взаимодействуют, и порой 
очень жестко. Кстати, доказано, что в кос-
мосе можно встретить нейтрино с энергией 
и выше 1000 ТэВ. Вероятность того, что они 
провзаимодействуют с Землей, составляет 
уже 1 процент.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ВИЗИТ

ДЕНЬГИ

ФИНАНСЫ

КОСМОС

КИМ СНОВА БУДЕТ 
В ГОСТИ К НАМ

Лидер КНДР уже бывал в России. Владимир Путин и Ким Чен Ын 
на космодроме Восточный. 2023 год.

На карте неба (экваториальные координаты) малиновой линией показана 
плоскость нашей Галактики — Млечного Пути. Черные эллипсы — это 
каскадные события с энергиями выше 200 ТэВ, зафиксированные на 
телескопах Baikal-GVD и IceCube. 

Работа с нейтринным телескопом 
на Байкале. 
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По данным статистики МВД, это рекордно низкий показатель за последние 5 лет. Например, 
в 2022 году «новыми россиянами» стали 691 тыс. иностранцев. В МВД объясняют тенденцию 
ужесточением контроля в миграционной сфере.

NON-STOP

Русские солдаты ставят православный крест на курской земле. Кадры этого 
видео широко разошлись в социальных сетях, в том числе за рубежом. Крест 

пытались сломать оккупанты из ВСУ, но смогли только погнуть его. Проезжавшие мимо По-
клонного креста после освобождения родной земли наши солдаты остановились и воздвиг-
ли его на место.

КАДР

ЦИФРА

Формы взаимодействия 
гражданского общества 
и силовых структур, ор-
ганизация общественной 
поддержки деятельности 
военного ведомства — эти 
и другие вопросы обсуж-
дались во время встречи 
в Мьянме делегации 
Общественного совета 
при Минобороны РФ с 
замминистра информа-
ции, пресс-секретарем 
правительства, начальни-
ком управления по связям 
с общественностью и 
психологическим опера-
циям Вооруженных сил 
Республики Союз Мьянма 
генерал-майором Зо Мин 
Туном. Представительная 
делегация Общественного 
совета при Минобороны РФ 
во главе с председателем 
совета, главредом «МК» Пав-
лом Гусевым приглашена на 
празднование 80-й годовщи-
ны образования Вооружен-
ных сил Мьянмы. Во время 
встречи генерал-майор Зо 
Мин Тун выразил благодар-
ность российской делегации 
за визит. Он отметил высокий 
уровень отношений между 
нашими странами и напом-
нил, что главнокомандую-
щий Вооруженными силами 
Мьянмы получил приглаше-
ние принять участие в параде 
в честь Дня Победы 9 Мая 
в Москве. В свою очередь, 
Павел Гусев подробно рас-
сказал о работе Обществен-
ного совета при Минобороны 
России. Он отметил, что за 
последние три года деятель-

ность совета существенно 
перестроилась в связи с 
проведением специальной 
военной операции. Среди 
основных направлений рабо-
ты — посещение госпиталей 
и зоны проведения СВО, ока-
зание поддержки военнослу-
жащим и их семьям, работа 
с военкоматами, подготовка 
аналитических материалов 
для руководства Миноборо-
ны России. Представители 
Мьянмы выразили заинте-
ресованность в изучении 
российского опыта создания 
и функционирования Обще-

ственного совета и выразили 
надежду на содействие в 
формировании подобной 
структуры в Мьянме. Рос-
сийская делегация передала 
представителям Вооружен-
ных сил Мьянмы картину в 
честь 80-летия победы над 
фашизмом, а также книги 
для изучающих русский 
язык. Стороны выразили 
надежду на дальнейшее раз-
витие дружеских контактов 
и проведение совместных 
мероприятий, в том числе 
по линии военного образо-
вания.

Новый посол России 
в США Александр 
Дарчиев прибыл в 
Вашингтон. Глава 
дипломатического 
представительства 
выступил с первыми 
комментариями по 
проблемам и пер-
спективам российско-
американских отноше-
ний. В частности, он 
отметил, что работа по 
двусторонней норма-
лизации уже идет, она 
нацелена на результат. 
Во взаимодействии 
двух стран появилось 
окно возможностей, 
констатирует посол, 
добавив, что необхо-
димо заниматься так-
же накопившимися за 
последние годы про-
блемами. Александр 
Дарчиев рассказал, 
что будет прорабаты-
вать вопрос возобнов-
ления авиасообщения 
между Россией и США, 
а также стремиться к 
упрощению визовых 
процедур для обычных 
граждан. Немало-
важно, что дипломат 
займется и возвраще-

нием шести конфиско-
ванных Вашингтоном 
объектов недвижимо-
сти, находящихся в 
российской собствен-
ности. Напомним, что 
6 марта Президент 
России Владимир 
Путин подписал указ о 
назначении Дарчиева 
послом в США и посто-
янным наблюдателем 
при Организации аме-
риканских государств 
(ОАГ) в Вашингтоне. 
Ранее Александр Дар-
чиев занимал долж-
ность директора де-
партамента Северной 
Атлантики МИД РФ.

КОНТАКТ

ДИПЛОМАТИЯФОТОФАКТ

ОПРОС

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ РФ ПОДЕЛИЛСЯ ОПЫТОМ 
РАБОТЫ С ВС МЬЯНМЫ

ПОСОЛ РОССИИ ПРИБЫЛ В США

стали гражданами России 
в 2024 году209 тыс. иностранцев

Подготовил  Дмитрий ПОПОВ

РОССИЯНЕ НАЗВАЛИ ТОП-5 ПРИЧИН СУПРУЖЕСКИХ ИЗМЕН

Сексуальная неудовлетворенность 47%
47%Недостаток внимания

Частые конфликты 39%
Неготовность обсуждать проблемы 32%
Отсутствие общих целей, интересов 27%

(По данным ВЦИОМ. Можно было выбрать несколько вариантов ответа.)

В Петропавловске-Камчатском 
пациентов приходится везти на са-
нях. Всему виной мощные снегопады, 
накрывшие регион. Некоторые жилые 
дома оказались заблокированы со всех 
сторон, поэтому фельдшеры «скорой 
помощи» вынуждены импровизировать. 
На фото — эвакуация пациента с улицы 
Академика Курчатова.
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ВЕЧНЫЙ «ДЕНЬ 
СУРКА» НА УКРАИНЕ
c 1-й стр.

Государственный секретарь США 
Марко Рубио выдал на Ямайке не-
что очень похожее. Мол, мы про-
анализируем условия, которые 

поставили русские, условия, которые поставили 
украинцы, сформулируем разночтения между 
двумя позициями и представим их Трампу для 
принятия решения. Но ключевой момент, по 
поводу которого американскому лидеру пред-
стоит принять решение, очевиден уже без вся-
кого дополнительного анализа. 

Некоторые из антироссийских санкций, 
без отмены которых пресловутая «Черномор-
ская инициатива» утонет в водах Черного моря, 
отменить может только Европа. А Европа уже 
громогласно заявила, что она этого делать не 
собирается. Макрон: «Для меня вопрос санкций 
должен быть поднят в рамках долгосрочного и 
надежного мирного урегулирования. Я думаю, 
что вопрос санкций встанет в определенный 
момент, но пока это преждевременно». И это еще 
заявление из разряда самых мягких. Чаще всего 
представители ЕС, включая того же Макрона, 
у которого семь пятниц даже не на неделе, а в 
течение одного дня, высказываются гораздо 
более однозначно: смягчение или отмена санк-
ций произойдет только тогда, когда российские 
войска вернутся на те свои позиции, которые 
они занимали 23 февраля 2022 года. 

Получается, что то, что происходит, 

укладывается в русло знаменитой формулы 
Ленина «Шаг вперед, два шага назад» — с той 
лишь разницей, что о количестве шагов вперед 
и шагов назад вполне можно спорить. Когда 
Трамп, фигурально выражаясь, стукнет кулаком 
по столу, все прочие политические начальники 
западного мира берут под козырек. Но проходит 
день, проходит два дня, проходит три дня. И с 
каждым новым рассветом эффект от «воспита-
тельных мер» хозяина Вашингтона становится 
все более малозаметным. Самый яркий пример 
— генеральный секретарь НАТО. Марк Рютте в 
середине марта, вскоре после своего неохотного 
признания о том, что Трамп снял с повестки дня 

вопрос о членстве Украины в НАТО: «Я думаю, 
что это нормально, если бы война прекратилась, 
чтобы Европа как-то шаг за шагом, а также США, 
шаг за шагом, восстановили нормальные от-
ношения с Россией». 

А вот вновь осмелевший Рютте в конце 
марта: «Мы никогда не обещали Украине, что 
она станет членом НАТО в контексте мирных 
переговоров, но надо проводить разницу с бу-
дущим, с тем, что произойдет в долгосрочной 
перспективе». Алло, гараж! Что случилось с «во-
просом, снятым с повестки»? Или эта повестка 
уже умерла, а в той повестке, которая пришла 
ей на смену, вопрос о членстве Украины в НАТО 

вновь наличествует? Анализировать разнона-
правленные — или частично разнонаправленные 
— заявления одних и тех же западных политиков 
можно бесконечно долго. Но вот какой вывод 
возникает сам собой, если не зарываться в этом 
океане слов, а попытаться подняться в своем 
анализе на ступеньку выше: если Трамп реаль-
но хочет добиться работающего соглашения о 
мирном завершении конфликта на Украине, ему 
придется посадить Европу и официальный Киев 
на гораздо более короткий поводок, чем тот, на 
котором они находятся сейчас. Без этого ничего 
с места не сдвинется. 

Объясняя, почему США в первую очередь 
решили заняться продвижением «Черноморской 
инициативы», посланник Трампа Кит Келлог 
заявил: «Причина, по которой мы начали именно 
с этого, заключается в том, что это было проще 
всего. Остальные шаги будут действительно 
трудными — речь идет о территориальных во-
просах, ударах по городам и ракетных обстре-
лах с обеих сторон». Не хочу выступать в роли 
пессимиста, но пока это «проще всего» тоже 
оказалось не таким уж и простым. 

Возможно, конечно, что я чересчур тороплю 
события. Решение даже самых простых про-
блем в рамках урегулирования такого сложного 
конфликта требует времени. Однако это никоим 
образом не меняет общей логики. Чтобы до-
биться своих заявленных целей, Трампу при-
дется очень жестко давить на официальный 
Киев и Европу. Иначе окончание «дня сурка» как 
минимум очень серьезно отложится. Вот, кста-
ти, и следующая «серия» подоспела: депутаты 
Верховной рады сорвали обсуждение нового 
варианта соглашения с США по ресурсам. В 
предыдущей «серии», которую мы смотрели в 
феврале, нечто подобное стало плодом усилий 
не Рады, а самого Зеленского. Но сути дела, 
согласитесь, это тоже не меняет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
По данным Минобороны РФ, в 
течение ночи 27 марта дежурны-
ми средствами ПВО уничтожен 
один украинский беспилотник 

над Брянской областью. Многие эксперты за-
дались вопросом: почему Украина, которая 
раньше запускала в нашу сторону сотни бес-
пилотников, сократила свои атаки? Канал «Два 
майора» обратил внимание на то, что уже третьи 
сутки противник не проводит массированные 
ночные атаки на российские регионы.

«Вряд ли Киев решил соблюдать какие-то 
элементы договоренностей (соответствующие 
сообщения оборонного ведомства о попытках 
ударов по нашим объектам тому подтвержде-
ние). Не исключаем, что враг снова находится на 
некой стадии «накопления» беспилотников само-
летного типа», — отметили аналитики канала.

Эксперты напомнили, что подобное «за-
тишье» в использовании дронов наблюдалось 
перед началом российско-американского 
переговорного процесса, однако непосред-
ственно перед этим Киев организовал атаку 
на Москву.

Канал ветерана ВВС «Файтбомбер» выска-
зал мнение, что украинская сторона полностью 
прекратила атаки дронами на цели в России 
для дальнейших провокаций. «Это позволяет 
им в случае любых наших ударов по объектам 
на территории Украины заявлять о нарушении 
договоренностей», — написал канал.

Как считает Тимур Сыртланов, беспилот-
ные атаки ВСУ действительно снизились, но 
только радоваться рано.

— Сейчас ВСУ, возможно, копят дроны для 
какой-то масштабной атаки, включая массовый 
налет, — говорит он. — Однако важно учитывать, 
что иностранные наемники, которые в основном 
и управляли этими дронами, постепенно поки-
дают Украину. Например, в Курской области их 
отток помог нам перейти в контрнаступление 
и снизить угрозу с воздуха.

Сейчас, вероятно, качество операторов 
дронов снижается, так как наемники либо уез-
жают, либо их убивают. Это тоже играет свою 
роль в текущей ситуации.

— Когда можно ждать новые беспи-
лотные удары?

— Президент Франции Макрон, судя по 
всему, планирует позвонить Трампу после на-
меченной на 27 марта встречи с коалицией 
европейских стран, которые поддерживают 
его позицию по Украине. И как раз возможность 
нового раунда переговоров может спровоци-
ровать новую атаку дронов.

Мы видим, что Евросоюз продолжает ак-
тивно поставлять оружие, военную технику и 
боеприпасы противнику. В этой связи наш пре-
зидент четко заявил, что прекращение боевых 
действий возможно только после подписания 
мирного договора.

— Куда могут наноситься удары?

— Например, они могут готовить атаки по 
аэродромам, которые не относятся к критиче-
ской энергетической инфраструктуре и не по-
падают под условия временного перемирия.

Однако важно понимать, что от украин-
ских неофашистов можно ожидать чего угод-
но, включая нарушение действующих дого-
воренностей. Как показывает практика, они 

не останавливаются ни перед чем. Украина 
сегодня — это террористическое государство, 
которое наносит удары по любым целям, вклю-
чая даже дома престарелых.

Мы, со своей стороны, всегда готовы к та-
ким угрозам и продолжаем укреплять оборону, 
чтобы противостоять любым провокациям.

Ольга ФЕДОРОВА.

Учения НАТО в Литве 
не обошлись без ЧП
Масштабные военные учения в Литве 
с участием американских военно-
служащих обернулись масштабными 
спасательными работами. Третий день 
литовские и американские военные, 
а также подключившиеся к спаса-
тельной операции пожарные рас-
четы пытаются вытащить ремонтно-
эвакуационную машину M88 Hercules 
(«Геркулес»), которая во время учений 

утонула в болоте в районе Пабраде. 
Местные службы рассчитывают об-
наружить в ней тела четырех амери-
канских солдат, которые считаются 
пропавшими без вести. 

Военный эксперт, бывший офицер амери-
канской армии Станислав Крапивник в беседе 
с «МК» рассказал, за какое время, вероятнее 
всего, утонула машина и был ли шанс у военных 
спастись.

Напомним, сообщение о пропаже че-
тырех военнослужащих США и ремонтно-
эвакуационной машины M88 Hercules на по-
лигоне генерала Сильвестра Жукаускаса в 

Пабраде поступило 25 марта в 16.45. Посоль-
ство США сообщило, что пропали военные 1-й 
и 3-й пехотных механизированных дивизий, 
которые до инцидента находись в Литве не-
сколько месяцев.

Только на следующий день после про-
исшествия спасателям удалось установить, 
что армейский танковый эвакуатор, в котором 
могли находиться пропавшие во время манев-
ров военнослужащие, находится в болоте на 
глубине пять метров.

Несмотря на то что генеральный секретарь 
НАТО Марк Рютте заявил о гибели солдат, в обо-
ронном ведомстве Литвы не спешат с такими 
выводами. Там заявляют, что гибель военнос-
лужащих можно будет констатировать только 
после обнаружения тел. Министр обороны зая-
вила, что пока не располагает данными, могли 
ли четверо пропавших американских солдат 
находиться внутри эвакуационной машины.

«В настоящее время нет подтвержденной 
информации, нет тел погибших солдат, поэтому 
говорить о том, что солдаты погибли, просто 
неверно», — подчеркнула в среду вечером ми-
нистр обороны Литвы.

Впрочем, достать военную технику весом 
около 70 тонн, несмотря на то что кроме военных 
в спасательной операции участвуют армия, 
пожарные, вертолеты и спецтехника, пока не 
удается. Всю ночь спасатели откачивали воду 
и укрепляли грунт, чтобы извлечь машину, но 
пока доступ к ней ограничен.

Местные эксперты попытались объяс-
нить, почему до сих пор нельзя проверить, 
есть ли кто-то внутри. По их словам, водолазам, 
участвующим в операции, нужно преодолеть 
сильное давление воды, чтобы открыть люк, 
который буквально прижат к корпусу. Чтобы 
люк можно было открыть вручную, объясняется 
в материале местных СМИ, давление внутри 
и снаружи должно быть одинаковым. Это воз-
можно только в двух случаях — если корпус 
машины полностью заполнится водой или если 

спасатели искусственно выровняют давление, 
проделав отверстие.

Кроме того, сообщается, что под глубоким 
болотом, где затонул M88 Hercules, проходит 
газотрубопровод. Спасателям нужно так из-
вернуться, чтобы достать технику и не задеть 
трубу.

Военный эксперт, офицер американской 
армии Станислав Крапивник в беседе с «МК» 
отметил, что на учениях с тяжелой военной 
техникой такие инциденты — не такая большая 
редкость.

— Сам бывал свидетелем таких проис-
шествий, — говорит он. — На моих глазах 40-
тонный танк скользил на льду, как санки, и едва 
не сорвался со стометрового обрыва. Машину 
спасло маленькое дерево, диаметром 20 сан-
тиметров. Если бы танк сорвался, то все, кто 
там находился, погибли бы на месте. С другой 
стороны, чтобы утонула целая машина — это, 
конечно, нужно было постараться... Непонятно, 
что в лесистой местности делал танковый эва-
куатор, — в таких местах танки не ходят. Воз-
можно, это ошибка водителя, который заехал 
не туда. Кроме того, вызывает недоумение, 
что военнослужащие не успели выбраться из 
тонущей машины.

— Как они могли выбраться?
— На любой такой машине есть люки. По 

идее, они должны были сразу выскочить наружу. 
Хотя бы один-два солдата могли это сделать. 
Но чтобы все четверо пошли ко дну — это что-
то интересное...

— За сколько времени машина весом 
в 70 тонн уходит на дно?

— Все зависит от того, как и с какой ско-
ростью они заехали в это болото. Думаю, что 
все произошло за полминуты-минуту. Это же 
не автомобиль, который может медленно идти 
ко дну, это тяжелая техника. Но 30 секунд до-
статочно, чтобы быстро выбраться из машины 
и спастись. 

Марина ПОПОВА.

Шансы у хорошиста поступить 
на бюджет в Москве упали 
больше чем на 25%
В инженерных вузах скоро появится 
единый стандарт подготовки, педаго-
гических факультетов станет больше, 
на 80 специальностях вырастет целе-
вой прием, а вот бюджетные места в 
вузах сократят... Все это — обещания 
и планы на ближайшее будущее, кото-
рые прозвучали в ходе отчета прави-
тельства в Государственной думе РФ. 
Некоторые новшества могут стать 
актуальными уже в ходе ближайшей 
приемной кампании.

Первым «за вышку» ответил премьер-
министр страны Михаил Мишустин. 
Стратегическая сессия, которую провел 

глава правительства в Госдуме, была посвя-
щена как колледжам и школам, так и вузам, 
но во главе угла оказалось именно высшее 
образование.

«Технологический суверенитет России 
напрямую зависит от ее кадрового потенциа-
ла», — сказал премьер-министр. Заметил, 
что важнее всего сегодня подготовка «техни-
ческих специалистов». И назвал конкретные 
цифры: мол, всего для развития экономики в 
ближайшие 5 лет стране понадобится 1,5 млн 
квалифицированных специалистов, спрос на 
инженеров за последние три года вырос в 
2,5 раза.

Поэтому под эгидой правительства (и 
новой Стратегии развития образования) раз-
рабатывается единый стандарт инженерных 
программ. В качестве некоего ориентира Ми-
шустин назвал МВТУ им. Баумана. Будет также 
организован пилотный проект с расширением 

практической подготовки — «в среднем она 
увеличивается на 15%». Причем такой прак-
тический подход затронет не только высшее 
образование, но и колледжи и инженерные 
школы.

На отчете перед депутатами глава кабмина 
рассказал и еще об одном новшестве: «С 1 
сентября этого года начнут реализовывать 
педагогические модули для непедагогиче-
ских специальностей». Идея, которая, можно 
сказать, витала в парламенте в связи тем, что 
«в школах, университетах и колледжах не хва-
тает профильных преподавателей, настоящих 
производственников». Внедрение новых пед-
направлений и укрупненных групп в обычных 
вузах, эдакая «вторая педагогика», по мысли 
власти и правительства, позволит сгладить 
этот кадровый дефицит через 4–6 лет.

Целевой прием в «вышку», который второй 
год претерпевает изменения, тоже не остался 
без внимания. «Со следующей приемной кам-
пании (2026 года. — «МК») целевой прием будет 
увеличен по 80 направлениям, по некоторым 
медицинским профилям — до 100%», — пообе-
щал премьер. Помимо медицины, понятно, 

инженерные и IT-специальности, фундамен-
тальные сферы в приоритете. «Нам особенно 
необходимы изобретатели, инженеры и уче-
ные», — уточнил премьер-министр.

Но в каждой бочке меда найдется ложка 
дегтя. Несмотря на «средние по вузам» высокие 
показатели, озвученные Минобрнауки (50% 
абитуриентов в 2024 году смогли поступить на 
бюджет), во многих вузах сохраняется очень 
высокий конкурс. Поэтому тревогу вызывают 
планы ведомства сократить платный прием в 
вузах Москвы и Петербурга. 

«Мы ведем политику стабилизации бюд-
жетных мест в московской и питерской агло-
мерациях», — заверяет глава образователь-
ного ведомства Валерий Фальков. Но также 
общеизвестно, что 70% и более выделенных 
бюджетных мест «уезжает в регионы».

Конечно, региональные вузы проводят 
большую работу, повышают качество программ 
и приема. Лучшие, крупнейшие из них, вроде 
УРФУ (Уральский федеральный), Дальнево-
сточного и Южного федеральных университе-
тов или Нижегородского госуниверситета им. 
Лобачевского входят не только в российские, но 

в некоторые международные рейтинги лучших 
вузов. Но, как и встарь, большая часть высо-
комотивированных абитуриентов стремится 
в столицы.

Проблема вечная, но для России с каждым 
днем все более актуальная. Недавно глава 
сената Валентина Матвиенко сказала: «Пусть 
учатся у себя дома». И получила много критики. 
Выступая на совещании Совета при Президен-
те РФ, спикер Совфеда обратила внимание на 
то, что «сегодня в Москве учится более мил-
лиона студентов и еще около 500 тысяч — в 
Санкт-Петербурге». И непонятно, нужно ли нам 
вообще столько людей «с ВО».

«Где родился, там и пригодился. Давай-
те сделаем акцент на региональные универ-
ситеты», — предложила Матвиенко. Позже 
Дмитрий Песков сообщил, что «этот вопрос в 
данный момент обсуждается в Министерстве 
образования». 

В прошлом году, учитывая все изменения 
и новшества, независимые эксперты делали 
прогноз по поводу шансов поступления обыч-
ного абитуриента с высокими, но не лучшими 
баллами ЕГЭ. В Москве, по их мнению, шансы 

упали на 25%. В преддверии нынешней при-
емной кампании ситуация не стала лучше. 
Контроль цифр и сроков платного приема со 
стороны министерства еще обострит столич-
ную конкуренцию.

— Да, вероятность пройти на бюджет 
уменьшается, — говорит эксперт в области 
образования и ЕГЭ Мария    Б. — Конечно, если 
вы не поступаете на те самые востребованные 
экономикой специальности. Официально объ-
явлено, что на инженерные места в 2025 году 
выделено без малого 250 тысяч бюджета. Мож-
но пройти в Москве с 200–220 баллами.

Уменьшение шансов связано с приказом 
министерства о платниках. Поэтому чисто 
технически советов может быть два. Или хо-
рошенько присмотреться к техническим ву-
зам, ведь есть специальности и программы 
смежные, межпредметные. Или уж сразу на 
платное идти, забить место, так сказать. То есть 
поставить в приоритет. Уповать ли на целевой 
прием в этом году, я даже не знаю. Мне он 
по-прежнему как механизм поступления не 
до конца понятен.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В апреле этого года исполняется 40 лет 
событию, радикально изменившему нашу 
страну и весь мир. 23 апреля 1985 года был 
открыт тот самый апрельский Пленум ЦК 
КПСС, на котором Михаил Горбачев провоз-
гласил курс на перестройку. Там еще было 
и ускорение, но о нем уже никто не помнит, 
а вот перестройку знает каждый. Многие, 
такие, например, как я, считают этот пленум 
прологом к величайшей геополитической 
катастрофе в истории человечества, а кто-то, 
и такие есть даже сейчас, полагает, что пере-
стройка открыла нашей стране путь к свобо-
де и цивилизации. В любом случае, уверен, 
множество исследователей самых разных 
политических взглядов будут обращаться к 
этой дате, изучать и анализировать со всех 
сторон начавшиеся тогда и перевернувшие 
мир события. Я тоже надеюсь это сделать, 
но чуть позже, а в настоящей статье мне хо-
телось бы провести параллели между теми 
временами и днем сегодняшним, поскольку 
мы вновь живем в эпоху перемен и являемся 
свидетелями, а кто-то активными участни-
ками или даже потерпевшими, поскольку 
разворачивающиеся события вновь могут 
изменить мир не менее радикально, чем это 
в конечном итоге сделала перестройка.

На мой взгляд, нам сейчас очень поле-
зен опыт тех беспрецедентных в истории 
человечества событий, когда сверхдержава, 
первая-вторая в мире по абсолютному боль-
шинству позиций, выдержавшая величайшие 
удары в мировой истории, добившаяся не-
бывалых свершений, причем в очень короткие 
по историческим меркам сроки, вдруг без 
каких бы то ни было объективных причин, 
без единого выстрела извне отказалась от 
геополитического и идеологического сопер-
ничества, демонтировала себя, отказалась от 
союзников и трети территории и полностью 
передала себя в руки стратегического про-
тивника. Насколько опасно повторение в той 
или иной форме тех событий? Насколько это 
реально и возможно?

После Второй мировой войны Советский 
Союз, который до войны мало кто восприни-
мал всерьез и которому даже нейтральные 
наблюдатели из США прочили быстрое по-
ражение от фашистской Германии, несмотря 
на чудовищные людские и материальные по-
тери, вышел безоговорочным победителем, 
первой державой мира (по крайней мере, в 
военном отношении уж точно), прочно за-
воевавшей право сильного. Триумфом СССР 
стала Ялтинская конференция 1945 года, 
которая, как видно даже из ее названия, про-
шла на территории нашей страны и в ходе 
которой победившая коалиция во главе с на-
шей страной заложила основы современного 
мира, каким мы его до недавнего времени 
знали. Фактически этот мир просуществовал 
до 1985 года и, извините за тавтологию, был 
самым прочным миром за всю человеческую 
историю, а время мирного соревнования двух 
систем золотыми буквами вписано в самые 
разные сферы человеческой деятельности 
— от космоса до спорта, от науки до между-
народного права.

Утратив в результате перестройки и 
последующих процессов право сильного, 
Россия оказалась в положении страны, с 
которой перестали считаться. НАТО нагло, 
нарушая все договоренности, придвинулось 
к нашим границам, а в ответ на попытки не 
то что защитить, а хотя бы объяснить наши 
жизненно важные интересы нам просто стали 
смеяться в лицо — как это ярчайшим образом 
проявилось накануне начала нашей специ-
альной военной операции. Так или иначе, 
но СВО стала действительно вынужденной 
мерой, когда возможности договариваться, 
лавировать, отступать были исчерпаны.

И что мы видим по истечении трех лет 
со дня начала СВО? Давайте попробуем по-
смотреть объективно. Да, вероятно, наше не-
посредственное продвижение по территории 
противника не такое быстрое и глубокое, как 
нам бы всем хотелось. Но если посмотреть 
глобально, то специальная военная операция, 
наша твердость, прежде всего проявленная 
армией, стали причиной колоссальных из-
менений в мире. Опять же, прежде всего 
усилиями нашей армии, хотя и при участии 
всей нашей экономики, всех или, по край-
ней мере, абсолютного большинства наших 
граждан, нам не только удалось выстоять в 
военном, экономическом и идеологическом 
противостоянии, но и перейти в наступление, 
несмотря на то что Запад, похоже, всерьез 
рассчитывал нанести нам тотальное пораже-
ние и, похоже, всерьез был уверен в этом. 

Но, как говорится, добро пожаловать 
в реальный мир! А в реальном мире наша 
страна вновь завоевала тот самый статус 
сильного, который мы утратили после раз-
рушения СССР и нашего социалистического 
блока. С нами вновь вынуждены считаться, 
без нас вновь нельзя решать ни один глобаль-
ный мировой вопрос. Мы снова вернулись в 
мировую историю. Мы показали, что путем 
военного и экономического давления нас 
победить нельзя. Плюс еще действительно 
можно констатировать сплочение народа 
перед лицом внешнего врага, очень похожее 
на то, которое было у советского народа. В 
общем и целом все титанические усилия 
Запада привели к прямо противоположному 

для наших противников результату. Извините 
за сегодняшний новояз, наша капитализация 
очень сильно возросла.

Разумеется, это заметили не только мы. 
При всей деградации властных элит на За-
паде со времен большой тройки Сталин–
Черчилль–Рузвельт, там тоже еще осталось 
немало умных людей, например, тот же Па-
трик Бьюкенен, который еще 26 февраля 
2022 года в статье «Путин нас предупреждал» 
сокрушался, что США и Запад вступили в со-
вершенно бессмысленное военное противо-
стояние с Россией, то есть стали играть на 
том поле, где русские всегда были наиболее 
сильны. И в 1990-х годах, и даже позже жизнь 
показала, что наиболее эффективный способ 
контроля над Россией — экономический, и 
для этого у США были и остаются все козыри. 
Тогда его мало кто послушал, а сейчас ясно, 
что он был прав на все 100%.

И вот теперь США меняют тактику. Я спе-
циально не пишу «наш противник меняет 
тактику», потому что смена тактики настолько 
радикальна, что вообще непонятно, кто из 
стран Запада, и прежде всего США, будет на-
шим противником и будет ли вообще. Да, нас, 
говоря простым языком, зауважали, пусть 
даже и не все это готовы признать вслух. 
И очень даже возможно, что влиятельные 
силы на Западе готовы с нами дружить (по 
крайней мере, как они это понимают). Ко-
нечно, тут невозможно пройти мимо старой 
поговорки: «Хуже вражды с англосаксами 
только дружба с англосаксами». Я ни в коем 
случае не вкладываю в нее обидный смысл, 
просто констатирую старую мысль — иногда 
мир бывает поопаснее любой войны.

Я вполне представляю себе такой сце-
нарий — боевые действия скоро заканчива-
ются, причем на достаточно подходящих нам 
условиях, и начинается мир. Как известно, 
после драки дружба особенно крепка. К нам 
возвращаются все бренды, снимаются если 
не все, то большинство санкций, открываются 
границы, нам возвращают наши деньги, кото-
рые были у нас украдены, и так далее в том же 
духе. Без сомнения, многие проблемы будут 
сняты, и даже уровень жизни в целом, скорее 
всего, повысится. Но у всего есть обратная 
сторона. Приведу пример: мы сейчас долго и 
мучительно, тяжелыми усилиями, вкладывая 
большие деньги, пытаемся снова запустить 
наше самолетостроение и прошли большую 
часть этого трудного пути, хотя пройти оста-
лось еще немало. И вдруг наши новые-старые 
друзья-противники предлагают нам снова 
свои самолеты, да еще с таким дисконтом, 
что страшно сказать, скажем, за полцены. 
Или за треть. А почему бы нет? Ведь у них 
там затоваривание. То же самое начинает 
происходить с автомобилями, электроникой 
и другими сферами, которые чуть совсем не 
умерли после пришествия Егора Гайдара и к 
которым мы после СВО вынуждены были са-
мым серьезным образом повернуться лицом. 
«Да зачем вам теперь это все?! — спрашивают 
западные производители. — Да мы вам за 
деньги чего хошь привезем!» И ведь привезут. 
Наша импортозамещенная промышленность 
рухнет, а следом за ней — соответствующая 
наука и образование.

У Рея Брэдбери в 1949 году вышел рас-
сказ «Бетономешалка» про то, как марсиане 
отправились завоевывать Землю, призем-
лились в Америке, а с ними никто воевать 
не стал, наоборот, встретили как дорогих 
гостей и полюбили всем сердцем и другими 
частями тела. Как сказала одна из землянок: 
«Раз ты прилетел с Марса, значит, денег у тебя 
куры не клюют!» В результате все марсиане-
завоеватели погибли или растворились, как 
в бетономешалке, — кто от перепоя, кто от 
наркотиков и так далее. «А что будет через 
год? — размышлял главный герой. — На Мар-
се откроют Ночной Клуб Голубого канала. И 
Казино Древнего города. Да, в самом серд-
це марсианского Древнего города устроят 
игорный притон! И во всех старинных городах 
пойдут кружить и перемигиваться неоновые 
огни реклам, и шумные компании затеют 
веселье на могилах предков — да, этого не 
миновать». 

«Война ужасна, но мир подчас куда 
страшнее», — успел подумать главный герой 
рассказа, прежде чем его сбила машина с 
пьяными шестнадцатилетними подростками, 
мчавшаяся со скоростью 100 миль в час. В 
поздних интервью Брэдбери открытым тек-
стом говорил, что в этом рассказе он имел в 
виду СССР и США. И, на мой взгляд, гениаль-
но предсказал перестройку и все, что потом 
с нами случилось. Да, один раз, ровно 40 лет 
назад, с нами такое уже проделали, несмотря 
на то что у СССР был реальный технологиче-
ский суверенитет и идеологический иммуни-
тет, и то их не хватило, чтобы противостоять 
«перестроечному» вирусу.

Вот и теперь, глядя на 40 лет назад, нам 
надо быть готовыми не только к войне, в ко-
торой мы, наша страна, всегда держались с 
честью, но и к миру. Нам нужна, как в СССР, 
какая-то сверхидея, социальный и полити-
ческий суверенитет и иммунитет, которые не 
позволили бы снова попасть в зависимость 
от наших врагов-друзей. Нам нужен культ 
патриотизма, независимости и самоуважения 
во всех сферах. Тогда мы сможем пережить 
не только войну, но и мир. 

ИСПЫТАНИЕ МИРОМ
России нельзя снова попасть в зависимость от наших «врагов-друзей»
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Более точно сказать затруднительно. «Дол-
говой пакет» делится на две части. С одной все 
более-менее ясно: это специальный внебюд-
жетный фонд объемом 500 миллиардов евро, 
предназначенный для обновления гражданской 
инфраструктуры во всех ее ипостасях.

Речь идет об автобанах, железных дорогах, 
мостах, общественном транспорте, энерго- и 
водоснабжении, телекоммуникациях, школах, 
университетах, больницах... Короче говоря — о 
«ремонте страны». Внутри этой кубышки — «кар-
ман» размером 100 миллиардов евро, которые 
пойдут на проекты, связанные с защитой кли-
мата. Срок действия фонда — 12 лет.

А вот что касается второй составляющей, 
конкретных цифр и сроков нет. Суть принятого 
решения в том, что расходы на сферу обороны 
и безопасности — на бундесвер, разведыва-
тельные службы, защиту информационно-
технологических систем, гражданскую оборону, 
а также на «помощь государствам, подверг-
шимся нападению в нарушение международ-
ного права», — выводятся из-под действия 
прописанного в основном законе механизма, 
известного как «долговой тормоз».

Для справки: согласно соответствующей 
конституционной норме государство может тра-
тить столько, сколько оно получает. В строгом 
правиле есть, как водится, исключение. Но тоже 
достаточно строгое: ежегодный структурный 
дефицит федерального бюджета не может пре-
вышать 0,35 процента ВВП. Не разгуляешься. 

Но с принятием поправок все изменилось. 
Согласно обновленному порядку, если оборона 
и безопасность потребуют больших инвестиций, 
чем один процент ВВП, правительство вправе 
осуществлять финансирование путем заимство-
ваний. При этом четкая верхняя планка у этой 
потенциальной долговой горы отсутствует.

По оценкам немецкой прессы, общая сум-
ма расходов по обеим «кредитным линиям» 
составит в течение ближайших лет от одного 
до полутора триллионов евро. Таким образом, 
на оборонно-безопасную часть придется от 500 
миллиардов до одного триллиона. 

Сам «виновник торжества», Фридрих Мерц, 
о потенциальных тратах в данной сфере выска-
зался по-английски: «Whatever it takes!» («Чего 
бы это ни стоило!»). Что позволяет предполо-
жить, что и 1,5 триллиона евро не окончательная 
цифра в долговой бухгалтерии.

«Это война против Европы»

Пробитое будущим канцлером решение 
пресса называет историческим, и в этом нет ни-
какого преувеличения. Мерцевский «долговой 
пакет» — самый большой в истории Германии. 
Да, пожалуй, и в мировой истории аналогов 
сыщется немного. А в современности — тем 
более. 

«Получив одобрение парламента на не-
мыслимую сумму в полтора триллиона евро, 
будущий канцлер Мерц стал самым богатым 
человеком Запада, — отмечает телеграм-канал 
Berlinspeaks. — Ни один из лидеров западных 
стран, включая Трампа, не располагает возмож-
ностью потратить на военные приготовления 
сверх бюджета те суммы, которые уже лежат 
«в кармане» у Фридриха Мерца».

Необходимо, кстати, уточнить, что текущие 
военные расходы тоже отнюдь не маленькие. 
Скажем, в бюджете 2025 года на бундесвер 
заложено 53,25 миллиарда евро. И это еще 
не все: 22 миллиарда выделяется из специ-
ального фонда перевооружения бундесвера, 
созданного в 2022 году, сразу после начала 
военных действий на Украине. Заявленный 
объем фонда — 100 миллиардов евро. Но эта 
кубышка уже близка к исчерпанию.

Всего в этом году на оборону предпо-
лагалось потратить 75 миллиардов евро. Но 
это уже, конечно, устаревшие цифры. Какими 
будут обновленные и на что именно пойдут 
«новые» деньги? Ответа пока нет. Все зависит 
от планов Фридриха Мерца и формируемого 
им кабинета.

Предположительная дата утверждения 
нового правительства — 23 апреля. Таким, во 
всяком случае, был расчет самого Мерца. Рас-
четы в политике не всегда оправдываются, 
но, судя по тому, как развиваются события 
(развиваются они стремительно), дата если 
изменится, то скорее на более раннюю, чем 
наоборот.

Детали реформистских планов, повторим, 
пока не обнародованы. Вероятно, многие де-
тали вообще останутся скрытыми покровом 
секретности. Но что касается целеполагания 
и масштаба амбиций, информации к размыш-
лению уже более чем достаточно.

«Это ясное послание нашим партнерам 
и друзьям, но также и противникам, врагам 
нашей свободы, — заявил будущий глава пра-
вительства, презентуя свой «долговой пакет». 
— Мы способны защищаться и в полной мере 
будем готовы защищаться. Больше не будет 
недостатка в финансовых средствах для за-
щиты свободы и мира на нашем континенте... 
Германия возвращается».

Не всем, однако, понравилось такое объяс-
нение. «Следующий канцлер по глупости забыл 
сказать, куда именно возвращается Германия 
и почему мы оттуда когда-то ушли, — пишет 
Оле Нимоен, известный немецкий независи-
мый публицист. — Ларс Клингбайль, лидер 
парламентской фракции СДПГ, после того как 
было достигнуто соглашение (относительно 
«долгового пакета». — «МК»), преподнес кры-
латую фразу: «Когда стучится история, нужно 
открыть дверь. Потому что неизвестно, будет 
ли второй шанс». Ну и какая же история к нам 
постучалась? Может быть, 1914 год?»

По убеждению Нимоена, ничего хорошего 
от мерцевской перестройки ждать не стоит: «Те-
перь Фридрих Мерц сможет перевооружаться 
без ограничений... Тот самый Мерц, который 

три года назад заявил, что Германия должна 
«определить свои интересы в этом мире и быть 
готовой отстаивать эти интересы». Вряд ли это 
сделает мир более мирным».

Но все это, как говорится, лирика. Нимоена, 
при всем его публицистическом таланте, никак 
нельзя назвать выразителем мнения большин-
ства немецкого общества: автор нашумевшего 
произведения «Почему я никогда не буду сра-
жаться за свою страну» — певец политического 
андеграунда. 

Нет, есть, конечно, среди противников 
Мерца и его концепции «возвращения Герма-
нии» и немало представителей политэлиты. Но 
несогласные погоды в стране в любом случае 
сейчас не делают. Значимых препятствий на 
пути «возвращения» пока не видно.

Конечная цель этого маршрута — тут можно 
согласиться с Нимоеном — действительно не 
вполне понятна. Но зато со всей откровенностью 
сказано о «врагах свободы» — тех, из-за кого 
Федеративная Республика намерена залезть 
в невообразимые долги. По словам будущего 
канцлера, первопричина, враг №1 — путинская 
Россия, которая, мол, ведет «агрессивную войну 
против Европы».

«Это именно война против Европы, а не 
только война против территориальной целост-
ности Украины, — чеканил Мерц, выступая с 
трибуны бундестага. — И даже если вы там и 
там (обращается к депутатам, представляю-
щим правый и левый края политического спек-
тра — партии «Альтернатива для Германии» 
и «Левая». — «МК») видите это по-другому, 
это также война против нашей страны, ко-
торая происходит каждый день... И против 
этих нападений на наше открытое общество, 
против этих атак на нашу свободу мы будем 
бороться всеми возможными способами в 
течение следующих лет и десятилетий, дамы 
и господа».

Но, конечно, это не все объяснение при-
чин тектонического сдвига в политике страны. 
Триггером, как несложно догадаться, послужил 
приход к власти в Соединенных Штатах До-
нальда Трампа и его команды, картина мира 
которых радикально отличается от той, которой 
придерживаются в Берлине и большинстве 
других столиц Евросоюза.

В своей парламентской речи Мерц заявил, 
что стране необходимо избавиться от зависимо-
сти от США в оборонной сфере и быть готовой 
к тому, что перестанет быть функциональным 
Североатлантический альянс. Иными словами, 
не следует больше уповать ни на Америку, ни 
на НАТО. Германия, говорит будущий канцлер, 
должна «полностью восстановить свой военный 
потенциал».

Армейский магазин

В общем, заявка серьезная. Предполагаю-
щая, по идее, если не выход на сопоставимые 
с вероятным противником параметры, то, по 
крайней мере, быстрое движение в этом на-
правлении. Что среди прочего означает зна-
чительное повышение штатной численности 
бундесвера. 

По состоянию на 31 января 2025 года 
в Вооруженных силах страны несли службу 
182 857 человек в военной форме. Для срав-
нения: в 1991 году численность бундесвера со-
ставляла 534,5 тысячи человек. Втрое больше, 
чем сейчас. После объединения Германии и 

завершения «холодной войны» армия начала 
быстро сокращаться. Снижались сроки службы 
по призыву: сначала с 18 месяцев до года, за-
тем — до полугода. А в 2011 году призыв был 
вообще отменен. 

С этого момента бундесвер комплектует-
ся исключительно на добровольных началах. 
По численности Вооруженных сил Германия 
занимает сегодня 26-е место в мире, отставая 
не только от лидеров рейтинга, но даже от 
таких невеликих в военном отношении держав, 
как Шри-Ланка (255 тысяч, 18-е место) или 
Колумбия (256 тысяч, 17-е место). И это не тот 
случай, когда воевать готовятся не числом, а 
умением. Какая уж там война, если немецкая 
армия не в состоянии самостоятельно охра-
нять даже собственные казармы!

Да-да, поскольку солдат слишком мало, 
бундесверу приходится обращаться к услу-
гам частных охранных компаний: безопасность 
военных объектов обеспечивают около двух 
тысяч сотрудников фирмы SecuraProtect. По 
данным газеты Bild, в минувшем году это частно-
государственное партнерство обошлось гос-
бюджету в 666 миллионов евро.

На эти деньги, возмущается издание, мож-
но было бы приобрести более двухсот танков 
Leopard 2 (стоимость одной такой машины около 
трех миллионов евро). Но довод нельзя при-
знать вполне убедительным. Приобрести-то 
можно, но кто на этих танках будет ездить?

Чтобы предположить, что такое положение 
дел не устраивает будущего канцлера и он на-
мерен его изменить, думается, не надо обла-
дать каким-то инсайдом. Это и так очевидно. 
Закупка новой военной техники бессмысленна, 
если нет тех, кто эту технику будет обслужи-
вать. Перевооружение, по логике, должно идти 
одновременно с увеличением численности 
личного состава.

Есть, впрочем, и кое-какой инсайд. «В бу-
дущем нам понадобятся около 460 000 солдат 
в Германии, а также военные и гражданские 
резервисты», — полагает депутат бундестага, 
эксперт ХДС по вопросам обороны и безо-
пасности Родерих Кизеветтер, считающийся 
одним из доверенных лиц Фридриха Мерца. 
По мнению Кизеветтера, решить проблему 
невозможно, не восстановив призыв. При-
чем воинскую повинность, считает депутат, 
по примеру Израиля следует распространить 
на женщин. И что-то подсказывает, что это не 
просто мысли вслух.

Что касается оружия, некоторые вещи тоже 
достаточно очевидны. «Бундесвер нуждается 
в полном переоснащении, — объявил, к при-
меру, ближайший политический союзник Мерца 
и его партии — премьер-министр Баварии, 
лидер Христианско-социального союза Мар-
кус Зёдер. — Это включает в себя появление 
армии ударных беспилотников в количестве 
100 тысяч дронов, 800 новых танков, а также 
2000 установок Patriot (система ПВО. — «МК») 

и 1000 крылатых ракет Taurus».
Все это, разумеется, лишь отдель-

ные фрагменты мозаики: без «обновок», 
судя по объему «долгового пакета», 
не останется ни один род войск. Но-

вые самолеты нового поколения, 
новые корабли, подлодки, дально-

бойные ракеты — все это также 
есть в «меню», обсуждаемом в 

политических и экспертных кругах. Причем упор 
будет делаться на отечественного производи-
теля. Об этом заявил сам Мерц: заказы, по его 
словам, должны получать «европейские фирмы, 
когда это возможно». «Европейские» — значит, 
в первую очередь свои, немецкие.

Такой подход решает сразу две задачи. 
Во-первых, позволяет совместить «приятное 
с полезным» — модернизацию армии с ожив-
лением экономики страны, переживающей не 
лучшие времена. Особенно тяжело приходится 
немецкому автопрому. К примеру, концерн 
Volkswagen анонсировал недавно увольнение 
35 тысяч сотрудников в течение следующих 
пяти лет. Его «дочка», компания Audi, намерена 
сократить штатную численность на 7,5 тысячи 
человек.

Но теперь, возможно, печальные планы 
изменятся. Руководство Volkswagen уже со-
общило о готовности переключить часть своих 
мощностей на выпуск военной техники. «Мы не 

ведем конкретных переговоров, но 
если появится возможность про-

изводить военные автомобили, мы 
готовы рассматривать такие концеп-

ции», — заявил гендиректор концерна 
Оливер Блюм.

Ну а у предприятий ВПК вообще 
начинается «день жестянщика». Соб-

ственно, уже начался. «За последние 12 
месяцев мы получили больше контрактов, 

чем за предыдущие 15 лет», — рапор-
тует Армин Паппергер, глава концерна 

Rheinmetall, одного из крупнейших произ-
водителей военной техники и вооружения 

в Европе. И то ли еще будет.
Второй важный момент: к американско-

му оружию в Германии и в Европе в целом 
относятся с некоторых пор со все большим 
подозрением. Характерный пример — исто-
рия с F-35, многофункциональными амери-
канскими истребителями пятого поколения, 
которые намерена прикупить Германия. Кон-
тракт, предусматривающий поставку 35 таких 
машин, заключен в 2022 году. Первая партия 
ожидается в 2026-м.

Ну так вот, появилась информация (не все, 
правда, считают ее достоверной), что в системе 
управления F-35 присутствует так называемый 
Kill Switch, «аварийный выключатель» — скры-
тый механизм, позволяющий дистанционно 
отключить или существенно ограничить боевые 
возможности машины.

Слухи о наличии Kill Switch в новейших 
американских самолетах, в принципе, ходили 
давно, но до поры до времени, похоже, не силь-
но тревожили немецкое военное руководство: 
предполагалось, что Америка и Германия в 
любом случае будут по одну сторону фронта. 
Но сегодня, после прихода к власти Трампа, 
такой уверенности, видимо, больше нет. По 
информации СМИ, на верхних этажах минобо-
роны Германии обсуждают, не лучше ли пока 
не поздно разорвать сделку.

Этот удивительный мир

Некоторые политики и эксперты дополня-
ют список вооружений, которыми в перспек-
тиве может обзавестись Германия, ядерным 
арсеналом. И определенная логика в таком 
допущении, надо признать, присутствует.

Да, о том, какую конкретно историческую 
эпоху имел в виду Мерц, говоря о «возвращении 
Германии», можно только гадать. Каждый тут 
судит в меру своих знаний истории, представ-
лений о характере самого Мерца и отчасти, 
наверное, по себе. Но в любом случае будущий 
канцлер явно мечтает о восстановлении страны 
в статусе одной из сильнейших в военном от-
ношении мировых держав.

Однако история не стоит на месте: для 
того чтобы вернуться в «круг избранных», обыч-
ного вооружения теперь недостаточно. Как 
ни старайся, как ни вооружайся, все равно 
будешь на вторых ролях. Первые роли — у 
членов «ядерного клуба».

Если исходить из того, что перевооружение 
будет исключительно конвенциональным, то 
размер «долгового пакета» выглядит явно чрез-
мерным. Нет, потратить эти деньги, конечно, 
можно. Без проблем. Много денег не бывает. 
Вопрос: зачем много тратить, если так и так не 
получится встать на один уровень с «сильными 
мира сего», если все равно придется прятаться 
под чужим «ядерным зонтиком» — не амери-
канским, так французским или британским? 
Нерациональный подход.

Но если предположить, что программа 
перевооружения включает в себя атомную 
составляющую, то все встает на свои места 
и обретает смысл. Тогда игра и впрямь стоит 
свеч. Сам Мерц, правда, уверяет, что и в мыслях 
этого нет. «Германия не может и не должна 
обладать ядерным оружием», — сказал как 
отрезал будущий канцлер, ссылаясь на соот-
ветствующие международные обязательства 
страны.

Однако еще совсем недавно, до выборов, 
Фридрих Мерц уверял, что он категорически 
против ослабления «долгового тормоза», про-
тив безудержных заимствований. Сейчас это 
многие ему припоминают. В том числе — в 
рядах собственной партии. Дело доходит до 
обвинений в обмане избирателей и измене 
принципам. На что Мерц отвечает, что он никого 
не обманывал и ничему не изменял. Виной, мол, 
всему резко изменившиеся обстоятельства, а 
именно — международная обстановка (речь 
в первую очередь идет о шагах и заявлениях 
Дональда Трампа).

Но международная обстановка — дама 
капризная. Сегодня — такая, завтра — эдакая. 
Можно ли исключить, что она изменится на-
столько, что Мерцу придется забыть и о «ядер-
ном» зароке? Ответ однозначно отрицательный. 
Мы живем в столь удивительное время, что 
вообще ничего исключать невозможно. Сносит 
в эту бурную эпоху еще и не такие табу.

На просторах Сети встретились любопыт-
ные рассуждения одного восточноевропей-
ского политолога: «Сама постановка вопроса: 
«Германия возвращается» — должна была бы у 
нас вызвать оторопь, холодок по спине. А мы: 
«Господи, какое счастье: Германия возвраща-
ется! Мы вас так долго ждали!» Это совершено 
другой мир.

Нас совершенно устраивала Европа, в 
которой Соединенные Штаты были гарантом 
безопасности, а Федеративная Республика — 
экономическим локомотивом, но не главной 
военной силой. А сейчас мы понимаем, что если 
Германия не станет главной военной силой 
Европейского континента, нас всех ожидает 
катастрофа».

Эмоции — дело субъективное. Понятно, что 
не у всех соседей Германии по континенту — в 
том числе далеко не у всех восточноевропейцев 
— ее «возвращение» вызывает такие же чувства 
и мысли. Но в одном с политологом можно со-
гласиться: мир и впрямь стал другим.

Кирилл ИВАНОВ.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ЗА БУГРОМ

«Долговой пакет», 
инициированный и 
снаряженный бу-
дущим канцлером 
Германии Фридрихом 
Мерцем, преодолел 
последние барьеры 
на пути к реализации: 
закон, разрешающий 
резкое наращива-
ние госдолга, одо-
брен бундесратом 
(де-факто — верхняя 
палата парламента) и 
подписан президен-
том. Изменения в за-
конодательстве дают 
правительству воз-
можность потратить 
в ближайшие годы на 
модернизацию армии 
и инфраструктуры 
страны астрономиче-
скую сумму — более 
триллиона евро.

« ГЕРМАНИЯ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ»

Федеративная 
Республика 
приступает 
к тотальному 
перевооружению

Фридрих Мерц за штурвалом 
личного самолета.

Парламент Германии (на фото —  здание 
рей хстага) одобрил выделение сотен 

миллиардов евро на модернизацию 
вооруженных сил.

Чтобы предположить, что такое положен
дел не устраивает будущего канцлера и он н
мерен его изменить, думается, не надо обл

Танки бригады бундесвера, 
развертываемой  в Литве.
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Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО 
«Центр-Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, 
д. 18, centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, 
ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК 
ЦЭМ (ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) 
является лицом, осуществляющим прекращение За-
крытого паевого инвестиционного комбинированного 
фонда «Новые земельные инвестиции» (Правила до-
верительного управления зарегистрированы и внесены 
Банком России в реестр паевых инвестиционных 
фондов от 15.07.2010 года за № 1832-94151121) (да-
лее — Фонд) на основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 
ст. 31 Федерального закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ 
«Об инвестиционных фондах», сообщает о проведении 
торгов в электронной форме открытых по составу 
участников в форме англо-голландского аукциона с 
открытой формой подачи предложений о цене (далее 
— торги) по реализации прав требований, входящего 
в состав имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «Инвест-Консалт» 
(ИНН 9718151316) в размере 12 336 379,78 руб.

Лот 2 — Переуступка прав требования к ИП Кондра-
шеву Александру Ивановичу ОГРНИП 315502900003311 
на основании Решения Арбитражного суда Мо-
сковской области от 03 октября 2023 года дело 
№ А41-44253/2023: 1) об обязании передать в 
собственность земельный участок кадастровый 
№50:12:0070219:220 пл. 96 132 кв.м, адрес: Москов-
ская обл., Мытищинский р-н, городское поселение 
Пироговский, восточнее д. Юдино (дополнительные 
сведения: на земельный участок наложен арест); 
2) по взысканию расходов по оплате государственной 
пошлины в размере 6 000,00 руб.

Лот 3 — Права требования к ООО «СГ «Альянс» (ИНН 
5029061069) в общем размере 389 996 464,93 руб.

Начальная цена: Лот 1 — 6 168 189,89 руб., 
Лот 2 — 192 267 000,00 руб., Лот 3 — 194 998 232,46 
руб.

Минимальная цена (цена отсечения): Лот 1 — 
123 363,80 руб., Лот 2 — 38 453 400,00 руб., 
Лот 3 — 3 899 964,65 руб.

Шаг аукциона на понижение — 12,5% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Шаг аукциона на повышение — 0,1% от начальной 
цены соответствующего Лота. 

Длительность аукциона при отсутствии ставок (под-
тверждение начальной цены или подтверждение теку-
щей цены (цены отсечения (минимальной): 15 минут.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 30.04.2025 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 31.03.2025 до 17:00 ч. 
24.04.2025) на электронной площадке ООО «Центр 
реализации» — http://torgi.centerr.ru/ (далее — ЭТП). 
Торги проводятся в порядке, установленном регла-
ментом ЭТП и законодательством РФ, с учетом осо-
бенностей, предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия 
в торгах), а также документация торгов (полный текст 
извещения, проекты договоров и др.) размещены 
на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные элек-
тронной подписью на ЭТП; своевременно заключив-
шие договор о задатке и обеспечившие поступление 
задатка не позднее 24.04.2025 на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001, 
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от минимальной цены (цены отсечения) со-
ответствующего Лота. Заявитель вправе направить 
задаток на счет ОТ без предоставления подписанного 
договора о задатке. В этом случае поступление от 
заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок на 
участие в торгах. Изменение заявки допускается только 
путем подачи новой заявки, при этом первоначальная 
заявка должна быть отозвана. Заявители, допущенные 
к участию в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявши-
мися по причине допуска только одного участника, 
Продавец вправе принять решение о заключении 
договора уступки прав требований (цессии) (далее 
— договор) с единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав 
требования, уменьшится в результате полного или 
частичного гашения долга, возникновения/обнаруже-
ния иных обстоятельств, влияющих на размер данных 
прав требования, цена продажи соответствующего 
Лота, а также иные идентифицирующие его признаки, 
изменившиеся в связи с уменьшением размера прав 
требования, подлежат актуализации при заключении 
договора по итогам торгов и могут быть актуализиро-
ваны на дату перехода прав требования в соответствии 
с условиями заключенного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (единствен-
ным участником) осуществляется не позднее 10 рабочих 
дней с даты заключения договора, за вычетом внесен-
ного ранее задатка по следующим реквизитам Фонда: 

АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный «Но-
вые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 
(ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, юри-
дический адрес: 142153, Московская область, 
г.Подольск, Новогородово дер., д. 8, оф. 59); 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 07.09.2021 г. по 
делу №А41-78510/20, конкурсным управляю-
щим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член 
ПАУ ЦФО (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, 
адрес: 119454, г. Москва, а/я 37), проводимые на 
условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» 
№3 от 11.01.2025 г. (сообщение №34010069672) 
по лоту №1 признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия допущенных заявок. Победи-
телем по лоту №2 признана Мубаракшина А.Р. 
(ИНН 165112661104) предложившая цену имуще-
ства — 415 750.00 руб. Победителем по лоту №3 
признана Лямина Т.В. (ИНН 270301107759) пред-
ложившая цену имущества — 20 420.32 руб. По-
бедителем по лоту №4 признана Махнач Н.А. (ИНН 
230800436792) предложившая цену имущества — 

25 777.00 руб. Победителем по лоту №5, №8 
признан Щегринец В.И. (ИНН 463307404978) 
предложивший цену имущества по лоту №5 — 
738 713.00 руб., по лоту №8 — 128 713.00 руб. 
Победителем по лоту №6, №9 признан Бата-
ков В.П. (ИНН 614307768850) предложивший 
цену имущества по лоту №6 — 91 000.00 руб., 
по лоту №9 — 191 000.00 руб. Победителем по 
лоту №7, №10, №11, №12 признано ООО КОН-
САЛТИНГОВЫЙ ЦЕНТР «НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ» 
(ИНН 5018208760) предложившее цену имущества 
по лоту №7 — 130 000.00 руб., по лоту №10 — 
12 000.00 руб., по лот №11 — 6 500.00 руб., по 
лоту №12 — 11 000.00 руб. Победителем по лоту 
№13, №14, №15 признано ООО «ФАЙЕРС ГРАНД» 
(ИНН 7703332965) предложившее цену имуще-
ства по лоту №13 — 207 738.11 руб., по лоту №14 
— 30 782.82 руб., по лоту №15 — 4 795.16 руб. 
Победителем по лоту №16 признан Болычев Н.С. 
(ИНН 482110938476) предложивший цену имуще-
ства — 26 000.00 руб. Победителем по лоту №17, 
№18 признано ООО «ДОМУС» (ИНН 7716918027) 
предложившее цену имущества по лоту №17 — 
2 500.00 руб., по лоту №18 — 3 700.00 руб. Побе-
дители заинтересованными лицами по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не являются. Конкурсный управляющий, 
ПАУ ЦФО в капитале победителей не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда г.Москвы от 
16.06.2023 по делу А40-215104/22-90-349Б Ак-
ционерное общество «КАМЧАТСКИЙ ГИДРОФИ-
ЗИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ» (117449, ГОРОД МОСКВА, 
ШВЕРНИКА УЛИЦА, ДОМ 4, ОГРН: 1114177000630, 
ИНН: 4102010365) признано несостоятельным 
(банкротом) открыто конкурсное производ-
ство сроком на 6 мес. Конкурсным управляю-
щим утвержден Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523), 
член Ассоциации «Саморегулируемая органи-
зация арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, адрес: 115191, г. Москва, 

Гамсоновский пер., дом 2, стр. 1, подъезд 6, 
этаж 1, пом. 85-94, регистрационный номер 002), 
регистрационный номер в реестре 364. Адрес для 
направления корреспонденции: 143403 г. Крас-
ногорск, а/я 326; denisov-r@yandex.ru. Судебное 
заседание по рассмотрению отчета ку назначено 
на 16.07.2025. Конкурсный управляющий, явля-
ющийся организатором торгов, сообщает, что 
торги, проводимые посредством аукциона на 
электронной торговой площадке ООО «МЭТС»: 
www.m-ets.ru, код торгов 157746-МЭТС, при-
знаны несостоявшимися по Лотам №11, 12, 
13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23 из-за 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С середины марта американские во-
енные наносят авиаудары по Йемену. 
Целью являются склады с вооруже-
нием хуситов, которых США внесли в 
список террористов. 
Россиянка, проживающая в провин-
ции Махвит, которую контролируют 
хуситы, рассказала о ситуации.

Ольга Сакова-Аббас переехала в Йемен 
больше 20 лет назад. Вышла замуж, родила 
дочерей. Семья живет в провинции Махвит, 
которую контролируют хуситы.

— Активно бомбить начали в середине 
марта, — рассказывает Ольга. — В основном 
атакуют столицу Сана и окрестности, пор-
товый город Ходейда на побережье Красного 
моря и Сааду. Снаряды прилетают в аэро-
порты, пострадали жилые кварталы. Есть 
жертвы среди мирного населения. Военные 
погибают редко. 

— Людей заранее предупреждают об 
атаке?

— Не предупреждают. Воздушных тревог 
я не слышала. Вероятно, в крупных городах ее 
включают. Бомбоубежищ у нас нет. В случае 
опасности никто никуда не бежит, потому как 
некуда. Наверное, жители многоэтажек спу-
скаются в подвалы. Те, кого бомбежка застала 
на улице, прячутся в подъездах, переулках. 
Предугадать, куда прилетит, невозможно. Да 
и первый удар происходит внезапно, в боль-
шинстве случаев обстреливают сначала с кора-
блей, а потом начинают бомбить с воздуха.

— Мобилизацию среди хуситов 
проводили? 

— Мобилизацию не проводили. Те 
хуситы, которых я знаю, — мои соседи, 
знакомые — как жили дома, так и живут. 
Профессиональные военные постоянно 

служат, резерв пока не трогают.
— Продукты, бензин есть? 
— Раньше мы запасались бензином, га-

зом, продуктами, так как во время обострения 
конфликта товары сильно дорожали или исче-
зали из магазинов. Сейчас всё есть, очередей 
на АЗС не наблюдается, цены не повышали. 
Разве что медикаменты сильно подорожали, 
но проблем с доставкой и ассортиментом 
лекарств нет.

— Много народу уезжает из Йемена?
— За спокойной жизнью едут единицы. 

Молодежь в основном уезжает на заработ-
ки, кто-то едет на лечение. Выбирают такие 
страны, как Египет, Иордания, Индия. А вот о 
туристических поездках местные давно забы-
ли. Выехать можно через Саудию и Оман. До 
обстрелов работал аэропорт в Сане, сейчас не 
знаю. В Адене функционирует аэропорт. 

— Как живут йеменцы в состоянии 
войны долгие годы?

— Все привыкли. Сейчас уже нет такой ре-
акции, паники, как в начале войны. Люди уста-
ли бояться. Подрастает поколение, которое не 
знает, как это — жить в мирное время.

— Вы не планируете покинуть 
страну?

— Я хочу поехать в Россию, но не из-за 
военных действий. Соскучилась по родным. 
Дочь и внуки живут в Санкт-Петербурге. По-
следний раз я их видела в 2020 году. Потом 
началась пандемия. Теперь у меня истек срок 
годности паспорта. Российского консульства 
в Йемене нет. В Саудовскую Аравию с про-
сроченным документом не въехать. Звонила 
в консульство, просила помощи или совета, 
но ничего не добилась. 

— Как вы живете без документов?
— Тут достаточно иметь удостоверение 

личности, чтобы совершать банковские опе-
рации. Паспорт необходим только для за-
граничных поездок. У большинства женщин 
из провинций никогда не было даже удосто-
верения личности. Они никуда не выезжают. 
Если выбираются из дома, то в сопровождении 
мужчин-родственников.

У меня на руках есть йеменский паспорт, 
муж сделал гражданство. Но в Саудию не 
пускают с паспортом, сделанным в подкон-
трольном хуситам городе. Чего мы только 
не пробовали — безрезультатно. Я в тупике. 
Хочется верить, что российское консульство 
обратит на меня внимание, поможет.

Ирина БОБРОВА.

ЙЕМЕНСКИЙ 
ТУПИК
Россиянка не может 
выбраться из страны, 
которая подвергается 
обстрелам США
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5КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Он рьяно допытывался: по каким каналам 
я оказался в Венеции?

Я максимально честно отвечал: в точности 
не помню, каналов уйма, не до вчитывания в на-
звания на уличных табличках, когда скользишь 
на черной лакированной гондоле под мостом 
Вздохов и мимо ювелирных лавчонок, и вблизи 
жилых отсырелых трущоб, каскад впечатлений, 
море эмоций, путешествовал и по широченно-
му центральному каналу, и в узенькие боковые 
ответвления углублялся, память зафиксиро-
вала и то, как гондольер вырулил на простор, 
к островам, а в итоге доставил на площадь 
Святого Марка, к Дворцу дожей.

Объяснения не удовлетворили въедли-
вого зануду:

— Не о том речь. Какие связи привели 
тебя в Венецию?

— Если ты о связях с женщинами... — лишь 
из вежливости я не послал его подальше и 
плел окольные кружевные объяснения (пра-
вильнее и достойнее уклоняться от бестактных 
прямых расспросов): — Об интимных связях 
принято помалкивать, личные тайны не обна-
родуют, взаимоотношения с окружающими 
не афишируют!

— Женщины, выходит, спроворили тебе 
престижную загранкомандировку?

Вот ведь припаялся! Не отставал. Любой 
другой с полуслова уловил бы мой запиратель-
ский настрой и отвязался. Подрагивающим 
от ярости голосом я с милой улыбкой отшил 
наглеца:

— Давай не будем о связях.
Он удовлетворенно засмеялся.
— Именно это я и подозревал. Подоплеку. 

Подспудную составляющую. Большого ли, 

крохотного ли жизненного успеха. Да, женщины 
наверняка присутствуют и в твоей биографии, 
и в той конторе, что направила тебя за рубеж... 
С определенной миссией. Так что не только 
женщины тебе ворожат... 

Мало кому вдомек, сколь трудно склады-
валась моя карьера, какие препоны приходи-
лось преодолевать на пути к начальственным 
вершинам! Нелегко дается выстраивание 
судьбы индивидам моего психологического 
склада. Очень непросто таким, как я, незатей-
ливым и искренним, карабкаться по служебной 
вертикали. После японской и венецианской 
эпопей меня вызвали в переводческое бюро, 
где я состоял референтом-консультантом, и 
устроили взбучку. Настоящую вендетту. Ока-
залось, группа обиженных научных туристов 
накатала на меня телегу в президиум Ака-
демии, скандал достиг ареопажного уровня, 
его разбирали на заседании, куда пригласили 
изводившего меня расспросами напарника, 
он поделился со строгими кураторами нега-
тивными впечатлениями о моем безудержном 
пьянстве и хвастовстве (мы обнимались и лоб-
зались с ним возле Золотого льва на площади 
Святого Марка, потому что не могли стоять 
на ногах прямо), эскапада, по его мнению, 
могла скомпрометировать в целом успешный 
результат нашего турне и навредить имиджу и 
престижу уважаемой командировавшей нас в 
вояж организации. Мне сделали втык, велели 
впредь помалкивать и не приписывать себе 
несуществующих заслуг, званий и чинов и 
выдали на руки трудовую книжку.

Долгое время я кантовался без дела, не 
умея пристроить свои очевидные лингвистиче-
ские таланты и заметая следы прошлых неудач. 
Пробавлялся пивом, кислым рислингом, со-
беседовал (очень осторожно) со случайными 
собутыльниками, неумеренное потребление 
шмурдячного пойла спровоцировало ломоту 
в костях, я понял: пора завязывать с асоциаль-
ным образом бытия. 

Неистребимая вера в чудо дистанцион-
ного безлекарственного исцеления (в том 
числе от алкогольных пристрастий) привела 
в секту оздоровления хилерскими способа-
ми, я жаждал обрести квалифицированную 
медицинскую помощь, посещал сеансы ре-
инкарнационных перевоплощений (с исполь-
зованием черной и белой магии) и постигал 
секреты уникального умения бескровно раз-
двигать ткани человеческого тела умелыми 
чисто вымытыми пальцами. Деньги за оплату 
сеансов здесь ломили чумовые (врачебная 
халява если где и встречается, то в приду-
манном кино), мне, ради погашения долга и 
компенсации оказанных услуг, стали поручать 
мелкие задания: покупал по бросовым ценам 
на продуктовых рынках поросячьи хвосты и 
рульки, телячьи хрящики, кроличью требуху 
и щучьи головы — компоненты, необходи-
мые для проведения пронзавших восторгом 
меня самого  священнодейств и таинств. Сей 
ливерно-кишечно-костный антураж и прочие 
подвернувшиеся под руку мусорные ошметки 
извлекались знахарями, костоправами и ко-
столомами из якобы закупоренных вен и арте-
рий и предъявлялись обалдевшим пациентам в 
качестве мешавших кровообращению тромбов 
и опухолей. Я изготовлял отвары эдельвейса и 
горного прополиса, варганил мази из мускуса 
и помета койотов, ушлые эскулапы в процессе 
процедур впаривали клиентам за бешеные 
суммы (наряду с витаминами и антибиотика-
ми собственного розлива и вопреки очевид-
ной антисанитарности препаратов) эрзацы 
и аналоги знаменитых снадобий, настоев, 
порошков и микстур, эта параша помогала 

от страшнейших недугов: грыж, артрозов, 
врожденной глухоты, аллергии. Мне выдали 
диплом колдуна-травника, при возведении 
в магистерскую степень я поклялся не раз-
глашать специфические лекарские секреты. 
Да и урок предшествующей излишней раз-
говорчивости пошел впрок: я зарубил на носу 
держать язык за зубами. 

Случалось, по неопытности выбирал су-
став, сгусток и сухожилие не того калибра, 
они не помещались в ладонь ампутатора и при 
удалении спаек со стуком падали на пол еще 
до начала бесхирургического вмешательства, 
может, поэтому мои наниматели были уличе-
ны. Но отмотались и откупились. Мне выпало 
отвечать по всему перечню надувательств. 
Только диплом и спас. В тюремной камере, 
куда ненадолго был помещен, свел знакомство 
с удивительными людьми, предопределивши-
ми мою будущность. Они пристроили меня 
в офис, где шпионаж и слежка за готовыми 
припустить на сторону в поисках большей 
зарплаты сотрудниками были поставлены на 
прочную техническую основу: многосведущие 
асы горазды приторговывать конфиденциаль-
ными данными и сбывать пользующуюся мало-
мальским спросом информацию по сходной 
цене. Да и вообще: за каждым гражданином и 
гражданкой нужен постоянный пригляд, глаз 
да глаз необходим и за начальником, и за ря-
довым исполнителем. 

О негласной деятельности особого под-
разделения в учреждении, где теперь под-
визался, прознал случайно, сдружившись 
(опять-таки на почве пристрастия к наливкам 
и шипучим напиткам) с завом могучего охран-
ного отдела, он по пьяной лавочке допустил 

меня в изолированный, обшитый металли-
ческими пластинами подчердачный отсек, 
где мы намеревались продолжить возлияния 
и где завораживающе мерцали экраны мо-
ниторов (тепловизоров, объяснил мне он), 
мигали индикаторы загадочных, похожих то 
ли на ксероксы, то ли на черепах устройств, 
крутились, шурша пленками, бобины, гудели 
записывающие приборы, громоздились сейфы 
и пуленепробиваемые шкафы, полнехонькие 
архивированной цифири и зашифрованной 
документации. 

В тронно-зальных помещениях и комна-
тушках, где группировались лишь смутно подо-
зревавшие, что пребывают под недреманным 
колпаком, лохи, камеры слежения и раструбы 
прослушивающей аппаратуры на виду не тор-
чали, незаметны были они и в коридорах. А в се-
кретном боксе на дисплеях каждый представал 
во всей красе, прямая трансляция велась даже 
из туалетов. Не уверен, что государственные 
агентства оснащены столь мощными, чуткими, 
фиксирующими малейший звук арсеналами и 
располагают столь поднаторевшими кадрами, 
в интенсивном режиме оповещающими руко-
водство о недисциплинированных разболтаях-
подчиненных: кто где подворовывает, кто чем 
спекулирует, кто кого какими ругательствами 
кроет и косит под заболевшего-простуженного, 
а сам летит на Канары загорать, кто с кем кру-
тит шашни.

Бонусом спонтанно вспыхнувшей дружбы 
и дальнейшему сотворчеству меня приобщи-
ли к депозитарию, позволили погрузиться в 
собственное досье, в снабженный смодели-
рованными картинками персональный файл, 
альбом жуткого компромата (волосы встали 
дыбом), при моем оцепенелом присутствии 
его освежили наспех сочиненной лабудой, де-
зой, а потом, с прибаутками и смехом, стерли, 
аннулировали вопиющую хронику постоянного 
распития за рабочим столом. 

Предоставили шанс принять участие в 
утонченном развлечении — подтрунивании над 
поднадзорными (в обители этой процветали 
примочки и хохмочки своеобразного свойства): 
интерпретаторы-летописцы приволочили из-
бранного козлом отпущения субъекта в про-
смотровый, также обшитый металлом зал и 
продемонстрировали кадры, где он костерил 
тещу и уславливался о любовном свидании с 
соседкой по кабинету, пригрозили отослать 
компру жене и тестю, хмуро сообщили о на-
мерении оповестить дружный коллектив о его 
тайных пристрастиях (например, склонности к 
пиротехническим экспериментам), сообщили 
итоговый вывод мониторирования и вынесли 
шутливый (но бедняга этого не знал) вердикт: 
«Подлежит увольнению, штрафу, аресту, рас-
стрелу....», при этом весело хохотали.   
Вникать в пухлые, день ото дня разбухавшие, 
ежечасно пополняемые и обновляемые пап-
ки, содержавшие какие ни попадя мерзости 
(большей частью нафантазированные), было 
противновато.

Вскоре распахнувших передо мной кло-
ачные анналы креативных деятелей настиг 
не имевший под собой почвы, ложный, все-
мерно опровергаемый мною слух о моей при-
частности ответственному за безопасность 
всеобщего процветания департаменту, и они 
принялись меня обхаживать, всячески зада-
бривать и одаривать коньяком, умоляли не 
раздувать из мухи слона. Даже подстроили 
покушение, я получил пулю в плечо и валялся 
в больнице, зато познакомился (в палате) с 
весьма значимыми влиятельными персонами, 
они помогли унести ноги из караулящей своих 
прихожан благостной обители. 

ВСЕ ВОКРУГ — 
ПРАВДОГОЛИКИ

Учимся жить

ТРАГЕДИИ

ЗДОРОВЬЕ

СЕГО ДНЯ

Академик Иоселиани рассказал 
об обучении молодых врачей 
новейшим методикам 
кардиологии
Раньше тяжелое заболевание сердца 
означало для пациента перспекти-
ву травмирующей открытой опера-
ции. Однако в последние годы более 
щадящие рентгенэндоваскулярные 
методики, позволяющие исправить 
проблему через небольшой прокол 
сосуда, находят все большее приме-
нение. Потребность в специалистах, 
владеющих такими методиками, ве-
лика, и их обучение сегодня — одна из 
важнейших задач современной меди-
цины. 

В этом году в Суздале прошла Школа 
молодых специалистов по рентгенэндова-
скулярной диагностике и лечению. О том, 
как важно обучать врачей, «МК» рассказал  
известный кардиохирург, академик РАН, по-
четный директор Центра интервенционной 
кардиоангиологии ФГАОУ ВО Первого МГМУ 
им. И.М.Сеченова Давид Иоселиани.

— Начиная с 70-х годов прошлого 
века мы проводили такие школы в обла-
сти сердечно-сосудистой хирургии вме-
сте с Владимиром Ивановичем, но в 90-е 
годы они прекратились. Однако, как только 
все утряслось, мы решили возродить эту 

чудесную традицию, — рассказывает Давид 
Георгиевич.

Многие из участников тех самых первых 
школ молодых специалистов в настоящее 
время по праву считаются лидерами со-
временной российской медицины, и многие 
из них выступают на современных школах 
в качестве лекторов.

Нынешняя школа — не совсем 
обычная. Российское научное общество 

интервенционных кардиоангиологов про-
водит ее совместно с научно-практическим 
обществом специалистов по неотложной 
медицине, руководимым президентом НИИ 
им. Н.В.Склифосовского академиком РАН 
М.Ш.Хубутия. Так, в ходе обучения своими 
знаниями с молодыми специалистами по-
делятся такие гиганты российской меди-
цины, как академики РАН Д.Г.Иоселиани, 
М.Ш.Хубутия, Л.С.Кокова и Ю.В.Белова, члены-

корреспонденты РАН С.Т.Мацкеплишвили и 
С.С.Петрикова, а также профессора, доктора 
и кандидаты медицинских наук из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Оренбурга. Среди осве-
щаемых тем — диагностика и лечение остро-
го инфаркта миокарда и острых нарушений 
мозгового кровообращения, применение 
эмболизации при жизнеугрожающих крово-
течениях различной этиологии, использование 
рентгенэндоваскулярных методов в борьбе с 
острыми жизнеугрожающими нарушениями 
сердечного ритма, в профилактике и лече-
нии эмболии легочной артерии и др. Все эти 
проблемы находятся на острие современной 
медицинской науки.

— За многие годы такой формат обуче-
ния доказал, что это очень хороший вариант 
подготовки молодых специалистов. Конечно, 
многие знания сегодня можно почерпнуть из 
литературы, научных журналов, Интернета. Но 
ничто не заменит живого общения. Во время 
школы молодые специалисты из разных кон-
цов страны знакомятся, обмениваются опы-
том, иногда между ними завязывается дружба 
надолго или навсегда. У молодых врачей есть 
возможность задать интересующие вопросы 
«звездным» лекторам — и в аудитории, и в 
неформальной обстановке.  Ведь сегодня 
медицина развивается на стыке нескольких 
дисциплин: нет отдельно терапии или гине-
кологии, все специальности пересекаются, 
поэтому кардиохирурги должны хорошо знать 
терапию, кардиологию, хирургию, а также 
разбираться в других дисциплинах. Потому 
что, как сказал когда-то еще Гиппократ, врач 
должен лечить не болезнь, а больного, а тут 
без знаний во многих областях врачу никак 
не обойтись. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ШКОЛА СЕРДЕЧНЫХ МАСТЕРОВ
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27 марта под лавину на перевале 
Дядя Ваня, в 30 километрах от посел-
ка Синегорье в Магаданской области, 
попала туристическая группа из 6 
человек. Все они были участниками 
горного турклуба МГУ. К вечеру чет-
верга известно о четырех погибших. 
33-летнему руководителю группы Ни-
ките Котлярову удалось выжить. Он 
получил вывих.

Туристы приехали на Колыму из Москвы 
подтверждать квалификацию. В составе 
группы было шесть человек: двое мужчин 
и четыре женщины. Группа была официаль-
но зарегистрирована и передвигалась на 
лыжах. С 23 марта по 3 апреля они должны 
были пройти 190 километров. Это был поход 
третьей категории сложности. 

У группы были с собой палатка, печка, 
три лавинные лопаты, у каждого — лавинный 
датчик, три лавинных зонда, а также пилы, 
топор, GPS-навигатор, спутниковый трекер 
с возможностью отправки сообщений. 

Трагедия произошла в районе перевала 
Дядя Ваня, который находится в Верхне-
Колымском нагорье и относится к категории 
сложности 1А. Такие маршруты считаются 
одними из самых простых.

На сайте горного турклуба МГУ ото-
бражаются сообщения от групп, которые 
находятся на маршрутах. 25 марта руково-
дитель группы Никита Котляров передал: 
«Подошли к верховьям ручья Дядя Ваня. 
Идем по графику. Наслаждаемся оттепелью 
— минус 15». 26 марта он указал: «Подошли 

под перевал Дядя Ваня. Глубокая тропежка. 
Все хорошо».

За плечами у Никиты Котлярова участие в 
горных походах пятой и четвертой категорий 
сложности. О себе рассказывал: «Выпуск-
ник мехмата МГУ, ныне аналитик. В походах 
ценю возможность уйти от цивилизации и 
насладиться ощущением жизни «на другой 
планете».

Рассказывая о походе, он указал, что 
маршрут будет проходить по хребтам в 
окрестностях Колымского водохранилища. 
По многим препятствиям информации либо 
нет, либо крайне мало, придется проходить в 
режиме первопроходцев. Район достаточно 
суровый, живописный и разнообразный.

По словам Никиты Котлярова, стиль ру-
ководства у него «по большей части автори-
тарный», но он старается по возможности 
вовлекать участников в процесс принятия 
решений, поощряет обсуждения.

В составе группы была 24-летняя Ана-
стасия Городнова. На странице у девушки 
много фотографий из различных походов, в 
том числе по Фанским горам. 

Хорошо была подготовлена также 19-
летняя Марина Гудова, которая училась в 
РЭУ имени Плеханова. Девушка увлекалась 
бегом, ходила в походы. На своей страничке 
в соцсети она опубликовала фотографию с 

внушительным багажом и указала: «На Колыме 
до 4 апреля». В середине апреля у девушки 
был запланирован 120-километровый поход 
по горам Дагестана. Марина поделилась, что 
снаряжение и билеты уже куплены, жилье 
забронировано. 

Еще одна участница похода, 25-летняя 
Екатерина Ильгова, в свое время посвятила 
большой пост ребятам из горного турклуба 
МГУ. «Волей случая меня занесло в эту секту 
ненормальных людей, которые тренируются в 
-20°С и получают от этого удовольствие. Ходят 
по болотам 100 км двое суток с минимумом 
еды и сна, а потом с нетерпением ждут ве-
сеннего ММБ (Московского марш-броска), 
чтобы улучшить предыдущий результат. Самое 
главное событие года — это поход в горы, 
чтобы перезимовать лето». 

В поход по Колымскому нагорью также 
отправились 36-летняя Любовь Мавлютова и 
45-летний Константин Фидельский. Констан-
тин серьезно увлекался альпинизмом. 

Для эвакуации туристов в район перевала 
Дядя Ваня Ягоднинского округа Магаданского 
края на вертолете Ми-8 МЧС России вылетели 
спасатели и медики. 

Прокуратура даст оценку соблюдению 
законодательства при организации похода 
и разработке маршрута.

Светлана САМОДЕЛОВА.

СМЕРТЬ В ОБЪЯТИЯХ ДЯДИ ВАНИ
Туристов из Москвы, погибших 
в Магаданской области, 
предупреждали об оттепели

Никита Котляров. Любовь Мавлютова. Марина Гудова. Настя Городнова. Константин Фидельский .Катя Ильгова.

— Я своих детей на этот «Синд-
бад» не пускала, хотя они упра-
шивали, — говорит Фарида, 
родившаяся в экс-советской 

среднеазиатской республике, а ныне жена 
коренного хургадинца. — Наш город живет за 
счет туризма, мой муж тоже работает в этой 
сфере. Он был категоричен: нельзя — и точка. 
Дело в том, что батискафу этому уже лет 30, а 
гоняют его в хвост и в гриву ежедневно ради 
прибыли. Я приехала в Хургаду в 2000 году, он 
тогда уже пахал в несколько смен. Может, его 
и ремонтируют, но я бы такой древней технике 
жизнь своих детей не доверила. 

А вот как описывает погубивший людей 
«Синдбад» туристический путеводитель (экс-
курсия, кстати, так и не снята с продажи на 
сайте одноименного отеля, к которому она 
приписана): «В мире всего 14 настоящих подво-
дных лодок для отдыха, и две из них находятся 
прямо здесь, в нашем клубе «Синдбад». На 
глубине 25 метров вас ждет новое приключе-
ние. Присоединяйтесь к нам в незабываемом 
путешествии на борту подводной лодки Sindbad 
Submarines, где вы исследуете 500-метровый 
коралловый риф и его морских обитателей. 
Насладитесь захватывающим видом в ком-
фортабельном и безопасном салоне нашей 
подводной лодки с кондиционером. На борту 44 
пассажирских места. Два кресла для пилотов и 
большое круглое смотровое окно для каждого 
пассажира. Насладитесь красотой подводно-
го мира Красного моря, не промокнув. Это 
идеальное место для людей всех возрастов, 
а воспоминания останутся на всю жизнь. Мы 
обеспечиваем трансфер от вашего отеля до 
нашего терминала, включая наземный и мор-
ской транспорт, и все это с отличным уровнем 
обслуживания».

Сейчас, правда, одноименный отель от-
крещивается от монополии на злосчастную 
подводную экскурсию.

— Она к нам просто приписана, а отходит 
от причала отеля «Серри Бич», — отвечают в 
отеле. — Билеты продают в каждом отеле и на 
улице, купивших экскурсию свозят на автобусах 
со всей Хургады и окрестностей. Вопросы не 
к нам, а к экипажу, а с ними уже разбираются.

— Я думаю, что отель этот сейчас времен-
но закроют, — предполагает Фарида, — пока 
вокруг него не утихнет шумиха. Персонал сам 
ничего не знает, кроме того, что экипаж у ба-
тискафа опытный, что в данном случае только 
хуже. Они слишком самоуверенные. 

По предварительной версии египетской 
полиции, капитан батискафа не справился с 
управлением и налетел на риф. Субмарина 
перевернулась, получила пробоины, и салон 
заполнился водой, в результате чего шесть 
человек выбраться не смогли. При этом дан-
ная морская прогулка рекомендуется детям 
— их готовы катать за полцены, то есть за 40 
долларов. 

— Я побывала на этой экскурсии, когда 
родственники из Бухары приезжали. Одна, 
без детей, — вспоминает Фарида. — С тех пор 
и знаю, что беда с ней — лишь дело времени. 
Тогда она еще всего $30 стоила. На самом 
деле морская прогулка длится несколько часов 
вместе с поездкой от отеля на автобусе к пирсу, 
ожиданием других туристов, прогулкой на яхте, 
где за все просят отдельный бакшиш (чаевые), 
а конкретно подводная часть экскурсии ми-
нут 10–15, не больше. На батискаф заводят 
группами, остальные ожидают на платформе. 
На сходе с яхты в марине дают сертификат 
подводника. Садишься в центральной марине 
на яхту, которая тебя с музыкой, танцами и на-
питками подвозит к платформе, где батискаф. 
Спасжилеты раздают, но только если тебя за-
топило в салоне подлодки, как он спасет? Нас 
загружали сразу же, как вышла предыдущая 
группа. Иллюминаторы, через которые надо 
любоваться подводным миром, жуткие: стекла 
мутные, окантовки ржавые, видимость так себе. 

Сажают по двое у каждого окошка, снаружи пла-
вает дайвер и прикармливает рыбок, чтобы они 
к иллюминатору подплывали. Но запомнились 
не рыбки, а как мы на скорости промчались 
буквально в миллиметре от рифа, он чуть ли 
не по боку нам царапнул, аж заслонил собой 
иллюминатор. Я еще подумала, что, врежься 
мы в него, эта утлая посудина мигом разой-
дется по швам. А потом мне кто-то сказал, что 
это у команды батискафа прикол такой, удаль 
для развлечения туристов: проскользнуть на 
скорости вдоль рифа. А в этот раз, видимо, 
что-то не рассчитали. 

Фарида не исключает, что тертый, как и 
сама подлодка, экипаж так торопился всплыть 
навстречу новой группе «подводников», а соот-
ветственно, и новому бакшишу, что переоценил 
и собственную удаль, и надежность своего 
плавсредства.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Побережье Красного моря явля-
ется основным туристическим 
направлением в Египте, однако 
каждый день десятки дайверских 
лодок курсируют по нему с на-

рушениями правил безопасности. Ранее, в 
июне 2024 года, 24 французских туриста были 
эвакуированы до того, как их судно затонуло, 
а в 2023 году трое британских туристов погибли 
после того, как на их судне вспыхнул пожар.

Последним крупным инцидентом с тури-
стами на Красном море в Египте стала трагедия 

судна Sea Story, предназначенного для дай-
винга. Эта четырехпалубная моторная яхта 
затонула в море 25 ноября прошлого года. 
На борту затонувшего судна находились 30 
туристов из Великобритании, США, Китая, 
Финляндии, Польши, Германии, Швейцарии, 
Бельгии, Норвегии, Словакии и Испании, а 
также 12 членов экипажа и 4 дайв-гида. 11 че-
ловек были признаны погибшими и 7 — про-
павшими без вести. По словам Амра Ханафи, 
губернатора Красного моря, большая волна 
ударила в лодку, в результате чего она перевер-
нулась и затонула в 46 морских милях от берега 
у Марса-Алама за 5–7 минут. Однако заявления 
о большой волне оспариваются выжившими 
после инцидента и океанографом доктором 
Боксхоллом из Саутгемптонского университета. 
Дайверы предполагают, что яхта была старой, 
как утверждали владельцы, и что она не была 
рассчитана на открытую воду. Пассажиры так-
же утверждали, что перед затоплением судно 
казалось неустойчивым, предметы на палубе 
были сильно сдвинуты, а небольшой надувной 
«зодиак» упал за борт.

В отчете Maritime Survey International за 
март 2024 года, в котором изучались дайвер-
ские суда Красного моря, было обнаружено, 
что ни на одном из проверенных судов не было 
«системы планового технического обслужи-
вания, управления безопасностью или учета 
остойчивости». В докладе был озвучен вывод, 
что отрасль «в значительной степени нерегу-
лируема в своей торговле».

Показательно, что в феврале 2025 года 
на сайте британского правительства появи-
лась памятка с предупреждением по технике 
безопасности, выпущенная в связи с авариями 
египетских катеров для дайвинга в Красном 
море, приведшими к гибели людей. Этот бюлле-
тень настоятельно рекомендует потенциальным 
клиентам бронировать билеты только у про-
веренных поставщиков. В документе отмеча-
ется, что за последние 5 лет в Красном море 
произошло 16 несчастных случаев с участием 
судов для дайвинга. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 
Ольга ТЕРЕШКОВА, 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

БАТИСКАФ СТАЛ САРКОФАГОМ
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За последние пять лет количество су-
дебных конфликтов, которые в народе 
называют «родительскими войнами», 
увеличилось вдвое. Причем распро-
страненное мнение о том, что матери 
чаще отцов препятствуют общению с 
детьми после разводов, стало глубо-
ким заблуждением. Почему раскол в 
семье навсегда оставляет трещину в 
детском сердце, как на законодатель-
ном и местном уровнях специалисты 
пытаются повлиять на неразумных 
родителей и что происходит с психи-
кой детей после таких баталий, «МК» 
рассказала уполномоченный по пра-
вам ребенка в Московской области 
Ксения Мишонова.

— Давайте начнем с судебной стати-
стики. Насколько я понимаю, в России, как 
правило, в 9 из 10 случаев разводов, когда 
делят ребенка, Фемида наша определяет 
победителем маму?

— Конечно, оставляют ребенка с мамой, и 
мне кажется, это и правильнее, и органичнее. 
Понятно, что и мама, и папа очень важны, но 
физическая и психологическая связь с матерью 
для ребенка является основополагающей.

— При этом в развитых странах такой 
показатель скорее 50 на 50.

— Вы знаете, у нас тоже стало больше 
случаев, когда суд решает оставить ребенка 
с отцом. По разным причинам. Бывает, когда 
мама сама не против, чтобы дети жили с отцом. 
Но каждый раз нужно исходить из интересов 
ребенка. Понимать, насколько гармоничнее 
он будет развиваться с одним из родителей, 
при этом обязательное, конечно, условие, что 
второй родитель будет также активно участво-
вать в жизни ребенка.

— Насколько актуальна для нашей 
страны эта печальная тенденция, что се-
мьи распадаются и начинают враждовать 
из-за детей?

— Разводы действительно преврати-
лись в настоящие родительские войны. Но 
они в своей массе — не за детей, не за их 

интересы. Это войны друг против друга, 
когда люди не просто не смогли по каким-то 
причинам жить вместе дальше, они при этом 
еще пытаются испортить жизнь близкому 
человеку, с которым когда-то решили по-
строить семью. Они пытаются отомстить, 
они пытаются манипулировать чувствами 
партнера. И ребенок оказывается в заложни-
ках, инструментом и, если хотите, оружием в 
руках родителя, который по каким-то причи-
нам имеет в данной ситуации преимущество, 

имеет возможность использовать ребенка 
в боевых действиях.

— В СМИ регулярно упоминаются 
случаи, когда ребенка буквально выкра-
дывают или пользуются финансовым, по-
литическим влиянием, надавив на органы 
опеки, суд, чтобы заполучить отпрыска 
незаконным путем. Как часто вы сталки-
ваетесь с подобными ситуациями?

— Давайте сразу обозначим проблемы, 
существующие в нашем законодательстве. 
Сегодня по факту у ребенка есть два законных 
представителя — мама и папа, и поэтому, 
когда, скажем, один из родителей берет на 
себя ответственность за ребенка, увозит, на-
пример, его в неизвестном направлении и не 
дает возможность видеться с ним другому 
родителю, он таким образом превышает свои 
полномочия, действуя не в интересах детей. 
На мой взгляд, это вообще можно характери-
зовать как ограничение свободы маленького 
гражданина, как кражу человека. Но наш закон 
так не характеризует эти действия. Он считает, 
что если ребенок у законного родителя, то всё 
в порядке, а то, что мама, к примеру, не может 
по каким-то причинам его видеть, общаться, 
узнавать, как ребенок себя чувствует, как он 
живет, — как бы семейное дело. И мы пока с 
этим не можем ничего сделать, сдвинуть с 
мертвой точки эту историю.

— Даже если у вас есть на руках ре-
шение суда?

— Есть хорошее решение: нам надо на-
учить людей цивилизованно расставаться, 
уважать свой выбор. Да, сегодня у нас что-то 
не получилось, да, может быть, угасли чувства, 
но мы когда-то друг друга выбрали, сделали 
выбор стать родителями своим детям. Да-
вайте его уважать. И пусть у ребенка оста-
нется эта территория взаимного уважения. 

Не обязательно жить друг с другом, не обяза-
тельно любить друг друга спустя годы, но если 
вы живете раздельно, сделайте так, чтобы 
ребенок чувствовал ваше взаимное уважение 
друг к другу, хотя бы за то, что у вас есть сын 
или дочь, которые должны чувствовать вашу к 
ним любовь. К сожалению, у бывших супругов 
чаще всего остается ощущение непроходящей 
ненависти друг к другу. Когда кто-то из бывших 
партнеров восклицает: «Уберите этого челове-
ка из моей жизни», сразу становится понятно, 
что достучаться до ослепленного ненавистью 
родителя будет очень трудно.

— Значит, расставаться нужно так: 
сесть после расторжения брака в кафе и 
по-дружески выпить кофе?

— Я не знаю. В моем детстве был экс-
перимент в старшей школе. Был введен урок 
— психология семейной жизни. Нам повезло, 
пришла преподавать семейная пара и про-
сто рассказывала, что такое жить в браке и 
что такое обоюдоострые моменты, которые 
случаются в жизни двух людей, и как сохра-
нять друг друга. Какие-то вещи до сих пор 
помню и применяю на практике. Сейчас тоже 
много предложений ввести такую дисциплину 
в школе, вузе. Важно, кто будет вести эти уро-
ки. Ведь количество разводящихся у нас не 
уменьшается, а людей, прошедших развод и 
сохранивших хорошие отношения с бывшими 
супругами, очень мало. Но мне кажется, надо 
что-то делать с этим, надо учить людей. И как 
вместе жить, и как достойно, если такое случи-
лось, расставаться. Я считаю, что это настоя-
щее счастье, когда ты нашел в жизни своего 
человека и можешь с ним пронести через 
долгие годы любые испытания — и радости, 
горести. Просто не всем везет, не у каждого 
хватает сил на эту работу по сохранению се-
мьи, брака. А работа должна быть. Наверное, 
надо с детьми про это говорить. Одно из со-
циологических исследований показало, что 
70% детей не хотят повторить семейный опыт 
своих родителей. Они не хотят жить так, как 
живут их родители. Представляете цифру? 
Дети не хотят повторить опыт родителей. Но 
где взять другой?

— Но бывают и обратные ситуации. 
Когда модель семьи ребенку кажется луч-
шим образцом.

— Конечно. Вот я выросла в полной семье, 
и, честно говоря, я как раз хотела, чтобы у меня 
все было как у мамы с папой. И я искала чело-
века, который был бы как мой папа, который 
любил мою маму, который проявлял свою лю-
бовь каждый день, независимо от праздников 
и будней. Как он ее встречал, как он оберегал 
нашу семью, как мы устраивали семейные 

праздники! И когда у меня с первого раза 
это не получилось, я не отчаялась. Я решила, 
что все равно надо искать своего человека. С 
которым бы у тебя совпадало представление 
о семье, о жизни в целом. У меня проходит 
много встреч с родителями, где мы затраги-
ваем все проблемы: детскую безопасность, 
отношения в семье, подростковые сложности. 
Родители часто не умеют проговаривать свои 
чувства и объяснять детям, что конкретно 
их раздражает. Мы часто разговариваем с 
детьми ультимативным, приказным тоном. «Я 
сказала, значит, так и будет». — «Почему?» — 
«Потому что». А объяснить, почему ты считаешь 
так, а не иначе? Кстати, я была такая же. Мой 
папа был военный, и он меня так воспитывал 
жестко. И я со своей дочкой тоже часто совер-
шала подобные ошибки. А в какой-то момент 
моя очень хорошая приятельница-психолог 
посоветовала: «А ты расскажи ей откровенно 
про свои чувства. Когда поздно, а она не берет 
трубку, и что ты чувствуешь, что тебя волнует 
и страшит».

Попробовала это донести до ребенка: «В 
это время я качаюсь на люстре от ужаса, от 
холода в сердце, от того, что с тобой что-то 
случилось». И знаете, вот когда ты прогова-
риваешь эти чувства вслух, ребенок начинает 
смотреть на тебя совсем по-другому. В под-
ростковом периоде они хуже всего восприни-
мают формальные слова и правила. Потому 
что это максимализм, ощущение предатель-
ства, когда разводятся самые близкие люди, 
это самое страшное. Зачастую ребенок начи-
нает чувствовать вину за развод родителей, 
за несостоявшуюся семейную жизнь, когда 
мама, например, позволяет себе сказать сыну 
или дочери: «Вот видишь, ты так плохо себя 
ведешь, что даже... папа от нас ушел». Такой 

эгоизм взрослых невероятно ранит наших 
детей. Помните свою ответственность за того, 
кого вы родили. Ваш ребенок должен стать 
вам опорой, а не врагом.

— Известны исследования о суще-
ствовании некоторых реперных точек, 
когда люди чаще разводятся на опреде-
ленных этапах существования брака. Это 
так? Что это за этапы?

— Чаще всего расстаются через год-три 
после заключения брака. Люди начинают жить 
вместе, а это совершенно другие обстоятель-
ства — находиться 24 часа в сутки рядом, 
в отличие от предыдущего романтического 
периода знакомства. Потом кризис наступает 
после 7 лет совместной жизни и, наконец, 
— 12–13 лет брака. Эти этапы по разводам 
фиксируют загсы, но эта статистика будет 
все равно неполной. Потому что наше вре-
мя подразумевает существование большого 
количества гражданских браков, которые не 
регистрируются. 

— Есть еще непростой вопрос — пере-
дача временно перемещенных детей из 
приемных семей обратно в кровные. На 
это обращают внимание наши граждане, 
которые пишут: почему возвращают ре-
бенка маме, которая только вышла из мест 
лишения свободы, даже не проверив, есть 
ли у нее где жить, есть ли работа? 

— Это, конечно, не массовое явление. Тут 
надо разбираться. Понятно, у нас превалирует 
право родного родителя. Но всегда ли это 
делается в интересах ребенка? Приведу при-
мер: однажды познакомилась в специальном 
учреждении с девочкой-подростком, которая 
до 11 лет жила с бабушкой. Мама умерла, отец 
находился как раз в местах лишения свободы, 
и когда он вышел, девочке было уже 12 лет. Все 
пошло по отработанной схеме. По закону де-
вочку по требованию родителя передали отцу. 
Но у подростка в таком переходном возрасте, 
конечно же, не нашлось общего языка с ним, в 
отличие от бабушки, например, с которой она 
выросла. В результате девчонка стала вести 
себя деструктивно. Пыталась обратить на 
себя внимание противоправными поступками, 
убегала к бабушке периодически. И в итоге 
все закончилось для подростка печально — 
девочка попала в социальное учреждение. 
Мы сегодня ходатайствуем о том, чтобы она, 
достигнув 18 лет, пошла учиться и переехала 
в общежитие от отца. Тут надо индивидуально 
подходить к каждому случаю, и это вопро-
сы к органам опеки, насколько они окажутся 
компетентными и неравнодушными к судьбе 
маленького человека. 

Светлана РЕПИНА.

ДЕТИ — 
ПОСЛЕДНЕЕ 
ОРУЖИЕ 
В СЕМЕЙНЫХ 
ВОЙНАХ
Ксения Мишонова: 
«Пусть у ребенка после 
развода родителей 
останется территория 
взаимного уважения»

МОСКОВИЯ

В жилых домах, расположенных на 
территории Московской области, 
установлено порядка 60 тысяч лиф-
тов, срок службы некоторых из них 
подходит к концу, и в этом случае они 
подлежат замене. Однако возраст не 
единственный критерий безопасной 
работы лифта. То, как за ним ухажи-
вают, вовремя ли ремонтируют, имеет 
ничуть не меньшее значение.

На днях в Подмосковье прошло большое 
совещание, посвященное вопросам безопасно-
сти лифтового оборудования, которое установ-
лено в многоквартирных домах. Его участники 
уверяют, что внедрение новых практик при 
техническом обслуживании лифтов поможет 
снизить их аварийность и продлит срок службы. 
Однако не все эксперты с этим согласны.

«Техническое состояние лифтового обору-
дования — очень важный вопрос безопасности 
жильцов многоквартирного дома. Ведь в случае 
аварии может быть много жертв, больше только 
при авариях газового оборудования», — гово-
рит технический эксперт Игорь Шумилин.

По его словам, техническое состояние 
лифта во многом зависит от степени износа 
деталей и того, как его эксплуатируют. После 
ухода из РФ иностранных производителей 
лифтового оборудования цены на ремонт 
подъемников тоже выросли, запчасти к ним, 
комплектующие материалы — все стало на-
много дороже, вот сервисные организации и 
экономят как могут.

«За несколько последних лет в России 
было более 330 несчастных случаев, которые 
связаны с плохим обслуживанием лифтового 
оборудования. Подмосковье не исключение. 
Все, наверно, помнят случай, когда несколько 
лет назад в Красногорске лифт в высотном жи-
лом доме внезапно набрал большую скорость, 
а потом резко затормозил, отчего пассажирка 
получила серьезные травмы и даже потеряла 
сознание. Причем жильцы дома неоднократ-
но жаловались перед аварией в УК на то, что 
лифты ломаются».

После этого случая за состоянием лифтов 
в многоквартирных жилых домах Подмоско-
вья стал отвечать Ростехнадзор. По словам 
эксперта, существуют две основные причины 
возникновения аварий лифтового оборудо-
вания: недостаток профессионализма со-
трудников, которые отвечают за его ремонт, 
и пресловутая экономия средств на ремонте. 
Поэтому сейчас хотят на федеральном уровне 
принять закон, когда за лифты будут отвечать 
только сертифицированные организации, для 
них создадут специальный реестр и установят 
четкие критерии оценки их работы. В частности, 
будет типовой договор между управляющей 
компанией и организацией, которая отвечает за 
ремонт подъемника, и тогда ни одна из сторон 
не сможет по собственному желанию что-то 
недоделать, передвинуть сроки проведения 
работ или на чем-то сэкономить.

Ну а пока, по словам эксперта, подмо-
сковные чиновники старательно имитируют 
прогресс в этом вопросе. «На совещании гово-
рили, что нужно создать единую диспетчерскую 
службу, которая будет мониторить ситуацию 
с лифтовым оборудованием в целом по об-
ласти, и объявили о разработке чат-бота для 
выявления наличия запчастей. Но запчасти 
есть, были бы на их покупку деньги, не говоря 
уже о том, что, если возраст лифта перевалил 
за 20 лет, ему уже никакой ремонт не поможет, 
только замена на новый. Хорошо, что Москов-
ская область успела вовремя поменять все 
старые лифты, которым более 25 лет, но на 
этом останавливаться не стоит».

Евгения ВОКАЧ.

ЛИФТЫ ЕДУТ
Следить за их 
состоянием 
хотят поручить 
чат-боту

Необычное понятие появилось в лек-
сиконе турагентств и опытных тури-
стов. Монастыринг. Это когда ради 
новых впечатлений, из интереса и — 
что греха таить — праздного любопыт-
ства люди ездят по святым местам, 
получают эстетическое удоволь-
ствие и погружаются в монастырский 
быт. Вы скажете, что это можно было 
бы назвать привычным словом — 
«паломничество», но, поверьте, оно 
здесь не подходит. В паломничество 
люди отправляются по религиозным 
соображениям. Монастыринг — со-
вершенно новое явление, которое 
успело снискать огромную популяр-
ность в Московской области.

Монастыринг «в чистом виде» подразу-
мевает временное проживание в монастыре 
и выполнение различных послушаний. Вот 
только не ради веры, а ради опыта. По дан-
ным ВЦИОМ, в России религия не играет 
никакой роли в жизни 44% молодых людей. 
При этом интерес к религиозным традициям 
не угасает. 

Почему?
«Воспитанные на квестах и квизах, парни 

и девушки полюбили формат погружения, 
когда речь заходит о новых знаниях, — го-
ворит психолог Лариса Васильева. — Это 
как нырнуть в ледяную речку или подняться 
высоко в горы. Ты получаешь совершенно 
новые впечатления. И, как правило, острые. 
Обидно, конечно, что религиозное служение 
как будто бы превращается в забаву или но-
вый вид туризма, но отчаиваться не стоит. 
Потому что «клоунада» тоже может повлиять 
на жизнь человека в правильном ключе, сде-
лать его духовно богаче и терпимее. Это как 
будто ребенок прочитал Библию в комиксах. 

К самой книге он не прикасался, но был по-
священ в некоторые сюжеты».

Какие виды послушания выполняют 
молодые люди в монастырях? Работают в 
огороде, делают уборку, помогают в тра-
пезной, присутствуют на богослужениях. 
Взамен они получают крышу над головой и 
питание. Кстати, похожая практика в право-
славии существует уже давно и называется 
«трудничество». По определению из словаря 
Даля, трудник — это человек, «работающий 
на монастырь по обету, бесплатно». 

«Не важно, с каким сердцем человек при-
ходит в святую обитель. Главное, с каким 
сердцем он покидает ее, — считает священ-
ник отец Сергий. — Монастыри принимают 
людей, которые пришли не посмеяться, а по-
лучить новый опыт. А вдруг через монастыр-
ский повседневный труд этот опыт окажется 
переломным в их жизни? А вдруг это будет 
начало нового счастливого пути?».

В молодежной среде заявляют, что мо-
настыринг — это способ борьбы с инфошу-
мом и социальным давлением, стремление 
к уединению, минимализму и духовной пере-
загрузке. Это как попасть к монахам Шао-
линя и научиться у них вековой мудрости и 
терпению.

Российские зумеры, выросшие в циф-
ровом хаосе, видят в этом возможность за-
медлиться и, как говорится, «заземлиться». 
Объясняем простыми словами. Выгорели 
на работе, устали сравнивать себя с более 
успешными сверстниками, которые открыли 
десятый бизнес, морально подавлены от тягот 
взрослой жизни — почему бы не уйти в мона-
стырь? Это отличная альтернатива дорогим 
психологам и коучам. А вы как считаете?

Светлана РЕПИНА.

МОЛОДЕЖЬ 
СТАЛА ЧАЩЕ 
СМЫВАТЬСЯ 
В МОНАСТЫРЬ
Психологи 
объяснили, зачем 
молодым россиянам 
понадобилась эстетика 
монашеской жизни

Крупное археологическое открытие 
на территории Троице-Сергиевой 
лавры вызвало бурную дискуссию в 
социальных сетях. Жители подмо-
сковного Сергиева Посада недоуме-
вают, почему древний водопровод, 
который откопали археологи, выгля-
дит лучше, чем современные инже-
нерные сети в городе?

Первым про уникальную историческую 
находку сообщил в своем аккаунте бывший 
глава Сергиево-Посадского района, а ныне 
депутат Госдумы Сергей Пахомов. Он рас-
сказал, что на территории Троице-Сергиевой 
лавры был найден древний водопровод. Архе-
ологические раскопки проводили сотрудники 
Института археологии РАН, они считают, что 
древний объект коммунальной инфраструк-
туры мог быть построен еще в XVI веке.

«В XVI веке, скорее всего, водопровод уже 
вовсю работал, — пишет депутат. — А создан 
он был, наверное, даже раньше, что делает его 
одним из старейших подобных сооружений, 
которые когда-либо были обнаружены на 
территории центральной России».

По всей видимости, средневековый во-
допровод подавал воду в лавру во время 
осады, так как в те времена монастыри на 
Руси выполняли еще и роль крепостей, где во 
время набегов укрывались не только монахи, 
но также посадские люди и крестьяне. На-
пример, в «Сказании Авраамия Палицына об 
осаде Троице-Сергиева монастыря польско-
литовско-казачьими войсками в 1608–1610 
гг.» сказано, что водопровод во время осады 
монастыря уже существовал, и по нему внутрь 
поступала вода из Нагорного пруда — это 
был достаточно большой водоем, который 
находился на месте современного здания 
городской администрации.

Предание гласит, что два перебежчика 
из монастыря рассказали про водопровод 
польско-литовским захватчикам, и те пыта-
лись спустить воду из Нагорного пруда в со-
седний овраг, но у них ничего не получилось, 
потому что защитники лавры предусмотри-
тельно наполнили водой резервуары внутри 
монастыря. 

Интересно, как был построен древний 
водопровод. Трубы — полые стволы дуба. 
Дубовые бревна разрезали пополам, выдал-
бливали или выжигали сердцевину, а потом 
вновь соединяли вместе, стягивая прочной 
веревкой и замазывая щели глиной. Между 
собой «трубы» соединяли следующим обра-
зом: более тонкую вершину ствола вставляли 
в более толстую нижнюю часть дерева. Эта 
уникальная находка дает важное представ-
ление, как был налажен быт, хозяйство на 
Руси того времени.

Причем водопровод в Средние века не 

был для наших соотечественников какой-то 
исключительной диковинкой и роскошью. 
Несколько лет назад археологи обнаружили 
в Новгороде остатки древнего водопрово-
да, который датировали XIII веком, а в Сева-
стополе на территории музея-заповедника 
«Херсонес Таврический» нашли фрагменты 
античной водопроводной системы — уче-
ные предполагают, что керамические трубы 
там проложили древнегреческие колонисты, 
которые жили на территории современного 
Крыма в V веке до нашей эры.

Так что у наших предков было все нор-
мально с коммунальным хозяйством, строили 
они на века, например, деревянные трубы из 
дуба, которые обнаружили на глубине трех 
метров в Сергиевом Посаде, прекрасно со-
хранились. Чего не скажешь о современ-
ных инженерных сетях, которые до преде-
ла изношены, постоянно текут, выходят из 
строя, о чем и написали в своих коммента-
риях депутату многочисленные пользователи 
соцсетей.

В частности, пользователь Владислав 
Волков саркастически заметил: монастыр-
ский водопровод пережил опричнину, войны, 
революцию и развал СССР. А наши совре-
менные коммуникации не могут пережить 
одну зиму.

В ответ Сергей Пахомов, который яв-
ляется председателем Комитета по строи-
тельству и ЖКХ Госдумы, написал: «Согласен, 
занимаюсь этим...».

Елена БЕРЕЗИНА.

Древний водопровод, 
обнаруженный 
в Сергиевом Посаде, 
поразил всех своей 
прочностью

ДЕЛО ДЕЛО 
В ТРУБЕ?В ТРУБЕ?

В АД
В Подмосковье начались первые в 
этом году лесные пожары: в Балаши-
хе на прошлой неделе огонь охватил 
почти гектар леса и быстро распро-
странялся из-за сильного ветра, очаг 
возгорания находился недалеко от 
микрорайона Авиаторов. На его 
ликвидацию потребовалось 
1,5 часа времени, тушили 
14 человек и 6 единиц 
спецтехники. Причи-
на, как всегда, — че-
ловеческий фактор.

Злоумышленника 
или просто растяпу без 
царя в голове, который 
поджег сухую траву в 
Озерном участковом лес-
ничестве, вскоре нашла по-
лиция. Теперь ему предстоит 
заплатить большой штраф и воз-
местить причиненный ущерб лесу. 
Но, к сожалению, это не единственный 
случай, когда из-за необдуманных действий 
людей возникают лесные пожары. На этой 
неделе было зафиксировано еще 4 очага воз-
горания на природных территориях.

«Еще неделя-другая, и люди поедут 
на свои дачи, начнут наводить поря-

док на участках и, как это водится 
у нас в России, жечь мусор, а 

кто-то по старинке подпалит 
сухую траву, чтобы новая 
росла лучше. Из-за таких 
пироманов как раз и воз-
никает большинство ЧП», 
— жалуются пожарные и 
спасатели.

Количество лесных по-
жаров по вине человека с 

каждым годом растет. В про-
шлом году, сообщают в Коми-

тете лесного хозяйства Москов-
ской области, было 198 пожаров, что 

почти на 10% больше, чем в позапрошлом. 
Правда, площадь возгорания оказалась мень-
ше — тушить огонь подмосковные пожарные 
научились быстрее, и специальной техники у 
них стало больше. Очень помогает, говорят 

специалисты, мониторинг пожароопасной 
ситуации с воздуха: удается быстро обнару-
жить очаг и локализовать огонь на небольшой 
площади.

Но вот если тушить пожары в Подмосковье 
научились быстро, то перестроить допотопное 
мышление пока удается немногим. Каждый год 
весной лесники, биологи и экологи заклинают 
население не поджигать сухую траву. Объяс-
няют, что весенний пал губительно действует 
на все живое. Это как локальная Хиросима для 
местной экосистемы: выжигается плодород-
ный слой почвы, гибнут растения и мелкие 
животные, насекомые, многие из которых от-
носятся к редким видам, по крайней мере на 
территории Московской области. Но люди все 
равно продолжают жечь траву, разводят в су-
хую, ветреную погоду костры, жарят шашлыки 
в природоохранной зоне, где категорически 
запрещено разводить огонь.

В этом году из-за малоснежной зимы и 
ранней теплой весны пожароопасный сезон 

в Московской области был объявлен почти на 
месяц раньше обычного срока, он продлится 
до середины ноября. По словам специалистов 
Центра профилактики ландшафтных пожаров, 
аномально теплая зима и отсутствие снега 
грозит Подмосковью повторением сценария 
лета 2010 года, когда в Московском регионе 
из-за сильной жары и горения торфа в под-
московных лесах дымовая завеса держалась 
около месяца, а концентрация загрязняющих 
веществ превышала предельно допустимую 
норму в несколько раз. Так что не нужно усугу-
блять и без того напряженную экологическую 
ситуацию.

Ну а для тех, кто понимает только язык 
угроз, хотим напомнить, что неосторожное 
обращение с огнем, в частности речь идет о 
разведении костров, выжигании лесной под-
стилки и сухой травы и прочего в лесу и на 
участках, непосредственно примыкающих к 
нему, строго преследуется по закону — вплоть 
до уголовной ответственности.

«В пожароопасный период, а в Подмоско-
вье он был объявлен уже 20 марта и продлится 
до 15 ноября 2025 года, разводить костры 
нельзя даже на приусадебных участках. Вы 
можете сжечь растительные остатки, листву 

и сухую траву только в специально отведен-
ном месте, вдали от всех дачных построек 
и высоких деревьев, причем расстояние до 
них должно составлять не менее 30 метров. 
Более того, кострище нужно окопать со всех 
сторон либо жечь прошлогодний мусор в ме-
таллической бочке с крышкой, чтобы искры 
не разнес ветер. В противном случае на вас 
могут пожаловаться соседи, приедет полиция 
и выпишет штраф», — говорит Федор Мезен-
цев, руководитель общественного движения 
дачников «Народный сад».

Елена БЕРЕЗИНА.

ПАЛ — И ПОСЕЛОК ПРОПАЛ
В Подмосковье стартовал сезон поджигателей
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Согласно статье 20.4 КоАП РФ, 
за нарушение требований по-
жарной безопасности, в том чис-
ле за разведение костров и пал 
сухой травы, предусмотрены 

следующие штрафы:
для физических лиц — от 10 тыс. рублей до 
20 тыс. рублей;
для должностных лиц, например предсе-
дателя СНТ, — от 30 тыс. рублей до 60 тыс. 
рублей;
для юридических лиц (СНТ) — от 400 тыс. 
рублей до 800 тыс. рублей. 
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— Давайте начнем
стики. Насколько я пони

Ксения 
Мишонова 
в редакции 
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Эта новость как шок для всех рамтовцев, 
причем разных поколений, а также поклон-
ников театра и самого артиста, который был 
его олицетворением. Шок, несмотря на то 
что Алексею год назад поставили страшный 
диагноз — лейкоз, и он почти не выходил на 
сцену. Но даже при самом чудовищном про-
гнозе никто не верил, что все кончится так 
быстро.

В РАМТе зрители запомнили его работы — 
Эдгара в «Короле Лире», Антиоха в «Беренике», 
Эраста Петровича Фандорина в «Инь и Ян. 
Белая версия», «Инь и Ян. Черная версия», в 
«Береге утопии», где у артиста было три роли. 
И, конечно же, Фамусова в «Горе от ума».

Звоню актеру Максиму Керину, партнеру 
Веселкина в спектакле «Горе от ума».

— Это невозможно представить. Это шок, 
— говорит Максим. — Леша был олицетворе-
нием жизни во всех ее смыслах и проявлениях. 

Красивый человек во всем: красивыми были 
его мысли, игра на сцене, свобода. Меня по-
ражали его невероятная эрудиция, чувство 
юмора, он был потрясающим рассказчиком 
и увлекающимся человеком — казалось, его 
интересовало все на свете. Помню его Георга 
в спектакле «Берег утопии» — без него невоз-
можно было представить этот спектакль.

— Вы же вместе играли в «Горе от ума». 
Ты — Чацкий, а он — Фамусов, и такой 
неожиданный.

— Да, такое решение образа Фамусова 
для всех оказалось неожиданным — нетипич-
ный Фамусов, умный, очень современный. 
Играть с ним было одно удовольствие. Да он 
и в жизни был нетипичным артистом. Одним 
из тех, кто искренне любил театр. От него 
никогда нельзя было услышать возмущения, 
недовольства театром. Очень любил нашего 
худрука Алексея Владимировича Бородина. 
Как музыкальный человек, обожал винил, 
рассказывал мне, как у себя дома установил 
проигрыватель…

Молодежный театр для Алексея был 
семейным не только по атмосфере любви, 
которая там царит, но и потому, что в нем 
работала вся его семья — жена Татьяна Ве-
селкина (Ушмайкина), в 2013 году туда был 
принят и сын — тоже Алексей. Вместе с отцом 
он играл в спектакле «Выстрел».

Все было прекрасно до тех пор, пока год 
назад Алексей не заболел. Казалось, что это 
грипп или ОРВИ, поскольку у него долго не 
спадала температура. Однако анализы по-
казали, что это онкология. Но Алексей не со-
бирался сдаваться — это не в его характере: 
лечился, перенес две операции по пересадке 
костного мозга, но, к сожалению, это его не 
спасло.

Огромная потеря для замечательного 
театра, для коллег, поклонников Алексея 
Веселкина.

Марина РАЙКИНА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
28 марта 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ураган, разоряющий 
техасских фермеров. 4. Нежданный прият-
ный подарок. 10. Вор, присвоивший чужой 
автомобиль. 11. Синий полевой цветок в зо-
лоте пшеницы. 13. Блаженство в гамаке в 
летний день. 14. Ангелок на руках любящей 
мамы. 15. Вышестоящая ступень в судебной 
системе. 16. Глыба, от которой откололся 
айсберг. 18. Розовые «тени» на щеках Маши. 
20. Незнайка, приукрашивающий свои до-
стоинства. 22. Придуманный на ходу ори-
гинальный тост. 23. Принятый президентом 
«самоотвод» министра. 24. Цветная капуста 
насыщенного зеленого цвета. 27. Врачебная 
оптика в полости тела пациента. 30. Перечный 
«шатер» посреди огорода. 32. «Оазис отдыха» 
в Краснодарском крае. 34. Водонагреватель 
«из прошлой жизни». 35. Запуск новых техно-
логий в производство. 36. Голосок, тонущий 
в море крика. 38. Подарок из парфюмерного 
магазина. 39. Голос великой Монсеррат Каба-
лье. 40. Электрический «толчок» в цепи. 41. 
«Багор», которым орудуют в печи и камине. 
42. Французский физик — автор основного 
закона гидростатики.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чернота, откуда появ-
ляется поезд метро. 2. Липнущая к зубам 
начинка шоколадного батончика. 3. Дядька, 
полировавший сапоги офицеру. 5. Именин-
ник, который справляет полтинник. 6. Уютная 
накидка на кресле-качалке. 7. Закорючка 
посередине предложения. 8. Вытяжка из 
крапивы в шампуне. 9. Гадкий поступок с 
«хрюканьем». 10. Поклонник, угадываю-
щий все желания дамы. 12. Вода в «возму-
щенном» чайнике на плите. 17. Налоговик, 
осуществляющий надзор. 19. Праздничный 
«прикид» города. 20. Хрустящие «дровишки» 
к чаю. 21. Еще одна щетка в комплекте с 
феном. 25. Обратное движение в развитии 
общества. 26. Место, где скачки сменяются 
бегами. 27. «Победное шествие» гриппа 
по стране. 28. Ленивый сынок, от которого 
толку ноль. 29. Критически настроенный 
телезритель. 31. Неопределенное «а» в ан-
глийском языке. 33. Зернистый продукт 
для сырников и запеканки. 34. Огромная 
рыбина из семейства осетровых. 37. Черный 
горячий «тоник» на завтрак. 38. Младший 
чин в Боярской думе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Родство. 4. Особняк. 10. Керлинг. 11. Клеенка. 13. Овод. 14. Смех. 
15. Транспорт. 16. Отвага. 18. Аптека. 20. Студент. 22. Этажерка. 23. Сквозняк. 24. Ба-
калавр. 27. Герметик. 30. Мазурка. 32. Баобаб. 34. Депеша. 35. Обливание. 36. Град. 38. 
Укус. 39. Толстяк. 40. Интрига. 41. Вольера. 42. Станица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыболов. 2. След. 3. Валюта. 5. Сиеста. 6. Бакс. 7. Крахмал. 8. Агенту-
ра. 9. Экспресс. 10. Конверт. 12. Амнезия. 17. Гражданка. 19. Прозрение. 20. Сарказм. 21. 
Таверна. 25. Акробат. 26. Развилка. 27. Гербарий. 28. Индейка. 29. Обогрев. 31. Кассета. 
33. Боксер. 34. Декрет. 37. Дочь. 38. Угон.

Без малого 4 года 
Великой Отече-
ственной. За это 
время на фронтах, 
в тылу происходи-
ло множество со-
бытий, в том числе 
даже совершенно 
необычных. Се-
годняшний рас-

сказ — о случаях, когда в круговерть во-
енной страды невольно оказались втянуты 
дикие звери. Порой они представляли 
реальную угрозу для наших воинов, а 
иногда становились весьма эффектив-
ными помощниками в борьбе против 
оккупантов.

Шатуны разбушевались

Самый трагический, самый трудный этап 
той военной страды — зима 1941–1942 гг. Ка-
залось бы, про события этого периода 
рассказано уже очень много. Однако до 
сих пор остаются еще малоизвестные 
страницы, эпизоды. 

Ожесточенные бои, развернувшиеся 
на дальних подступах к столице СССР, 
не давали возможности диким зверям 
нормально жить в тамошних краях. Гул 
артиллерии, взрывы бомб, треск выстре-
лов пугали четвероногих лесных обита-
телей, гнали их прочь из привычных мест 
обитания. 

Особая статья — косолапые. Оказы-
вается, в ту зиму на обширных террито-
риях к северо-западу, западу, юго-западу 
от Москвы появилось необычно большое 
количество медведей-шатунов. Могучие 
хищники пробовали по привычке залечь на 
зимовку в берлоги, но для многих из них по-
кой оказался нарушен грохотом приблизив-
шихся военных действий. Разбуженные не 
вовремя медведи в поисках пищи выходили 
к деревням, выслеживали даже спрятавшиеся 
в чащобе партизанские лагеря. Такие визиты 
были весьма чреваты жертвами. 

Корреспонденту «МК» довелось услышать 
об одном эпизоде «медвежьей войны» от твер-
ского краеведа.

«Осенью 1941 года, когда гитлеровские 
войска надвигались на Москву, мой дед Ни-
колай Степанович оказался в группе «лесных 
мстителей», воевавшей с оккупантами в их 
тылу, — рассказал Вадим Юрятин. — Вос-
поминания его я знаю лишь со слов матери: 
дедушка Коля умер, когда я только в школу 
пошел. Так что многие подробности уже не 
восстановить. 

Небольшой партизанский отряд действо-
вал на границе Московской и Смоленской обла-
стей, он состоял из жителей занятых фашиста-
ми деревень, а также из окруженцев — солдат 
и командиров Красной Армии, оказавшихся от-
резанными от своих частей. Селение, где жила 
семья деда, Фомино, немцы сильно разорили, 
мать угнали на какие-то работы... Николаю, 
оставшемуся фактически сиротой, тогда было 
лишь 14 лет, однако партизанам он пригодился 
в роли связного и разведчика. 

Дед рассказывал о том, как однажды зи-
мой в их отряд пожаловал медведь-шатун. 
Ночью он вышел на часового, охранявшего 
подходы к лагерю. Видимо, партизана эта 
встреча застала врасплох, и зверь успел на-
пасть первым. Растерзанное хищником тело 
обнаружили под утро, когда на пост пришла 
смена. Бойцы отряда решили с медведем, 
«пособником фашистов», поквитаться. Кроме 
того, была и еще одна вполне практическая 
причина объявить на него охоту: мясо косо-
лапого могло стать хорошим дополнением к 
скудному партизанскому рациону.

Конечно, выследить и подстрелить шатуна 
в лесу для пехотных лейтенантов, красноармей-
цев и простых крестьян, из которых состоял 
отряд, дело не самое простое. На счастье, в 
этой партизанской группе оказался местный 
лесник. Он и возглавил охотничью вылазку. 

Действовать пришлось вдвойне осторож-
но: ведь надо было не только медведя найти, 
но при этом еще и перед гитлеровцами своего 
присутствия не обозначить. В итоге спецопе-
рация завершилась успешно. Партизаны-
охотники во главе с лесником смогли убить 
шатуна и доставить тушу в лагерь. Вареным 
медвежьим мясом весь отряд потом подкре-
плялся на протяжении нескольких недель.

К слову сказать, некоторые ветераны — 
участники партизанских отрядов — упоминали 
о том, что, не имея заранее подготовленных 
баз в лесу и достаточного продовольственного 
снабжения, им приходилось специально орга-
низовывать охоту на крупную дичь — лосей, ка-
банов, — отправляя для этого группы стрелков-

добытчиков в лесные массивы, расположенные 
на удалении от партизанского лагеря.

Но вернемся к косолапым. Опасные ви-
зиты топтыгиных подстерегали порой даже 
тех, кто по роду своей военной специально-
сти, казалось бы, вообще не мог оказаться на 
медвежьем пути.

О своей встрече с шатуном рассказывал 
в свое время легендарный летчик Алексей 
Маресьев. Его подбитый истребитель рухнул 
в глухом лесу, Алексея при этом выкинуло 
из кабины. От смерти советского аса спасли 
ветви ели и толстый слой снега, смягчившие 
удар, однако ноги все-таки оказались сильно 
повреждены. Когда Маресьев пришел в себя, 
то обнаружил, что рядом стоит, принюхиваясь, 
медведь. 

«Я лежал навзничь, одна рука была под 
спиной, — приводил слова летчика-героя 
его сын. — Пытался расстегнуть молнию на 
меховом американском комбинезоне, что-
бы достать из-под ремня наган, но никак не 
получалось...» 

На счастье Алексея Петровича, косолапый 
медлил, видимо, не понимая, мертвый или 
живой человек перед ним. Однако, едва лишь 
Маресьев шевельнулся, зверь тут же ударил 
лапой. Впрочем, когти лишь разорвали толстую 
куртку, а следующего выпада топтыгин сде-
лать не успел: Маресьев изловчился выхватить 
оружие. «Всю обойму в него выпустил. Зверь 
зарычал, поднялся и упал тоже навзничь». 

Порой медведи-шатуны «сражались» 
против оккупантов. В мемуарах участников 
войны автор этих строк раскопал несколько 
случаев, когда неприкаянные хищники свои-
ми действиями наносили заметный ущерб 
гитлеровцам.

Рапорт командира одной из германских 
тыловых частей содержит, например, такую 
информацию: в деревне Рогочи (может быть, 
на самом деле Рогожи) ночью медведь сумел 
пробраться в сарай и задрал находившихся там 
двух лошадей, оставив тем самым немецких 
связистов, заночевавших в этом селении, без 
транспорта. 

В другой раз жертвой шатуна стал еф-
рейтор, посланный поздно вечером своим 

офицером на дальний конец села за шнапсом и 
закуской (вероятно, там находилось хозяйство 
провиантмейстера). Скорее всего, именно 
аромат колбасы-сала привлек повышенное 
внимание оказавшегося у околицы дикого 
зверя. Дальнейшие события сложились для 
человека печально. Немец успел-таки вы-
стрелить из винтовки, но, судя по всему, 
промахнулся и не смог избежать нападения. 
Прибежавшие на шум солдаты обнаружили 
своего товарища мертвым, с разбитой го-
ловой. Этой смертью дело тогда не огра-
ничилось. Гитлеровцы поначалу решили, 
что с ефрейтором расправился кто-то из 
местных жителей. По распоряжению не-
мецкого командования тогда велено было 
за подобные ЧП карать показательно жест-
ко. Поэтому с рассветом фашисты выгнали 

из домов немногочисленных остававшихся в 
селе крестьян — стариков, женщин, ребятишек, 
наугад отобрали из них пять человек и рас-
стреляли. Лишь какое-то время спустя пожилой 
мужик, назначенный старостой, внимательно 
осмотрев место происшествия, заметил на 
снегу в стороне от него несколько не затоп-
танных медвежьих следов и сообщил об этом 
немецкому офицеру. Таким образом, истинная 
картина произошедшего выяснилась, но не-
винно расстрелянных было уже не вернуть.

Конец «Страны чудес»

Вот еще несколько военных эпизо-
дов, в которых замешаны оказались братья 
наши меньшие — дикие звери.

На рокадном грейдере в нескольких 
километрах от линии фронта «Виллис» с 
советскими офицерами протаранил неожи-
данно выскочившего из придорожных кустов 
лося. Скорость машины на ухабистой дороге 
была не очень большой, но все-таки джип при 
столкновении с сохатым изрядно помяло, а 
находившиеся в нем военнослужащие оказа-
лись ранены. Начальник штаба полка, который 
составлял докладную записку по этому пово-
ду, предложил указать в их личных делах, что 
увечья получены «в боевых условиях», — это 
давало возможность офицерам получить до-
полнительные денежные выплаты.

Среди воспоминаний ветеранов Великой 
Отечественной сохранился рассказ о том, как 
однажды боевой группе партизан, направ-
ленной из лагеря для выполнения диверсий, 
помог… заяц. Косой, когда выскочил на обо-
чину грейдера, попался на глаза проезжавшим 
мимо немецким мотоциклистам. Гитлеровцы 
решили развлечься и, свернув в поле, устрои-
ли «родео», гоняясь за перепуганным зверь-
ком. Русак, однако, успешно уворачивался от 
преследователей и, петляя по полю, в итоге 
привел немцев к его краю, где притаились 
партизаны, как раз под пули их винтовок и 
автоматов. Вражеские мотоциклисты были 
уничтожены, о судьбе самого зайца ничего 
не известно. Вероятно, воспользовавшись 
переполохом от начавшейся стрельбы, зверек 
благополучно удрал.

А в далеких арктических краях белый 
медведь умудрился сорвать тщательно под-
готовленную секретную операцию немцев. 
Правда, сделал это косолапый ценой собствен-
ной жизни.

О столь удивительной истории довелось 
услышать от доктора исторических наук, много-
летнего руководителя Морской арктической 
комплексной экспедиции Петра Боярского:

— С самого начала войны немцы довольно 
активно пытались колонизировать советскую 
Арктику. Им были необходимы базы и метео-
рологические станции, которые помогали бы 
обеспечивать рейды крейсеров и подводных 
лодок вдоль трассы Северного морского пути. 

Существовал проект, закодированный под на-
званием «Страна чудес». Речь шла о создании 
базы на острове Земля Александры, входя-
щем в архипелаг Земля Франца-Иосифа. Эту 
операцию гитлеровцы скрытно осуществили 
в 1943-м. Все необходимое оборудование, 
материалы и запасы доставляли к острову 
на военном транспорте и подлодках, кое-что 
сбрасывали с самолетов. Метеостанцию, соз-
данную там, гитлеровцы назвали «Кладоиска-
тель». Она проработала вплоть до июля 1944 
года, когда весь личный состав в авральном 
порядке вывезли на Большую землю.

Как мне удалось выяснить, тогда, летом 
44-го, гитлеровцев подвело отсутствие ар-
ктического опыта. Однажды они подстрелили 
белого медведя и решили полакомиться экзо-
тическим северным блюдом. Но не знали фри-
цы: мясо «хозяина Арктики» обязательно надо 
очень долго варить перед употреблением. Вот 
и получили все поголовно тяжелое желудочное 
заболевание. Так их скрутило, что пришлось 
вызывать по рации самолет и срочно эвакуи-
ровать с базы всю команду. Замены, конечно, 
второпях найти не смогли, а потом это стало 
уже ни к чему: шли последние месяцы войны, 
и немцам было не до Арктики.

Пчелиная «авиация»

В хронике событий Великой Отечествен-
ной нашлось упоминание о случае, когда по 
ходу боевых действий немецко-фашистские 
оккупанты подверглись массированной атаке 
пчел. 

События разворачивались на Смоленщине 
летом 1941-го. Небольшой отряд советской 
пехоты, отступая от разбомбленной деревни, 
оказался на волосок от гибели: превосходя-
щие по численности подразделения вермахта, 
атакуя, вот-вот должны были загнать красно-
армейцев в ловушку — к краю непроходимого 
болота. Вдруг на пути наших ребят открылась 
поляна с выстроившимися посередине рядами 
ульев. Деревенская пасека. Один из бойцов 
быстро сориентировался и скомандовал то-
варищам: «Бегите к дальней опушке!» А сам, 
задержавшись у пчелиного «городка», стал 
прикладом винтовки опрокидывать ульи, сби-
вать с них крышки. К лесу он метнулся лишь в 
самый последний момент, когда на противо-
положном краю поля появились немецкие 
автоматчики.

Гитлеровцы, выстроившись в цепь, хотели 
было продолжить преследование нашего от-
ряда, но тут перед ними возникло серьезное 
препятствие. Из разворошенных находчивым 
солдатом ульев поднялись в воздух мириа-
ды рассерженных пчел. Они образовали над 
поляной хорошо видимое и грозно гудящее 
темное облако внушительных размеров. Эта 
туча, чуть повисев над разоренной пасекой, в 
следующий момент двинулась на обидчиков 
— тех, кто оказался ближе, то есть на немец-
ких солдат. С таким противником сражаться 
«покорители Европы» не умели. Автоматы, 
винтовки и гранаты в данной ситуации были 
бесполезны. А укусов десятков облепивших 
каждого гитлеровца пчел избежать невозмож-
но. Враги с отчаянными криками бросились 
бежать прочь, преследуемые бесчисленной 
пчелиной «авиацией». О погоне за отрядам 
русских никто уже и не помышлял. 

В итоге красноармейцам удалось благо-
получно вырваться из приготовленной врагом 
ловушки. Что же касается «доблестных солдат 
Третьего рейха»… Специалист-пчеловод, ком-
ментируя последствия такой массовой атаки 
рассерженных насекомых, объяснил корре-
спонденту «МК»: наверняка почти все немцы, 
подвергшиеся ей, на довольно длительное 
время были выведены из строя. Возможно, что 
некоторые — те, кого пчелы ужалили в наибо-
лее опасные места, — могли даже умереть, не 
получив вовремя медицинской помощи.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, фотографии, 

значки б/у куплю. 
Т. 8-905-517-59-27

❑ часы механические в любом 
состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у.Выезд.
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

ДИКИЕ ЗВЕРИ
Белый медведь сорвал 
сверхсекретную 
операцию гитлеровцев

В Зеленом фойе МХТ им. А.П.Чехова от-
крыли выставку «Многоликий, но един-
ственный» к столетию Иннокентия Смок-
туновского. На экспозиции пытаются 
раскрыть формулу многоликости великого 
артиста. Одним из первых зрителей стал 
корреспондент «МК». 

На открытии выставок Музея МХАТ в этом 
сезоне особенно интересно: каждый раз здесь 
удивляют короткой, но меткой документальной 
постановкой-выстрелом, позволяя первым 
гостям экспозиции посмотреть на главного 
персонажа выставки его же глазами. Накануне 
столетия Смоктуновского общими силами теа-
тра и музея здесь попытались вывести форму-
лу многоликости Иннокентия Михайловича. 

Очередным спектаклем-выстрелом на 
этот раз стал не капустник, а фрагмент из 
грядущей премьеры «Люблю. Целую. Кеша./
Все письма только о любви» в постановке 
Павла Ващилина (в исполнении Ильи Ко-
зырева, Ульяны Глушковой, Елизаветы Ер-
маковой, Марии Сокольской и Владиславы 
Сухоруковой). В основе постановки под-
линные письма Иннокентия Михайловича к 
супруге Суламифь. Спектакль о силе любви 
женщины к мужчине. Суламифь Михайловна 
действительно невероятно любила мужа и 
верила в его успех и талант больше, чем он 
сам. И это лишь одно из «лиц» Смоктуновско-
го. Формулу гениального артиста пытаемся 
составить на экспозиции. 

«Есть такое понятие «Смоктуновский» — 
что-то неизведанное, что нельзя познать. Он 
— планета», — говорит Павел Ващилин, дирек-
тор Музея МХАТ. Кстати, один из астероидов 
действительно назван в честь актера. 

В последнее время в Музее МХАТ делают 
«выставки с приставкой». Недавно открытая 
«Качалов–Чацкий» — выставка-комедия, а но-
вая экспозиция о Смоктуновском — выставка-
монолог. Идею объясняет автор идеи экспо-
зиции Марфа Бубнова: 

«Это рассказ о его ролях и о его подходе 
к ним, но это рассказ и о себе в том числе 
— артисты всегда связывают все с самим 
собой». 

На экране показывают фрагмент спекта-
кля «Возможная встреча» (1993). Впечатление, 
что мы смотрим на «планету «Смоктуновский» 
через телескоп — в расфокусе перед нами 
Бах, но при фокусировке — Смоктуновский. 
Загадка! Совершенно неясно, в какой момент 
проступает его персонаж, а в какой — личность 
актера. В этом авторы экспозиции и видят 
феномен Иннокентия Михайловича. 

Калейдоскоп его ролей здесь ярко пред-
ставлен в разнообразных фотографиях, от-
крытках и мемориальных вещах. На некоторых 
с трудом узнаешь артиста, спрятанного за 
образом, а где-то сразу видишь самого Смок-
туновского в князе Мышкине, Дорне, Мартине 
Дайзерте, Гамлете… 

Неразрывность творчества и семьи в 
своей жизни и сам Смоктуновский: «Дорн, в 
сущности, как и Чехов, совершенно одинокий 
человек. В каждой роли можно найти себя, 
но черт Дорна во мне нет благодаря моей 
жене, она создала мой дом, семью да и меня 
самого…» Но все же, взглянув на фото Смок-
туновского в образе Дорна, понимаешь, что 
он и его роли, его любовь к семье — это одно 
целое, многогранная не планета, но вселенная 
«Смоктуновский». 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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Музей МХАТ представил 
выставку к столетию 
гениального артиста 

ФОРМУЛА СМОКТУНОВСКОГО 

УТРАТА

В ночь Международ-
ного дня театра ушел 
из жизни ведущий 
актер Российского 
молодежного театра 
Алексей Веселкин. 
Для любого человека, 
так или иначе связан-
ного с театром, уход 
в такой день симво-
личен. А для Алексея 
Веселкина — вдвой-
не, потому что он 
сам — театр, он сам 
— жизнь.

Ушел из жизни 
Алексей Веселкин

ОН БЫЛ НЕТИПИЧНЫМ АРТИСТОМ
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«Горе от ума». 
Фамусов 

( Алексей 
Веселкин) — 

Чацкий 
( Максим 

Керин).

Пчелиный рой стал грозным 
оружием, остановившим атаку 

гитлеровцев.

Встречу летчика Маресьева 
с медведем воспроизвели 

в эпизоде фильма 
«Повесть о настоящем человеке».

Лоси порой устраивали ДТП в прифронтовой 
полосе, но иногда их пробовали использовать 
в качестве гужевого транспорта.

СО
ЦС

ЕТ
И

М
О

СФ
И

ЛЬ
М

YO
UT

UB
E

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Алексей Веселкин 42 года на-
зад окончил Театральное учи-
лище имени Щукина и сразу 
был принят в труппу Россий-
ского академического моло-
дежного театра. За эти годы он 

переиграл множество 
ролей, активно сни-
мался в кино. К тому 
же известен как ра-
диоведущий популяр-
ных программ. До 
последнего выходил 
в эфир на радио 
«Маяк». Еще неделю 
назад Алексей выхо-
дил в эфир со своей 
программой.
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После победы Кирсти Ковентри на вы-
борах президента МОК дискуссия о 
восстановлении прав российских и 
белорусских спортсменов в междуна-
родных спортивных турнирах разгоре-
лась с новой силой — все больше голо-
сов раздается за то, чтобы этот вопрос 
был решен в самое ближайшее время. 
Вместе с тем речь о полноценном уча-
стии наших атлетов в соревнованиях 
пока не идет, потому что проблема го-
раздо глубже, чем может показаться 
на первый взгляд.

Еще до избрания нового президента МОК, 
оценивая в многочисленных материалах «МК» 
программы по развитию мирового спорта каж-
дого из семи кандидатов на место Томаса Баха, 
мы говорили о том, все они не готовы восста-
навливать в полном объеме права российских 
и белорусских спортсменов на Олимпийских 
играх. Более того, поскольку большая часть 
кандидатов (Коу — легкая атлетика, Ватана-
бэ — гимнастика, Лаппартьен — велосипед-
ный спорт, Элиаш — лыжный спорт. — Ред.) 
являлись также и руководителями ведущих 
спортивных международных федераций, то 
речь шла не только об участии наших атлетов в 
Играх, но и вообще во всех мировых турнирах 
в том или ином статусе. Кто-то из кандидатов 
был категорически против любого присутствия 
россиян и белорусов вообще, кто-то придер-
живался позиции МОК — нейтральный статус 
и постепенное движение к снятию санкций, 
кто-то выступал за более быстрое изменение 
ситуации.

Как все мы знаем, президентом МОК в 
итоге стала единственная среди всех кандида-
тов женщина Кирсти Ковентри. Ей 41 год, и 12 
лет она может продержаться на руководящей 
олимпийской должности вполне легко.

Ковентри — сторонница постепенного 
переговорного процесса при изначальном 
сохранении существующего статуса россиян 
и белорусов. Она не раз говорила в интервью 

СМИ, что разработанная ее предшественни-
ком Томасом Бахом модель с нейтральностью 
спортсменов — вполне рабочая. А уже после 
избрания в одном из интервью заявила, что 
вообще против любых ограничений по по-
литическим или иным признакам в спорте. 
Так как даже в ее родной Африке множество 
конфликтов, причем не менее серьезных, чем 
то, что происходит на Ближнем Востоке или в 
Европе или Азии.

Чего хотят они?
В любых переговорах всегда присутствуют 

как минимум две точки зрения. Наши оппо-
ненты, назовем их вежливо так, предлагают 
в данный момент четыре варианта. Первый 

— вообще без нас (про белорусов еще можно 
подискутировать). Например, тот же самый 
президент федерации легкой атлетики, ан-
глийский лорд Себастьян Коу был бы вполне 
счастлив, если бы наш спорт жил своей, от-
дельной от его мира жизнью. Такие же дела и 
в хоккее — 25 марта в гости к «МК» приходил 
двукратный чемпион мира Александр Кожев-
ников. И он, не стесняясь в выражениях, дал 
яркую характеристику финнам, шведам, чехам 
и бывшему голкиперу Доминику Гашеку — наи-
более ярым противникам присутствия россиян 
в хоккее и спорте вообще.

Вторая группировка, если ее можно так 
назвать, стоит на позиции МОК — нейтральный 
статус, допуск при соблюдении определенных 
условий и соответствия критериям нейтраль-
ности и постепенный диалог для расшире-
ния участия в Олимпиадах и международных 
турнирах.

Третья позиция предполагает выступление 
не в нейтральном статусе, а под флагом между-
народных спортивных федераций — например, 

российским борцам разрешили выступать на 
международных соревнованиях под флагом 
Объединенного мира борьбы (UWW). И это 
принципиально иной подход. Да, без свое-
го флага и гимна, но уже как часть большого 
спортивного сообщества, а не как «не пойми 
кто не пойми откуда».

Есть и четвертая позиция, пока имеющая, 
к сожалению, не так уж много сторонников, — 
вообще никаких ограничений. Причем не только 
для нас, а для всех вообще. Спорт и политика 
должны существовать раздельно. Однако у 
этой позиции есть одно очень слабое место — 
спорт как неотъемлемая часть человеческой 
жизнедеятельности практически невозможно 
отделить ни от экономики, ни от политики. К 
сожалению.

В любом случае ситуация меняется. При-
чем с каждым днем все быстрее. Вот и вице-
премьер Италии Маттео Сальвини 25 марта 
заявил, что хотел бы видеть российских спор-
тсменов на зимних Играх 2026 года, которые 
пройдут в его стране. «Поскольку сейчас идут 
мирные переговоры, а олимпийский дух должен 
сближать людей и спортсменов, я надеюсь, 
что Игры-2026 станут первыми, где мы уви-
дим украинских и российских спортсменов, 
спускающихся по склонам. Моя цель состоит 
в том, чтобы итальянское правительство боль-
шинством голосов поддержало идею о том, что 
Европа должна стать главным действующим 
лицом мира», — цитирует «Матч ТВ» слова 
итальянского политика, произнесенные на 
открытии трассы для бобслея, скелетона и 
санного спорта.

Чего хотим мы?
Это самый важный и одновременно слож-

ный вопрос во всей этой дискуссии. Потому 
что в российском спорте тоже нет единой 
позиции. Вначале наш Олимпийский коми-
тет, и большая часть федераций, и многие 
спортсмены после введения жестких, даже 

жестоких санкций со стороны МОК в конце 
февраля 2022 года занимали однозначную 
позицию — только с флагом и гимном. Но про-
блема в том, что, уже начиная с Олимпийских 
игр 2016 года, после публикации «доклада 
Макларена» (с которым можно ознакомиться 
на сайте Паралимпийского комитета в литера-
турном русском переводе. — Ред.) к нашему 
спорту применяются массовые ограничения 
и санкции. А начиная с зимних Олимпийских 
игр 2018 года в Пхёнчхане мы уже выступали 
в нейтральном статусе. 

Поэтому возвращение к участию как ми-
нимум в Олимпийских играх, а как максимум 
вообще во всех международных соревнова-
ниях с флагом и гимном требует решения 
гораздо большего круга вопросов в ходе 
продолжительных переговоров, чем просто 
восстановление членства ОКР в МОК и снятие 
всех обвинений и ограничений с Российско-
го антидопингового агентства со стороны 
Всемирного антидопингового агентства и 
олимпийского комитета.

Начиная с середины декабря 2024 года 
министр спорта и по совместительству прези-
дент Олимпийского комитета России Михаил 
Дегтярев советует всем спортсменам и феде-
рациям принимать участие в соревнованиях 
даже в нейтральном статусе, а руководителям 
отечественных спортивных федераций актив-
но работать со своими зарубежными коллега-
ми над восстановлением наших прав.

Имеет ли это смысл? По мнению не только 
Дегтярева, но и большинства российских 
спортсменов и тренеров — да. Поэтому по-
лучение «нейтрального статуса» нашими ат-
летами в последние месяцы стало носить 
массовый характер.

Для чего? Ну хотя бы ради того, чтобы 
на летних Олимпийских играх 2028 года в 
Лос-Анджелесе выступать уже с флагом и 
гимном.

«На кону участие наших спортсменов в 
зимних Олимпийских играх. Есть прогресс 

уже у конькобежцев, фигуристов. Работаем 
с лыжной и биатлонной федерациями. Ми-
ровой спорт без нас теряет зрелищность. 
Идет курс на послабление ограничений для 
«зимников», и на полных парах готовимся к 
Олимпийским играм 2028 года. Думаю, там 
все будет у нас хорошо, там будем в полном 
составе и с флагом, и с гимном.

В полном составе [на зимней Олимпиаде-
2026] будет сложно, практически невозможно 
из-за потерянного времени. Но максимально 
возможное количество атлетов туда поедут, 
мы делаем для этого все возможное», — ци-
тирует ТАСС выступление Дегтярева в эфире 
«Матч ТВ». Что ж, раз высокому начальству 
цель ясна, то будем соответствовать, как 
говорится.

■ ■ ■
И все же необходимо четко уяснить одну 

простую вещь. Соглашаясь участвовать в 
соревнованиях в нейтральном статусе, спор-
тсмен, его тренер, а также его федерация 
фактически соглашаются с теми обвинениями 
и причинами, которые привели к введению 
МОК этого самого статуса. И с тем, что он на 
самом деле обозначает.

Поскольку об этом много уже говорили, 
повторяться не будем. Достаточно просто 
перечитать сообщение на сайте МОК под 
заголовком «Рекомендации для междуна-
родных федераций и организаторов между-
народных спортивных мероприятий по уча-
стию спортсменов, имеющих российский 
или белорусский паспорт, в международных 
соревнованиях», опубликованное 28 марта 
2023 года. И дополняющий его документ под 
названием «Вопросы и ответы по участию 
спортсменов с российским или белорусским 
паспортом в международных соревнованиях» 
от 25 октября 2023 года. Эти документы до 
сих пор никто не отменял и не дезавуировал. 
Так что соглашаться или нет на нейтральный 
статус — каждый решает сам.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.03.2025
1 USD — 83,8347; 
1 EURO — 90,5441.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 8…10°. Облачно, с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/c.
Восход Солнца — 6.10, заход Солнца — 18.59, 
долгота дня — 12.49.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

28 МАРТА
Игорь Бельский (1925–1999) — артист ба-
лета, хореограф, педагог, народный артист 
РСФСР
Екатерина Боброва (1990) — фигуристка 
(танцы на льду), чемпионка Олимпийских игр, 
чемпионка мира
Максим Горький (1868–1936) — писатель, 
классик русской литературы, поэт, прозаик, 
драматург, журналист, общественный деятель 
и публицист
Александр Митта (1933) — кинорежиссер, 
сценарист, народный артист РФ
Тамара Морщакова (1936) — юрист, доктор 
юридических наук, профессор

Иннокентий Смоктуновский (1925–1994) 
— актер театра и кино, мастер художествен-
ного слова, народный артист СССР
29 МАРТА
Николай Анфимов (1935–2019) — ученый-
ракетостроитель, специалист в области аэро-
динамики, теплотехники, академик РАН
Станислав Говорухин (1936–2018) — кино-
режиссер, актер, сценарист, общественный 
деятель, народный артист РФ
Людмила Лядова (1925–2021) — компози-
тор, пианистка, певица, народная артистка 
РСФСР
Ю Несбё (1960) — норвежский писатель и 
музыкант, ранее экономист и журналист
Владимир Пресняков-мл. (1968) — поп-
певец, композитор, аранжировщик
30 МАРТА
Эрик Клэптон (1945) — рок-музыкант, ги-
тарист, певец, композитор
Елена Кондакова (1957) — космонавт, 
политический деятель, Герой Российской 
Федерации
Мария Смольникова (1990) — танцовщица, 
хореограф, педагог, мастер спорта России по 
спортивным бальным танцам
Павел Хомский (1925–2016) — театральный 
режиссер, худрук Театра имени Моссовета, 
народный артист РСФСР

ДАТСКИЙ УГОЛОК

28 МАРТА
День машиниста в России

Всемирный день историка
Международный день нутрициолога
1940 г. — в СССР состоялся первый полет 
опытного истребителя И-301 ЛаГГ-1
1990 г. — открыт памятник природы «Водопад 
на реке Нитуй» в Сахалинской области
2020 г. — ФСБ пресекла деятельность под-
польных оружейников на Северном Кавказе 
29 МАРТА
День специалиста юридической службы 
в Вооруженных силах России
1730 г. — по указу императрицы Анны Иоан-
новны в Москве появилось уличное освеще-
ние конопляными фонарями
1940 г. — в СССР приказом наркома обо-
роны создана Военная академия командно-

штурманского состава ВВС (с 1968 года 
— Военно-воздушная академия им. 
Ю.А.Гагарина)
1945 г. — подписан приказ о реэвакуации 
тела Ленина из Тюмени
1945 г. — на вооружение Красной Армии 
принят тяжелый танк ИС-3 
1955 г. — в Москве прошла защита канди-
датской диссертации Ю.В.Кнорозова (была 
присвоена сразу степень доктора наук), де-
шифровавшего письменность майя
2010 г. — в Москве на станциях Сокольниче-
ской линии метро «Лубянка» и «Парк культу-
ры» утром, в час пик, с интервалом около 40 
минут, произошли два взрыва, устроенные 
террористками-смертницами

30 МАРТА
День Войск ракетно-космической обо-
роны Российской Федерации
1840 г. — была открыта Земля Уилкса — 
часть восточного побережья Антарктиды
1885 г. — бой на Кушке обозначил предел рас-
пространения Российской империи на юг

1970 г. — на экраны вышел фильм Владими-
ра Мотыля «Белое солнце пустыни», ставший 
культовым «советским вестерном»
1970 г. — сборная СССР по хоккею с шай-
бой восьмой раз подряд стала чемпионом 
мира

САНКЦИИ

СКАНДАЛ

— Женщина, кем это вы себя мните?
— Не ваше это дело, кем я себя мну!

Скачки. Перед началом забегов в конюш-
ню входит инспектор ипподрома и видит, 
как один тренер что-то дает своей лоша-
ди. Инспектор:
— Что это еще за таблетки?!
— Это? Это просто карамельки. Сам ем, 
вот и дал лошади. Хотите?
— Ну давайте…
Перед самым стартом тренер говорит 
своему жокею:

— Всю дистанцию держись в середине. 
Вперед выходи только на последнем кру-
ге. Если тебя перед финишем кто-нибудь 
обгонит, не волнуйся, это или я, или 
инспектор.

Из всех писков моды белые тапочки — са-
мый последний.

У Олега была кличка Терминатор, потому что 
он пару раз просыпался голым на улице.

Существует две причины, почему я до сих 
пор не видел Эйфелеву башню:
1. Она в Париже.
2. Я не в Париже.

1
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МОЯ МОСКВА

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
Филевский парк, ул. Большая Филевская, д. 21, к. 1, 
у маг. «Магнит», м. «Багратионовская»
Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
29 марта с 8.30 до 18.30
Марьино, ул. Перерва, д. 56/2, 
за почтой, м. «Братиславская»
Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
31 марта с 8.30 до 18.30
Богородское, Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг», м. «Бульвар Рокоссовского»

Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к.1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»
1 апреля с 8.30 до 18.30
Митино, Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у маг. «Пятерочка» (с ул. Дубравная), м. «Митино»
Выхино-Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка «ВТБ», м. «Рязанский проспект»
2 апреля с 8.30 до 18.30
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у маг. «Супер Лента», м. «Щелковская»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. «EUROSPAR»
3 апреля с 8.30 до 18.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2а
Северное Бутово, бул. Дмитрия Донского, д. 2а, 
у маг. «Пятерочка», м. «Бульвар Дмитрия Донского»
4 апреля с 8.30 до 18.30
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
5 апреля с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
7 апреля с 8.30 до 18.30
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
28 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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+По 12 апреля во всех редакционных пунктах можно оформить подписку 

на 2-е полугодие 2025 года по выгодным ценам: «Московский комсомолец» («МК» 277) — 2200 руб.
«Московский комсомолец» («МК» 277В) для инвалидов I и II групп и ветеранов ВОВ — 1900 руб.

На будущий завод готовых лекар-
ственных форм «Генериум-Некст» в 
Алабушеве (Зеленоград) можно войти 
только в бахилах и через «липкий пол», 
как в хирургический блок хорошей 
больницы. Здесь уже через год будут 
выпускать моноклональные антитела 
и другие современные препараты для 
лечения опасных заболеваний. Пока 
же сюда приехали на инспекцию пред-
ставители Мосгосстройнадзора во 
главе с председателем ведомства Ан-
тоном Слободчиковым. 

Завод площадью свыше 28 тысяч квадрат-
ных метров начали строить весной 2023 года, 
перед этим ровно год заняли получение всех 
необходимых согласований и проектные ра-
боты. Это завидные по меркам строительства 
темпы — и здесь большую роль сыграло то, что 

в ОЭЗ «Технополис Москва», частью которого 
является промзона Алабушево, дали «зеле-
ный свет» импортозамещающему проекту 
в стратегически важной сфере. Энергетики 
предоставили новому объекту, как резиден-
ту «Технополиса», необходимые по проекту 
объемы энергоснабжения — более 11 МВт. 
А еще один важный ресурс — промышлен-
ный пар — будет поставляться с построенной 
несколькими инвесторами сообща паровой 
котельной. 

Сейчас завод практически готов — и 
специалисты Мосгосстройнадзора вместе с 

представителями ОЭЗ и самого предприятия 
проверяют функционирование систем безопас-
ности, в первую очередь противопожарной. «Мы 
продолжаем увеличивать долю инструменталь-
ной оценки в работе надзорных управлений, 
— говорит Антон Слободчиков. — Инспекторы 
во время выездных проверок самостоятельно 
проводят инструментальные обследования 
наиболее значимых проектных параметров 
с помощью мобильного оборудования. Это 
позволяет рационально использовать бюд-
жетные средства и не создает дополнительной 
административной нагрузки на участников 

строительства, так как процедуры интегриро-
ваны в стандартный регламент проверок». 

Проверка систем пожарной безопасно-
сти (это, пожалуй, самое важное, что должны 
обследовать специалисты строительного над-
зора) начинается с нажатия хотя и не слишком 
большой, но очень красной тревожной кнопки. 
Первое, что происходит после этого, — сра-
зу же включается звуковое и световое опо-
вещение. Где-то мигает маячок, зажигаются 
световые табло, а из невидимых динамиков 
довольно громко раздается спокойный женский 
голос: «Внимание, чрезвычайная ситуация, 

соблюдайте спокойствие и покиньте помеще-
ние в соответствии с указателями!» Инспектор 
держит в руках прибор с микрофоном — шу-
момер, регистрирующий звуковое давление. 
Параметры записываются и на всякий случай 
дублируются на отдельном планшете. 

Через минуту — пауза необходима, чтобы 
персонал успел закрыть все двери и щитки, — 
включается система дымоудаления. В каждом 
из помещений, разделенных переборками, 
есть мощный вытяжной вентилятор на потолке, 
удаляющий воздух с продуктами горения, и бо-
лее мощный приточный вентилятор: он должен 
всасывать с улицы свежий воздух, создавая 
аэродинамический подпор. Уже с другим — 
оснащенным крыльчаткой — прибором в руках 
инспектор и ассистент замеряют силу «ветра» 
в обоих вентиляторах. Параметры записыва-
ются в протокол. 

Наконец, нужно проверить и пожарные 
рукава: инспекторы подключают их к гидранту, 
при помощи сотрудников раскатывают — и ве-
село откручивают вентили. В считаные секунды 
они туго заполняются водой, а на улице — это 
прекрасно видно из помещения — из стволов 
вырастают впечатляющие фонтаны. Этот пункт 
проверки тоже завершен…

Завод, как обещают и власти, и его ди-
рекция, будет запущен до конца этого года. 
А значит, еще одно предприятие важнейшей 
отрасли российской промышленности встанет 
в строй и даст продукцию. И это лишь малая 
часть большой программы: в столичном регио-
не до конца 2027 года появится еще 15 таких 
предприятий. Инспекторы проверят каждый из 
них — и дадут добро на запуск новых элементов 
российской индустриальной базы. 

Юрий СУХАНОВ.

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ-2025: СТРОЙНАДЗОР ДАЕТ ДОБРО
Инспекторы проверили готовность нового завода в Зеленограде

Российский гроссмейстер Владимир 
Крамник, 14-й чемпион мира по шах-
матам, заявил о намерении подать 
официальную апелляцию в ФИДЕ с 
требованием ужесточить наказание 
для другого гроссмейстера, Кирилла 
Шевченко, который был пойман на 
обмане и использовании подсказок во 
время турниров, признал свою вину, 
но отделался, по мнению Крамника, с 
которым согласен Эндрю Хоуи, пред-
седатель Комиссии ФИДЕ по честной 
игре, слишком мягким наказанием.

История, которая постепенно превра-
щается в один из самых громких скандалов в 
мировых шахматах после наказания норвежца 
Магнуса Карлсена за джинсы, началась во 
вторник, 8 октября 2024 года.

В тот день состоялся очередной «Титуль-
ный вторник», еженедельный призовой турнир 
на платформе Chess.com, в котором могут 
участвовать только шахматисты с междуна-
родными званиями и который проходит в 11 
туров по швейцарской системе с контролем 
3+1 (блиц).

Победу 8 октября праздновал румынский 
гроссмейстер Кирилл Шевченко. Этот факт 
вызвал удивление у российского гроссмей-
стера, 14-го чемпиона мира Владимира Крам-
ника, который начал подозревать Шевченко 
в мошенничестве, поскольку на чемпионате 
мира по рапиду и блицу в 2023 году в Самар-
канде Шевченко занял в рапиде 69-е место. 

Опасения Крамника по поводу нечестной 
игры Шевченко подтвердились менее чем 
через неделю. На командном чемпионате в 
Испании этот шахматист был пойман в туале-
те, куда он регулярно наведывался во время 
партии против Вальехо Понса и где в одной из 

кабинок был обнаружен телефон с запиской: 
«Не трогать! Этот телефон оставили здесь, 
чтобы владелец мог ответить ночью».

Припертый к стене туалета горе-
гроссмейстер вначале все отрицал, но ему все 
равно присудили два технических поражения, 
так как доказательства были более чем убе-
дительными. 15 ноября 2024 года Шевченко 
все же признал свою вину в мошенничестве. 

И против него было открыто дисциплинар-
ное расследование, которое проводила уже 
Комиссия по честной игре Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ). А дальше 
началось самое интересное.

■ ■ ■
На сайте ФИДЕ 26 марта 2025 года был 

опубликован весьма примечательный до-
кумент под заголовком «Решение Палаты по 
этике и дисциплине по инциденту с участи-
ем гроссмейстера Кирилла Шевченко», из 
которого следовало, что в результате полу-
годового разбирательства вина румынского 
шахматиста была полностью доказана. И он 
получил трехлетнюю дисквалификацию с 
сохранением титула гроссмейстера и факти-
ческим сроком наказания в два года (третий 
год — условно).

Причиной для такого решения среди про-
чего стало то, что Шевченко:

— полностью сотруднича л со 
следствием;

— своевременно признал свою вину;
— у него не было дисциплинарных 

взысканий;
— на момент совершения правонаруше-

ния ему было 22 года;
— его психическое состояние было подо-

рвано, поскольку ему угрожали смертью;
— он неоднократно демонстрировал рас-

каяние (даже интересно, как именно?);

— попытка мошенничества не была пол-
ностью реализована.

Что еще более интересно, согласно этому 
сообщению, «по мнению профессора Регана, 
не было выявлено существенных статистиче-
ских отклонений в результатах игрока во время 
этого турнира по сравнению с его обычными 
рейтинговыми показателями». Хотя на том 
испанском чемпионате соперники Шевченко, 
Понс и египетский шахматист Амин, утверж-
дали, что после походов в туалет их визави 
делал несколько более сильных, чем обычно, 
ходов, а потом снова убегал «по нужде». Тем 
не менее, приняв во внимание «смягчающие 
обстоятельства» (что довольно комично звучит 
в связи с туалетной темой этого расследова-
ния. — Ред.), наказание было, как вы видите, 
не самым суровым.

Еще более примечательно, что Комиссия 
по честной игре ФИДЕ с таким решением не 
согласилась, о чем также говорится на сайте 
организации. «Любое наказание за наруше-
ние честной игры должно служить сильным 
сдерживающим фактором, укрепляя позицию 
ФИДЕ о нулевой терпимости к мошенничеству. 
Это решение кажется слишком мягким и не в 
полной мере отражает нашу приверженность 
честности в шахматах. Мы внимательно рас-
смотрим этот вопрос и решим, следует ли 
подавать апелляцию в установленный срок», 
— заявил Эндрю Хоуи, председатель Комис-
сии ФИДЕ по честной игре.

■ ■ ■
Слишком мягкое наказание Шевченко 

не устроило и Владимира Крамника, активно 

борющегося против мошенничества в шах-
матах. Крамник заявил о своем намерении 
написать официальную апелляцию с тре-
бованием ужесточить наказание, сообщает 
авторитетный телеграм-канал «Шахматы+».

«На чьей стороне ФИДЕ? Позорное и са-
моразоблачительное решение, полный позор. 
Учитывая, что это не первый эпизод читерства 
игрока, по крайней мере, согласно Chess.com, 
который банил его за нечестную игру ранее. 
Кроличья нора очень глубока», — написал 
Крамник в своих соцсетях.

«МК» обратился в пресс-службу Феде-
рации шахмат России (ФШР) с просьбой 
прокомментировать инцидент с Кириллом 
Шевченко и другие подобные случаи.

— Какие вы можете назвать случаи, 
когда против российских шахматистов 
нарушали правила, прибегая к помощи 
искусственного интеллекта или какими-
либо другими способами?

— Доказанных (!) случаев использования 
подсказок в партиях против российских шах-
матистов на данный момент нет. 

— Были ли такие нарушения, которые 
не попали в открытую прессу?

— Обычно такие события не проходят 
незамеченными. 

— Как вы расцениваете шансы Крам-
ника выиграть апелляцию? В связи с этим 
какие еще могут быть приняты меры по 
отношению к Шевченко?

— После подачи апелляции мяч будет 
на стороне Этической комиссии ФИДЕ. Пока 
трудно ответить на этот вопрос. 

— Были ли подобные нарушения среди 
российских шахматистов на националь-
ном уровне? К каким решениям в подоб-
ных случаях приходила ФШР?

— К сожалению, ранее встречались. Ре-
шения всегда были (и будут) максимально 
жесткие в отношении нарушителей, но толь-
ко в случае наличия полной доказательной 
базы.

— Часто ли в целом в сегодняшнем 
шахматном мире возникают скандалы, 
связанные с мошенничеством, основан-
ным на использовании искусственного 
интеллекта? Какой был самый шокирую-
щий случай?

— Инцидент с Кириллом Шевченко на 
данный момент один из самых громких. Также 
можно вспомнить скандалы с доказанным 
читерством со стороны Гайоза Нигалидзе и 
Игоря Раусиса.

— Как ФШР защищает своих 
подопечных?

— Когда возникает угроза нарушения 
прав российских шахматистов, ФШР действу-
ет в соответствии с юридическими нормами и 
подает апелляции, когда это необходимо.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Надежда КОЖУШНАЯ.

СПОРТ

ОлимпийскийОлимпийский
тяни-толкаИ

Почему нам надо соглашаться на нейтральный 
статус и почему этого делать нельзя

Мошенник из шахматного туалета
ФИДЕ дисквалифицировала румынского гроссмейстера 
Шевченко на два года за обманы во время турниров

лефон с запиской: 

чего

след

Гроссмейстер 
Кирилл 

Шевченко.

14-й чемпион 
мира 
Владимир 
Крамник.

бще без нас (про белорусов еще можно

чем 
пре
заяв
тсме

Последний раз сборную России 
мы видели на Играх в Рио.
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